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ТВ-программа  
на Всю неделю!

ноВосТи одной сТрокой

  ► 1 759 новых субъектов малого  
и среднего бизнеса было создано  
в регионе за первый квартал. 

  ► 50 миллионов рублей дополнительно 
выделят из бюджета на закупку  
крупнорогатого скота. 

  ► 3 июня состоится пленарное  
заседание V Поволжской  
экологической недели с участием  
российских и иностранных экологов. 

  ► 509 стихийных свалок  
ликвидировано в ходе прошедшего  
в мае месячника по благоустройству.

  ► 6 июня в области откроется первый 
казачий православный центр Поволжья.

сТройка

Экономные «квадраты»
Ульяновские семьи могут купить новое жилье эконом-

класса по фиксированной цене.
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До нашего 25-летия осталось 220 Дней. отметим вместе!
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конкурс

Хороший  
пример  
заразителен

Житель Ульяновска Ва-
лерий Конихин сотворил 
во дворе частного дома 
настоящую сказку. 

стр. 10

ЧелоВек. общесТВо. Закон

ОСАГО -  
страху стоп?

Неисполнение предписаний 
об устранении нарушений 
привело к приостановке ли-
цензии крупнейшего продавца 
полисов обязательного авто-
страхования. Что ждет автовла-
дельцев и будет ли уроком другим 
страховым компаниям показательная 
порка одного из лидеров страхового 
рынка страны?

стр. 29

стр. 24-25

Кино  
для души

центр
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Рояль - не роскошь,  
а необходимость

СобытияСреда / 3 июня 2015 / № 22

На должность начальника УФСБ России по Ульяновской области назначен   ►
полковник Владимир Шаповал. Ранее он служил в центральном аппарате ФСБ. 

НеблагоприятНые дНи в июНе 2015 г.
по данным Центра инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов

9 июня (вторник) - 17.50 - 19.30;
16 июня (вторник) - 13.47 - 15.23;
24 июня (среда) - 23.14 - 00.02.

Голосование  
началось
Жителям Ульяновска пред-
стоит выбрать кандидатов 
от «Единой России» для по-
следующего их выдвижения в 
городской парламент.

В понедельник первые 
избирательные участки от-
крылись в избирательных 
округах № 29 и 30. Рядом 
с ними будут размещены 
палатки для голосования, 
где каждый житель города 
сможет отдать свой голос за 
кандидата.

По словам члена счетной 
комиссии избирательного 
участка № 3935 Людмилы 
Гусевой, голосование про-
ходит активно. «Люди начали 
приходить с самого утра. 
Те избиратели, которые не 
успеют проголосовать, смо-
гут сделать это 6 июня».

Свой выбор одной из пер-
вых сделала жительница 
округа Галина Афанасьева: 
«Сегодня я пришла, чтобы 
поддержать самого достой-
ного кандидата, которому я 
доверяю».

Директор средней школы 
№ 15 имени Героя Советско-
го Союза Д.Я. Старостина 
Людмила Данилина считает 
необходимым проведение 
народного голосования. «Я 
обязательно приму в нем 
участие. Я должна быть уве-
рена, в каком городе я буду 
жить, как будет развиваться 
экономика нашего района и 
города».

Чтобы обеспечить равные 
условия для всех избирате-
лей, также предусмотрен вто-
рой дополнительный (выход-
ной) день для голосования.

Ознакомиться с графи-
ком голосования можно на 
сайте ulyanovsk.er в разделе  
«ПВГ-2015».

Мы продолжаем серию публикаций 
к 25-летию «НГ» - юбилей будем от-
мечать в январе 2016 года. Заглянем 
в лето 1993 года.

Ничего удивительного в том, что в 
начале лета на страницах газеты под-
нимались темы, которые волновали 
горожан двадцать лет назад и про-
должают волновать сегодня. Давайте 
почитаем и сравним: что ушло в про-
шлое, а что еще актуально?

«Куда ушли выпускники?» - интере-
совались журналисты «НГ». Цитируем: 
«Те, кто окончил девять классов, боль-
шим наплывом идут в медучилище, 
далее по популярности следуют авто-
механический техникум и авиационный 
колледж, Мелекесский сельскохо-
зяйственный техникум, педучилище. 
У одиннадцатиклассников на первом 
месте книжный техникум, потом фи-
лиал Самарского коммерческого кол-
леджа, Мелекесский сельхозтехникум, 
педучилище, строительный колледж. 
Наблюдаются такие парадоксы: с 
переходом к рынку отпала потребность 
во многих специальностях, но учеб-
ные заведения продолжают готовить 
их. Правда, время заставило те же 
учебные заведения перестроиться на 

перспективные профессии: фермера, 
хозяйки усадьбы, специалиста широ-
кого профиля (тракторист, слесарь, 
водитель). Вузы и техникумы сейчас 
готовят коммерсантов, специалистов 
со знанием маркетинга, менеджмента. 
Но в строительстве как был кадровый 
дефицит, так и есть».

Сегодня многие из выпускников-93, 
наверное, уже выбирают профессию 
своим детям. Где тот книжный техни-
кум? Где готовят хозяйку усадьбы и 
что это, собственно, за профессия? 
Мечтают ли нынешние выпускники о 
сельхозтехникуме? Осталась ли про-
фессия фермера перспективной? 
Вы, наверняка, знаете ответы на эти 
вопросы...

Второй вопрос из разряда вечных: 
«Как собираемся отдыхать?». Вот что 
отвечали ульяновцы в 1993-м. Рабочий 
моторного завода: «В поисках нормаль-
ного заработка, чтобы содержать се-
мью, пришлось уйти с завода «Искра», 
потом с «приборки», только что устро-
ился на моторный, поэтому отпуск мне 
не положен. Еще у меня два огорода: 
свой и тещин. Выкопал колодец, надо 
ставить забор. Вот там и отдохнем». 
Экономист из Димитровграда: «Как-
нибудь здесь с дочкой отдохнем, а на 

отпускные купим ей плащ. Может быть, 
в отпуске подзаработаю». Пенсионер-
ка, 71 год: «Ну куда мне ехать? Только 
в сад, мои три сотки - моя жизнь. В 
санатории была два раза. А дети мои, 
наверное, и столько не смогут. Откуда 
же сто тысяч на две недели? Это еще, 
говорят, по-скромному. И здешние 
дома отдыха нам не по карману». Зав-
отделом областного совета народных 
депутатов: «Уеду в Майну, где живут 
родители. У них хозяйство, садовый 
участок. Помогу косить траву».

Вот такая грустная отпускная карти-
на получалась - на фоне нынешнего-
то турецко-египетского отдыха. Впро-
чем, многое осталось неизменным: и 
в местные санатории цены кусаются, 
и дачи для многих остаются един-
ственным «пляжем»... 

Хозяйка усадьбы и «пляж» на даче
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Купон розыгрыша призов
подписКа на II полугодие 2015 года

ФИО ________________________________________________

_____________________________________________________

Контактный телефон, адрес проживания: _____________

_____________________________________________________

_____________________________________________________

Дата подписки на II полугодие 2015 г. _________________

_____________________________________________________

Андрей ТВОРОГОВ 

Новый концертный рояль международ-
ного уровня от фирмы Steinway & Sons 
презентовал в Большом зале Ленинско-
го мемориала народный артист России 
Денис Мацуев.

Рояль был куплен руководством региона 
по совету известнейшего пианиста: во 
время своего прошлого визита в регион 
он отметил, что такой крупный город, как 
Ульяновск, должен иметь музыкальные 
инструменты соответствующего уровня. 
Купить Steinway & Sons (рояли этой фир-
мы используют все ведущие концертные 
площадки мира) пообещал губернатор 
Сергей Морозов.

Изготавливали наш новый инструмент 
три года, при этом использовалось не-
сколько сортов древесины. Сама же тех-
нология - более чем вековой давности, 
на точно таких же роялях той же фирмы 
играли и в XIX веке. Срок его службы - при 
должном уходе - более ста лет. Никакая 
подзвучка не требуется: рояль звучит 
достаточно красочно в зале любого раз-
мера. Впрочем, в Ульяновске он будет 

использоваться только на одной концерт-
ной площадке - в Ленинском мемориале. 
А играть на нем, в свою очередь, будут 
только известные музыканты - около ше-
сти раз в год.

На вопрос «НГ» о том, роскошь такой 

рояль для региона или необходимость, 
Денис Мацуев ответил, что, играя на по-
добном инструменте, музыкант вырастает 
в творческом плане. Помимо этого сам 
звук такого рояля - «бархатные низы и 
бриллиантовые верхи» - позволяет давать 
концерты совершенно нового уровня.

- За границей такие рояли есть даже в 
музыкальных школах, - рассказал Денис 
Мацуев, - у нас, к сожалению, они не так 
распространены. Разумеется, хороший 
рояль - это не роскошь! Их уже приоб-
рели более 50 регионов России. Теперь 
Ульяновск можно считать действительно 
серьезной концертной площадкой миро-
вого уровня.

Демонстрация рояля Ульяновской 
публике длилась около трех часов: из-
вестный пианист исполнил несколько ком-
позиций вне программы и даже джазовое 
попурри. Несмотря на стоимость билетов, 
все места в зале были заняты, зрители 
сидели даже в проходах. В руках мастера 
«бархатные низы и бриллиантовые верхи» 
звучали просто божественно! 
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Самым верным -  
призы!
В самом разгаре 
подписная 
кампания  
на второе  
полугодие  
2015 года.  
По традиции 
в один из жарких июльских деньков 
разыграем ценные призы.

Предлагаем подписываться, заполнять купон 
розыгрыша и ждать приглашения на сам розыгрыш 
призов.

Подписаться на «Народную газету» можно во всех 
почтовых отделениях связи за 69 рублей на 1 месяц 
и за 414 рублей на полгода.

Эта цена едина для всех четырех изданий:
1. «НГ - Центр». Индекс - 54495.
2. «НГ - Юг». Индекс - 54513.
3. «НГ - Запад». Индекс - 54524.
4. «НГ - Восток». Индекс - 54525.
Выписать «Народку» можно и дешевле (на месяц 

- за 30 рублей, а на полгода - за 180 рублей). Офор-
мите альтернативную подписку в редакции. Получить 
газету можно в четырех пунктах: в Заволжье (ул. Вр. 
Михайлова, 1, комн. 59 и пр-т Лен. Комсомола, д. 11), 
в Засвияжье (ул. Рябикова, д. 43) и в нашем офисе 
(ул. Пушкинская, д. 11). Подробности можно узнать 
по телефонам: 20-16-40 (Заволжье), 41-04-32 (служ-
ба продвижения «НГ»).

«Народная газета»: ближе к людям!

подписка-2015
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Ванда АИСОВА

«Народная газета» дает старт 
беспрецедентной акции - 
благотворительной лотереи подарков 
чиновников. Она пройдет во время 
фестиваля городских инициатив в парке 
Дружбы народов. А вырученные средства 
мы направим на благоустройство этого 
места отдыха.

- Министры областного правительства будут сдавать все 
подарки, полученные во время визитов и командировок. 
Это должно быть логичным продолжением нашей кадро-
вой и антикоррупционнной политики, - заявил губернатор 

Сергей Морозов во время аппаратного совещания на этой 
неделе.

«НГ» поддерживает столь благую инициативу и предлага-
ет ее развитие - принести эти подарки к нам в редакцию для 
проведения лотереи на фестивале городских инициатив, 
который пройдет с 6 по 14 июня. Призываем принять уча-
стие в акции также депутатов, представителей городской 
власти, общественных организаций, правоохранительных 
органов.

Все вырученные деньги обязуемся потратить с пользой 
для горожан - обустроить в парке «народный гамак», на 
котором любой желающий сможет отдохнуть и хорошо про-
вести время, например, читая любимую газету. К тому же 
в парке планируют организовать целый «начитанный лес», 
где будут стоять холодильники с книгами, так что найти при-
ятное чтиво труда не составит.

Нашу инициативу одобряет и известная в городе писа-
тельница, председатель Ульяновского отделения Союза 
писателей России Ольга Шейпак:

- Я за то, чтобы в нашем городе развивались места для 
культурного отдыха. Мне нравится, что инициатива созда-
ния «народного гамака» связана с развитием парка Дружбы 
народов. В восьмидесятых годах прошлого столетия он был 
излюбленным местом отдыха горожан. Считаю, что давно 
назрела необходимость возродить его как место массовых 
гуляний. Если подобные инициативы будут способствовать 
возрождению парка, вырученные от продажи подарков 
средства принесут пользу отдыхающим ульяновцам - я 
только за. 

Кстати, подобные инициативы давно практикуются не 
только в нашей стране, но и в мире. Так, например, в Египте 
на аукцион как-то выставлялись дорогие подарки, получен-
ные чиновниками во время визитов иностранных делегаций. 
В числе презентов оказались часы от известных мировых 
производителей и серебряные украшения.

Мы же ведем речь о более скромных подарках, например, 
ежедневниках, блокнотах, ручках, статуэтках, книгах и т.д. 
Почему бы им не обрести новых хозяев?

Ульяновцев же призываем не оставаться в стороне и тоже 
принять участие в фестивале городских инициатив, потому 
что только вместе мы сможем сделать наш город лучше и 
возродить парк Дружбы народов. А что может быть лучше, 
чем инициатива, идущая от души и воплощенная своими 
руками? 

О главном

По распоряжению главы региона в микрорайоне «Репино» Ульяновска будут построены школа   ►
и детский сад. На подготовительные работы выделено 2,5 миллиона рублей.

Среда / 3 июня 2015 / № 22

27 мая   ►
Глава региона провел рабочую встречу с председателем прав-
ления Россельхозбанка Дмитрием Патрушевым. Обсуждалась  
ситуация с финансированием весенне-полевых работ, меры под-
держки сельхозтоваропроизводителей. Достигнута договорен-
ность о выработке единой системы поддержки отдельных пред-
приятий, находящихся в сложном финансовом положении. 

28 мая   ►
Сергей Морозов встретился с руководством кондитерского 
холдинга ООО «Управляющая компания «Славянка». Губерна-
тор осмотрел кондитерскую фабрику «Волжанка», где говори-
лось о дальнейших перспективах ее работы после вхождения 
в состав холдинга.
Соглашение об открытии центра конформной лучевой тера-
пии на базе радиологического отделения онкодиспансера 
подписал глава региона с инвесторами. Он откроется уже в 
следующем году.

29 мая   ►
Губернатор провел личный прием граждан в Сенгилеевском 
районе. Один из вопросов касался Шиловской школы. Сер-
гей Морозов поручил провести ремонт кровли и помещений 
учреждения.
На заседании по развитию малого и среднего предпринима-
тельства глава региона озвучил предложения по реформи-
рованию системы работы органов контроля и надзора. Также 
губернатор принял участие в мероприятии, посвященном Дню 
добровольного пожарного и вручил награды.

30 мая   ►
В субботу глава региона дал старт благотворительному мара-
фону «Помоги собраться в школу», участвовал в мероприятии 
в поддержку детей с ДЦП «Парад ангелов», открытии научно-
образовательного центра «Традиционная культура и фольклор 
Ульяновского Поволжья», в велопробеге, заседании комиссии 
по рассмотрению вопросов об оказании адресной матпомощи. 
На встрече с активистами «Союза женщин России» Сергей 
Морозов обсудил вопросы духовно-нравственного воспита-
ния детей. 

31 мая   ►
Воскресенье губернатор посвятил вопросам АПК и посетил ряд 
сельхозпредприятий области. В ООО «Агрофирма «Лаишев-
ские овощи» Сергей Морозов проконтролировал ход работ 
по реконструкции насосной станции и ознакомился с ходом 
проведения посевной кампании.

1 июня    ►
В Международный день защиты детей и Всемирный день ро-
дителей Сергей Морозов встретился с врачами из Северной 
Америки. Под их руководством планируется прооперировать 
более 30 маленьких пациентов.
В этот же день глава региона провел первое заседание прави-
тельственной комиссии, посвященное формированию регио-
нального бюджета на 2016 - 2018 годы.

2 июня    ►
По поручению губернатора ускорены сроки начала реализации 
региональной программы капитального ремонта. Сейчас ре-
гиону присвоен «зеленый» - наилучший - индикатор в системе 
федерального мониторинга. Краткосрочный план с адресным 
перечнем объектов и видами работ был сформирован и 
утвержден в начале года. 

дневнИк губернатора

У вас есть подарки?  
Приносите их к нам!
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Хочешь - мороженого, хочешь - кваса!
У лета своя особенная «кухня», и ее главные компоненты всегда должны быть, что называется, под рукой.  
«НГ» узнала, сколько в этом году в Ульяновске действует точек по продаже самых «жарких» продуктов.

Каждый билет в благотворительной лотерее 
будет выигрышным. Собранные средства мы 
направим на обустройство «народного гамака».
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На базе УлГУ прошел первый региональный фестиваль ГТО. Победители его отборочных этапов  ►
примут участие в финале Всероссийских соревнований комплекса ГТО.

Новости соседей
ЭКОНОМИКА

 Более 250 млн рублей из федерального 
бюджета получат производители молока 
Кировской области. Распределяться сред-
ства будут исходя из объемов производства 
на каждый килограмм реализованного и 
отгруженного на собственную переработку 
молока.

 Половину коммерческих кредитов Самар-
ская область погасит за счет государствен-
ной казны. Регион получит 3,2 млрд рублей 
на эти цели.

 «АвтоВАЗ» Тольятти возобновляет про-
изводство в Стране фараонов. В Египте 
планируется выпускать приблизительно  
3 тыс. автомобилей в год, как заявил глава 
Минпромторга РФ Денис Мантуров. Первые 
российские машины в этой стране появи-
лись тридцать лет назад - в восьмидесятых 
«Египет-Лада» начала продажу автомобилей 
«ВАЗ» на местном рынке.

ОБЩЕСТВО
 93-летняя жительница геронтопсихиат-

рического центра Перми впервые вышла 
замуж. Ее избранником стал 66-летний со-
сед по комнате. До свадьбы молодожены 
уже жили вместе, но зарегистрировать свои 
отношения решили только после… игры в 
карты. Именно свадьба была ее ставкой.

 Потомок Пушкина Александра Гамильтон 
впервые приехала из Великобритании в 
Нижний Новгород и посетила места, свя-
занные с именем ее великого предка. Сейчас 
она почетный консул РФ в Соединенном 
Королевстве Великобритании и Северной 
Ирландии, основатель Пушкинского фонда 
в Ирландии. Гамильтон провела несколько 
деловых встреч с руководством региона, на 
которых обсуждались перспективы будущего 
сотрудничества.

ПРОИСШЕСТВИЯ
 За один месяц в Удмуртии задержали 

четыре высокопоставленных должностных 
лица по подозрению в совершении кор-
рупционных преступлений. Первой в руки 
правоохранителей попала сотрудница мини-
стерства сельского хозяйства региона. Жен-
щину задержали с поличным при получении 
взятки в 140 тысяч рублей. Позже глава ад-
министрации Балезинского района, севший 
за руль в нетрезвом состоянии, пытался дать 
взятку инспектору ГИБДД. Следующим стал 
глава Ярского района, в отношении которого 
следственный комитет возбудил уголовное 
дело. Руководитель муниципального образо-
вания подозревается в хищении бюджетных 
средств в крупном размере. Наконец, по 
подозрению в вымогательстве взятки за-
держан глава Малопургинского района. По 
версии следствия чиновник обещал одной 
жительнице Удмуртии помочь в оформлении 
52 земельных участков под индивидуальное 
жилищное строительство, а также в перево-
де земель из категории сельскохозяйствен-
ных в категорию «населенные пункты». За 
услуги глава района потребовал передать 
ему половину участков.

 Шокирующий случай произошел в Татар-
стане. После попытки продать на рынке 
два ведра картошки и «общения» с местным 
контролером 82-летний пенсионер умер от 
инфаркта. Выйти торговать ему пришлось 
из-за нехватки денег на лечение жены. На 
рынке с него потребовали сразу же запла-
тить за аренду. Поскольку денег у мужчины 
не было, в его адрес посыпались нелице-
приятные эпитеты, а сам товар оказался на 
земле. Дома пенсионер почувствовал себя 
плохо, а на следующий день скончался от 
инфаркта.

СПОРТ
 Первая в России площадка для футгольфа 

появится в Башкирии уже в мае. Это новый вид 
спорта - гибрид гольфа и футбола. Три года на-
зад был проведен первый мировой чемпионат. 
Планируется, что в футгольф в Башкортостане 
будут играть в том числе школьники.

Под четырьмя  
флагами Родины

ШПАРгАлКА  
ПОКА ОдНА

Конец мая - начало июня - это наиболее 
стрессовое время для семей, где есть вы-
пускники школ. В день аппаратного сове-
щания в Ульяновской области завершился 
базовый экзамен по математике - в нем 
приняли участие более 3 500 человек. 

- Мы долго готовились к этой экзамена-
ционной кампании, проводили с родителя-
ми и детьми разъяснительную работу, и это 
принесло свои плоды - факт использования 
шпаргалки пока всего один, в Инзенском 
районе, - доложила министр образования 
и науки региона Екатерина Уба. - Помимо 
этого было несколько случаев использова-
ния телефонов. Результаты всех этих ребят, 
к сожалению, будут аннулированы. 

Результаты сдачи первых экзаменов - 

литературы и географии - будут известны 
уже сегодня, 3 июня. Но самый важный 
экзамен, заявила министр, это все-таки 
русский язык, его в области сдавали более 
5 000 человек. Итоги подведут 8-го числа. 
Кстати, по словам наблюдателей, в этом 

году экзамен в регионе был организован 
на высшем уровне - оснащение, дежурства, 
онлайн-трансляции, безопасность…

 - Но расслабляться пока рано, после сда-
чи ЕГЭ нас ждут выпускные вечера. Нужно 
провести их без неприятных инцидентов, 
- заявил губернатор.

Третье место занял в рейтинге открытости сайтов органов исполнитель-
ной власти Российской Федерации сайт правительства Ульяновской 
области. Пока на портале ulgov.ru в сравнении с золотым и серебряным 
победителями нет только форума - его, доложили чиновники, не дают 
открыть хакерские атаки.

День России начнется  
с праздничных молебнов.

От детсада до университета
Наталия ШИШОВА

При УлГПУ построят новый детский сад, 
а в УлГТУ откроют новые специальности 
по подготовке работников отрасли ЖКХ. 

Глава региона провел встречи с руково-
дителями педагогического и политехниче-
ского университетов, на которых обсудили 
концепции развития вузов.

Уже в октябре распахнет свои двери 
новый детсад «У Знайки» на две группы по 
15 человек. Строящееся помещение нахо-
дится на территории центра образования 
науки и культуры «Форум», по соседству 
с уже работающим центром дошкольного 
развития кратковременного пребывания 
«Кораблик».

- Открытие «У Знайки» позволит на базе 

университета выстроить полную систему 
непрерывного профессионального обра-
зования. Будем начинать с детского сада, 
затем - три педагогических класса, педкол-
ледж, вуз, институт повышения квалифика-
ции. В нашей структуре есть еще и центр 
по подготовке вожатых в летние детские 
лагеря «Ариадна». На сегодня мы, пожалуй, 
пока единственный вуз, у которого такая 
система будет реализована, - рассказала 
ректор УлГПУ Тамара Девяткина.

В университете планируются и другие 
масштабные изменения. В частности, снос 
практически аварийного корпуса на улице 
Корюкина и строительство на его месте 
нового 6-этажного учебно-лабораторного 
корпуса с самым современным оборудо-
ванием. 

В УлГТУ в ближайшее время планируется 

начать работы по строительству корпуса с 
бассейном. Также к 1 сентября завершится 
ремонт киноконцертного зала «Тарелка». На 
эти цели уже выделено 5 миллионов рублей, 
планируется добавить еще 3 миллиона. 

По словам исполняющего обязанности 
ректора университета Александра Пинко-
ва, активизировалась работа по развитию 
технических лицеев.

- Задача - к 1 сентября 2015 года набрать 
4 десятых класса в лицей, расположенный в 
Новом городе. Буду просить Министерство 
образования России, чтобы нам разрешили 
открыть лицей в стенах самого технического 
университета, - отметил Александр Пинков. 
- Еще мы готовы открыть несколько специ-
альностей по подготовке специалистов 
отрасли ЖКХ, что будет способствовать 
работе вуза на региональную экономику.

Андрей ТВОРОГОВ

День России, единый 
государственный зкзамен и 
успехи на интернет-поприще 
- вот чему было посвящено 
очередное аппаратное 
совещание правительства 
Ульяновской области.

Его открыл губернатор Сергей Морозов. 
Он подвел итоги кинофестиваля имени Ва-
лентины Леонтьевой, а также отметил, что 
вся эта неделя будет посвящена детству.

- Надеемся, что чиновники всех уровней 
уделят особое внимание безопасности не-
совершеннолетних, а также организации 
для них летнего досуга. Не будем забывать 
и о ЕГЭ - он сейчас в самом разгаре, - зая-
вил глава региона.

ЕдИНАЯ ИСТОРИЯ РОССИИ
Центральным событием июня, конечно, 

станет День России. Подготовка к нему 
начата уже давно. В настоящий момент 
есть концепция торжества как праздника 
единой истории России под четырьмя 
флагами.

- Наряду с Днем Победы и Днем при-
соединения Крыма День России - это один 
из главных скреп для современной России, 
- отметила начальник управления внутрен-
ней политики Ольга Никитенко. - Основным 
символом праздника, конечно, будет го-
сударственный флаг РФ, но вместе с ним 
будут использоваться Андреевский флаг, 
флаг Российской империи и флаг СССР. Это 
нужно для того, чтобы показать, что наша 
история едина.

 Начнется День России с торжественного 
поднятия этих четырех флагов в Ульяновске 
и во всех муниципальных образованиях об-
ласти. Мероприятий запланирована масса 
- среди них и программа «Спортивная слава 
страны», и музыкальные представления, 
и театрализованные постановки… И даже 
молебны.

- Мы предложили начать День России с 
праздничных молебнов в храмах, мечетях и 
синагогах, чтобы наши священно служители 
смогли посвятить Родине свои службы, - 
рассказала министр искусства и культурной 
политики Ульяновской области Татьяна 
Ившина. - Мы привлекаем лучшие кадры 
отрасли, чтобы показать на празднике все 
основные вехи нашей страны. История 
России началась не 20 лет назад, а гораздо 
раньше. Нужно об этом помнить.

Экзамен по русскому языку 
сдавали 5 000 человек.
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Более 90 миллионов рублей выделено из бюджета области на социальную поддержку населения  ►
на прошлой неделе. Льготы получили больше 96 тысяч человек.
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Энергоуслуги с доставкой на дом
ОАО «Ульяновскэнерго» 
для улучшения качества 
обслуживания и для удобства 
граждан организовало работу 
мобильного офиса на базе 
микроавтобуса «Газель». 

автомобиль внешне узнаваем и осна-
щен всем необходимым для оказания 
комплекса услуг непосредственно на 
месте, готов приехать к потребителям 
по любому адресу в городе Ульяновске 
и области. Принимаются коллективные 
заявки на выезд мобильного офиса как 
от частных лиц, так и от предприятий, 
организаций.

Несмотря на свою мобильность, вы-
ездной офис энергокомпании готов 
предоставить клиентам достаточно 
широкий спектр услуг. Граждане при по-
мощи специалистов «Ульяновскэнерго» 
в салоне микроавтобуса в спокойной 
обстановке могут оплатить потреблен-
ную электроэнергию, передать по-
казания приборов учета, приобрести 
электросчетчики и сопутствующие 
товары, проконсультироваться по во-
просам расчетов за электроэнергию, 
начислений ОДН, получить подробные 
разъяснения по другим вопросам, 
касающимся электроснабжения. Для 
всего этого офис на колесах обору-
дован вычислительной техникой и 
оргтехникой, кассовым аппаратом, 
устройством - считывателем банковских 
карт, средствами связи с доступом в  
режиме реального времени к базе дан-
ных «Ульяновскэнерго».

Для обслуживания потребителей мо-

бильный офис со специалистами энер-
гокомпании может добраться в самые 
удаленные и труднодоступные места ре-
гиона, что, безусловно, окажется удобно 
для потребителей и востребовано теми 
из них, которые в силу своей террито-
риальной удаленности, загруженности, 
состояния здоровья или по каким-либо 
иным причинам не могут посещать ста-
ционарные офисы компании, решить 
все имеющиеся вопросы по телефону 
или по Интернету. 

Планируется работа мобильного 
энергоофиса в жилых массивах, воз-

ле торговых центров, рынков, крупных 
предприятий и в других местах по зара-
нее утвержденному и обнародованному 
графику, а также по предварительным 
коллективным заявкам потребителей.

- Для нас важен каждый клиент, - под-
черкивает максим Гейко, генеральный 
директор ОаО «Ульяновскэнерго». - 
компания старается максимально повы-
сить качество обслуживания и упростить 
решение вопросов, возникающих у по-
требителей. Один из главных принципов 
работы мобильного офиса - «Всегда 
там, где нужнее». 

Мобильный офис - ЭТо: 
 получение комплекса услуг на ме-

сте в удобное для себя время, прак-
тически «не выходя из дома»;

 существенная экономия денег  
и времени граждан;

 живой контакт с представителями 
сбытовой компании;

 получение достоверной инфор-
мации, профессиональной помощи 
практически в любом вопросе, свя-
занном с энергоснабжением.

основные оказываеМые 
услуги: 

1. Прием платы за электроэнер-
гию.

2. Оформление гарантийных согла-
шений по реструктуризации имею-
щейся задолженности по оплате за 
электроэнергию.

3. Прием показаний электросчет-
чика.

4. реализация товаров и услуг, в том 
числе прием заявок на электросчет-
чики и их установку, на сопутствую-
щие и другие товары, услуги. 

5. консультирование.

Ознакомиться с планом-графиком 
работы мобильного офиса можно на 
официальном сайте ОАО «Ульяновск-
энерго» (www.ulenergo.ru) в разделе 
«Главная > Частным лицам > Мо-
бильный офис».

Александр СТЕРХ 

Новая региональная социальная 
политика и реализация 
комплексной программы 
«Забота» на 2015 - 2017 годы 
стали предметом обсуждения 
межпарламентской ассамблеи 
при Законодательном 
собрании. 

В ее работе совместно с региональны-
ми парламентариями приняли участие 
губернатор и депутаты муниципальных 
образований.

Программа «Забота» должна стать глав-
ным инструментом по оказанию реаль-
ной помощи нуждающимся гражданам. 
Предусмотрено два уровня ее исполнения 
- региональный и муниципальный, каждый 
из которых дополняет друг друга. По мне-
нию парламентариев, адресная матери-
альная поддержка должна оказываться на 
региональном уровне. Органам местного 
самоуправления предложено сосредото-
читься на обеспечении в школах бесплат-
ного питания детей из малообеспеченных 
семей, помощи в доставке к месту лечения 
и обратно инвалидов с хроническим забо-
леванием почек, нуждающихся в процедуре 
гемодиализа, а также на мерах поддержки 
беременных женщин.

- Забота должна быть эффективной и ре-
альной, а не красивой и прописанной лишь 
на бумаге, - отметил председатель регио-
нального парламента анатолий Бакаев.

На неполном исполнении, а зачастую 
игнорировании программы поддержки 
на местах акцентировал внимание коллег 
Игорь Тихонов, заместитель председате-
ля Законодательного собрания региона. 
По его мнению, именно депутат, который 
«находится на расстоянии вытянутой руки 
от людей», должен стоять на защите инте-
ресов нуждающихся. Поэтому народным 
избранникам в муниципалитетах нужно 
активно включиться в контроль над реали-
зацией программы «Забота».

- Поддержка от формы государственной 
благотворительности переходит сегодня 
к новым принципам адресности и нуждае-
мости, - заявил Игорь Тихонов. - Требуется 
помощь социального, управленческого и 
организационного характера. Нужно уходить 
от заявительной основы, когда работа строи-
лась по принципу «есть заявление - есть про-
блема, нет заявления - все замечательно».

реализация областной программы  
«Забота» предусматривает в 2015 году 
финансирование в объеме 7 млрд рублей, 
на муниципальном уровне на оказание мер 
поддержки запланировано 307 млн руб., из 
них 35 млн руб. - привлеченные внебюджет-
ные средства.

Итоги года  
одобрены
Почти три десятка региональных законов 
приняли и около семи десятков феде-
ральных законопроектов рассмотрели 
на очередном 35-м заседании депутаты 
областного парламента. 

активное обсуждение вызвал Закон «Об 
исполнении областного бюджета Ульянов-
ской области за 2014 год». Доходы казны 
составили 35 млрд 797,8 млн рублей, рас-
ходы - 39 млрд 703,7 млн рублей, дефицит 
- 3 млрд 905,8 млн рублей. Отчет прави-
тельства об исполнении бюджета пред-
варительно проанализировала и одобрила 
счетная палата. Экономические коллизии 
в конце прошлого года отрицательно по-
влияли на некоторые показатели бюджета, 
однако, как отметила заместитель пред-
седателя Законодательного собрания 
алсу Балакишиева, намеченные основные 
социально-экономические задачи были 
выполнены. План по доходам реализован 
на 98,6%. 

Депутаты рассмотрели и приняли ини-
циированный губернатором закон об обе-
спечении гласности при выдвижении ини-
циатив о реорганизации или ликвидации 
учреждений соцсферы. Нормативный до-
кумент предусматривает единую форму 
изучения общественного мнения при при-
нятии организационных решений по реор-
ганизации образовательных, медицинских, 
физкультурно-спортивных организаций, а 
также учреждений соцобслуживания, куль-
туры и искусства. 

«Забота» по-новому
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На вопросах бесплатного питания школьников сосредоточится местная власть.
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Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной  
и судебной власти, вы можете задавать их на страницах нашей газеты

Неизданные поэты

Без паспорта  
за границу

Этим летом мы с семьей собираемся отдохнуть в 
Греции. Помимо меня и жены в путешествие отпра-
вится наш 12-летний сын. Знакомые говорят, что 
сейчас для выезда за рубеж на несовершеннолет-
него ребенка необходимо оформлять отдельный 
паспорт. Это так?

Семья Соловьевых, Ульяновск
Комментирует пресс-секретарь УФМС России по Улья-

новской области Дарья Паршина:
- В паспорт старого образца можно внести сведения о 

ребенке при его оформлении. Если у вас уже есть на ру-
ках заграничный паспорт старого образца, то вы можете 
внести в него сведения о несовершеннолетнем ребенке. 
В случае если вы оформили заграничный паспорт нового 
образца (биометрический), то на сына или дочь придется 
оформить отдельный паспорт. Преимуществом наличия 
отдельного загранпаспорта является то, что ребенок 
сможет выезжать за пределы Российской Федерации как 
с родителями, так и вместе с другими родственниками с 
разрешения одного из родителей. А с 14-летнего возрас-
та на несовершеннолетнего в любом случае требуется 
оформление отдельного заграничного паспорта.

Уважаемая редакция!
В вашей газете в последнее время 
много места отводится детям войны, 
победам народа в ВОВ и в тылу. Вы 
нас знакомите с интересными людь-
ми, прошедшими эти огненные годы. 
Я хотела бы вам предложить новую 
рубрику «Неизвестные поэты» или «Не-
изданные стихи». Объявив конкурс, 
каких вы проводите немало, мы по-
знакомились бы с поэзией, а может, 
и с прозой тех, кто прошел эту войну. 
Ее можно было бы посвятить тем, кто 
в свое время писал стихи для души и 
близких, но не печатался в серьезных 
изданиях. Пусть эти стихи будут не-
много несовершенны, но в память о 
них вы бы познакомили всех читателей 
газеты с непризнанными поэтами…

Вера Николаевна Федосеева
Уважаемая Вера Николаевна! Благода-

рим вас за письмо, за присланные стихи 
отца-фронтовика Николая Жаданова. В 
нашем издательском доме «Ульяновская 
правда» выпускается литературный журнал 

«Симбирскъ». На его страницах публику-
ются стихи и проза ульяновских авторов, 
поэтому мы отправили ваш вопрос колле-
гам из этого издания.

Ответ подготовлен главным редактором 
литературного журнала «Симбирскъ» Еле-
ной Кувшинниковой:

- В год 70-летия Победы мы из номера в 
номер поддерживаем рубрику «Дороги па-
мяти военной». Майский выпуск «Симбир-
ска» посвящен общенародному празднику, 
и в общий «Поэтический венок - Победе» 
вплетены и стихотворные строки вашего 
отца (стихотворение «Обелиск»). Эта тема 
не исчерпана. Мы и впредь будем публико-
вать стихи, прозу, воспоминания о войне.

От наших коллег-журналистов мы знаем, 
что в областные газеты приходит много 
писем со стихами и рассказами. Редакция 
литературного журнала «Симбирскъ» опи-
рается на сотрудничество с профессио-
нальными авторами, но рада предоставить 
свои страницы и для публикации произве-
дений писателей и поэтов «неизданных, не-
признанных, неизвестных». Главное, чтобы 

то, что они написали, было талантливым! 
Благодарим всех авторов журнала «Сим-

бирскъ» за творческое участие! Ждем новых 
стихов и рассказов по адресу: karamz_sad@
mail.ru.

Ребенок в больнице:  
права и обязанности  
родителей
Статья «Больничные диеты - лучший 
способ похудеть?», которая вышла в 
прошлом номере «НГ», вызвала бурные 
обсуждения - мнения разделились за и 
против. Мы решили поговорить о правах 
и обязанностях родителей, поступающих 
вместе с ребенком на стационарное лече-
ние в медучреждение, с главным врачом 
областной детской больницы Анной 
Лебедько.

Право одного из родителей находиться 
вместе с ребенком в медицинской органи-
зации при оказании ему медицинской по-
мощи прямо закреплено в ч. 3 ст. 51 Феде-
рального закона от 21.11.2011 г. № 323-ФЗ  
«Об основах охраны здоровья граждан в 
РФ». С ребенком в больнице может также 
находиться не только мать, но и любой 
член семьи. При этом лицу, находящемуся 
с ребенком, гарантируется бесплатное 
сов местное нахождение с ним в стацио-
нарных условиях в течение всего периода 
лечения независимо от возраста ребенка. 
Предоставление спального места и питания 
родителю осуществляется на бесплатной 
основе, только если речь идет о ребенке до 
4 лет или старше - но при наличии медицин-
ских показаний.

Что значит медицинские показания? Это 
когда ребенок, находясь в больнице, нужда-
ется в уходе матери. Например, если ребе-
нок попал в медицинское учреждение после 
дорожно-транспортного происшествия или 
ребенок с диагнозом ДЦП. Мы понимаем, 
что в этих случаях дети нуждаются в помощи 
матери. Бывают ситуации, когда мы учитыва-
ем психологический фактор и кладем роди-
теля с ребенком старше четырех лет. Дети 
бывают разные: несадиковые или у малыша 
родовая травма, из-за которой имеются 
неврологические проблемы, и т.д. Мы ста-
раемся в таких случаях подходить к ситуации 
индивидуально. Оставаясь с ребенком, мама 
имеет право только на отдельное место. 
Однако в отделениях больницы имеются 
микроволновые печи, где можно подогреть 
пищу, холодильники для хранения продук-
тов. Кроме того, на территории больницы 
вот уже 20 лет действует столовая, где тоже 
можно покушать. В случае если родитель, 
находящийся вместе с ребенком, приехал из 
дальнего района и, быть может, ограничен в 
деньгах, конечно же, его тоже покормят, но 
еда будет без порционных блюд, например, 
без котлеты. При возникновении каких-либо 
проблемных ситуаций всегда можно об-
ратиться к лечащему врачу, заведующей, 
ко мне как к главному врачу больницы: все 
обсуждаемо и решаемо.

В случае с автором публикации ситуация 
получилась крайне неприятной: ей разре-
шили лечь в больницу с ребенком в возрасте 
старше четырех лет. При поступлении она 
согласилась с правилами и режимом меди-
цинского учреждения: в соответствии с п. 
3 ст. 27 Федерального закона от 21 ноября 
2011 г. № 323-ФЗ «граждане, находящиеся 
на лечении, обязаны соблюдать режим 
лечения, в том числе определенный на пе-
риод их временной нетрудоспособности, и 
правила поведения пациента в медицинских 
организациях».

В ближайшее время мы проведем произ-
водственное совещание для более четкого 
понимания, с какими детьми мы будем го-
спитализировать родителей. И, кроме того, 
безусловно, улучшим информированность 
родителей, какие возможности в нашем ЛПУ 
по кормлению родителей. Общественный 
совет, который есть при нашей больнице, 
проведет независимое анкетирование ро-
дителей, и, может быть, родятся какие-то 
новые идеи.

Ждем новый лед
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В выходные в городе было 
очень жарко, и вместе с доч-
кой решили сходить в Ледо-
вый дворец «Волга-Спорт-
Арена» покататься на коньках 
и заодно отдохнуть от знойной 
погоды. Но во дворец нас не 
пустили - сказали, что лед на 
катке растопили. Хотелось бы 
узнать, когда «Волга-Спорт-
Арена» откроется снова? 
Тамара Смирнова, Ульяновск

Комментирует главный инженер 
Ледового дворца «Волга-Спорт-
Арена» Дмитрий Коваленко:

- Работы проводятся в рамках 
подготовки чемпионата мира по 
хоккею с мячом 2016 года. В дан-
ный момент происходит растопка 
льда. После чего начнется тех-
нологический процесс покраски 
ледового поля и нанесения лого-
типов чемпионата мира. Кроме 
того, будут произведены очистка 
фильтров приточно-вытяжной 
вентиляции и другие плановые 
технологические работы. Новый 
лед будет готов к 1 августа, по-
сле чего Ледовый дворец вновь 
откроет свои двери для посети-
телей.

Более чем 19 тысячам детей из многодетных семей, а также тем, кто оказался в трудной жизненной ситуации,  ►
окажут поддержку в рамках акции «Помоги собраться в школу».

Велофинансы Сейчас много внимания уде-
ляется велодвижению. Что 
нового предвидится для его 
развития?

Кирилл Каманцев,  
Ульяновск

Комментирует лидер клуба 
«Симбайк» Татьяна Державина:

- В прошлую субботу с активи-
стами велодвижения встречался 
губернатор и сам принял участие 
в велопробеге «За безопасность 
на дорогах». Мы предложили при-
вести в порядок неофициальные, 
но востребованные велодорожки. 
Один из таких маршрутов пролега-
ет вдоль Свияги. Следующий этап 
- адаптировать парковые зоны.

Глава региона поручил прора-
ботать вопрос о внесении в стра-
тегию развития Ульяновска из-
менений, связанных с созданием 
велоинфраструктуры. Кроме того, 
для его развития губернатор пред-
лагает выделять один процент от 
бюджета дорожного фонда.
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Врачеватели земли
 Сельскохозяйственные 
угодья Ульяновской 
области расположены 
в зоне недостаточного 
и неустойчивого 
естественного 
увлажнения, с часто 
повторяющимися 
засухами. В течение  
5 лет бывают  
два летних сезона, резко 
снижающих урожайность 
и валовые сборы 
сельскохозяйственных 
культур.

В условиях засушливого лета вы-
сокий и стабильный уровень про-
изводства сельскохозяйственной 
продукции обеспечивается за счет 
многих совокупных факторов, но 
ключевым из них и высокоэффек-
тивным является орошение сель-
скохозяйственных культур.

Выход продукции с орошаемого 
гектара в 3-4 раза выше, чем с 
богарного, а производительность 
труда, эффективность использо-
вания природных и материально-
технических ресурсов, в том числе 
и удобрений, увеличивается в 2-3 
раза. 

Орошаемые земли, невзирая 
на капризы погоды, признаны 
стать одним из источников га-
рантированного обеспечения на-
селения овощами и другой сель-
скохозяйственной продукцией и 
получения кормов для создания 
прочной кормовой базы живот-
новодства. 

Учреждение мелиорации и сель-
скохозяйственного водоснабжения 
по Ульяновской области ведет ре-
конструкцию федеральной ороси-
тельной системы в Старомайнском 
районе. По мере реконструкции в 
сельскохозяйственный оборот вве-
дется 4 тыс. га орошаемых земель. 
Система включает в себя головную 
насосную станцию, заглубленную 
на 8 м от уровня поверхности 
земли на Старомайнском заливе, 

подающую воду 4 м3/сек., или 
14 400 м3/час, магистральный 
канал, облицованный бетоном, 
протяженностью 15 км, пропуск-
ная способность 6 м3/сек., 76 км 
трубопроводов, три зональные на-
сосные станции, обеспечивающие 
работу 10-12 широкозахватных 
поливных машин «Фрегат». Данный 
тип машин в течение двух с по-
ловиной суток способен полить до 
70 гектаров посевов. Из всех видов 
поливных машин «Фрегат» признан 
самым эффективным, поскольку 
полив происходит дождеванием, 
над растениями создается микро-
климат, регулируется количество 
подаваемой воды, что исключает 
засоление почвы и вымывание из 
плодородного слоя полезных для 
растений микроэлементов. При-
обретаются современные, такого 
же принципа работы поливные ма-
шины. ООО «Агротех» приобрело 

две американские машины фирмы 
«Бауэр».

В период 2009 - 2012 гг. проведе-
на реконструкция головной и вто-
рой зональной насосной станции, 
полностью заменено насосное и 
электротехническое оборудование, 
произведен частичный ремонт бе-
тонной облицовки магистрального 
канала, трубопроводы заменены на 
полиэтиленовые протяженностью 5 
км на 974 гектарах земель. Вложе-
но средств из федерального бюд-
жета 76 млн руб. То есть сегодня на 
системе смело можно полить 1 000 
гектаров и получать ежегодно до 
30 тыс. тонн овощей и картофеля 
при средней урожайности 300 ц/га, 
и при этом производится экологи-
чески чистый продукт.

В настоящее время специалисты 
мелиоративного комплекса обла-
сти готовятся к весенне-полевым 
работам, которые труженики села 

связывают с расширением площа-
дей сельхозугодий, использова-
нием семян хорошего качества и 
высоким уровнем агротехнических 
мероприятий. Задача мелиора-
торов - обеспечить совместно с 
сельхозтоваропроизводителями 
успешное проведение вегетацион-
ных поливов сельскохозяйственных 
культур на орошаемых землях.

Для поддержания в работоспо-
собном состоянии всех элементов 
оросительной системы ежегодно 
осуществляются ремонт, обслужи-
вание, охрана оборудования, кото-
рые ведет Старомайнский филиал, 
где трудятся более 50 человек 
разных специальностей.

В коллективе есть специали-
сты, проработавшие в отрасли 
мелиорации 15 - 20 и более лет, 
двое заслуженных мелиораторов 
РФ. Всего за годы работы в ме-
лиоративной отрасли Ульяновской 
области высокого звания удостоен 
21 человек. Среди них:

Романцова Татьяна Владимиров-
на - главный технолог;

Осинов Геннадий Александро-
вич - главный инженер АО «Строи-
тель»;

Мулюков Мунир Калимуллович 
- машинист экскаватора Староку-
латкинской ПМК;

Борисов Виктор Евгеньевич - 
машинист экскаватора Сурской 
ПМК;

Кужаков Николай Игнатьевич - 
бурильщик ПМК-9;

Гробов Игорь Викторович - ди-
ректор института «Ульяновсквод-
проект» и другие.

Начиная с 2014 года идет ре-
конструкция 2-й очереди Старо-
майнской оросительной системы 
в Старомайнском районе на 1 076 
гектарах стоимостью около 300 
млн руб. Все это будет выполнено, 
но при этом эффективность вложе-
ния средств пока низкая. Поливные 
гектары не всегда используются по 
назначению.

Сельхозтоваропроизводителям 
необходимо увеличить производ-
ство овощей, при этом развивать 
свою торговую сеть, коопериро-
вать с торговыми сетями областно-
го значения, заключать договоры 
под эгидой правительства области 

с социальными учреждениями 
(школы, больницы, детские сады, 
военные части). У нас построен 
прекрасный агропромпарк для хра-
нения выращенного урожая. 

В 2014 году получен полно-
ценный урожай овощных и дру-
гих сельхозкультур. Так, урожай-
ность картофеля составила более  
300 ц/га, капусты - 350 - 400 ц/га. 

За счет субсидий из федераль-
ного бюджета по программе «Раз-
витие мелиорации земель сель-
скохозяйственного назначения на 
2014 - 2020 годы» сельхозтоваро-
производители в 2014 году начали 
реконструкцию и строительство 
новых орошаемых площадей.

В Департамент мелиорации 
Минсельхоза России переданы 
основополагающие документы по 
субсидированию объектов в 2015 
году.

Сельхозтоваропроизводители 
получат весомую безвозмездную 
финансовую помощь с федераль-
ного бюджета. И это будут кон-
кретные действия по увеличению 
овощной продукции, импортоза-
мещения и продовольственной 
безопасности жителей Ульянов-
ской области.

Мелиораторы всегда рядом, рука 
об руку трудятся с сельчанами.

Праздник День мелиоратора, 
который отмечается в первое 
воскресенье июня, приходится 
на самый ответственный момент 
- посадку овощей и восстанавли-
вающий полив.

Хочется поздравить ветеранов 
отрасли, заслуженных мелиора-
торов и всех тех, кто связал свою 
жизнь с этой нелегкой, но почетной 
профессией, с профессиональным 
праздником - Днем мелиоратора и 
пожелать всего самого доброго!

Директор 
федерального государственного 

бюджетного учреждения 
«Управление мелиорации земель  

и сельскохозяйственного 
водоснабжения  

по Ульяновской области»
заслуженный мелиоратор  

Российской Федерации                          
Р.И. Махмутов

Расих Ишмухаметович Махмутов - директор федерального  
государственного бюджетного  учреждения «Управление  
мелиорации земель и сельскохозяйственного водоснабжения 
по Ульяновской области».
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Андрей ТВОРОГОВ

Несмотря на то что Ульяновская 
область выполнила и пере-
выполнила поставленные на 
весенне-полевые работы задачи, 
аграриям региона расслабляться 
пока рано – им нужно не только 
обеспечивать продовольствен-
ную безопасность области, но и 
развиваться в непростой эконо-
мической ситуации.

Это и многое другое они обсуж-
дали в минувшее воскресенье с гу-
бернатором Сергеем Морозовым. 

КартошКи мало,  
зерна достаточно

В отрасли растениеводства ситу-
ация пока достаточно благополуч-
ная. Ульяновская область, заявил 
губернатор, полностью обеспечена 
собственным зерном, сахаром, 
подсолнечным маслом.

- Однако мы пока еще недо-
статочно производим своих круп, 
овощей, а вот картофелем обеспе-
чена только область, для городских 
жителей его недостаточно, - до-
бавил он.

В настоящее время в Ульянов-
ской области завершен весенний 
сев. Окончательные статистиче-
ские данные поступят позже, но 
уже сейчас можно сказать, что все 
целевые показатели достигнуты: 
яровой сев проведен на площади 
578,4 тысячи гектаров, или 102,4% 
к плану. Не выполнил показатели 
только Тереньгульский район - 
его отставание компенсировали 
другие.

Больше уровня прошлого года 
посеяно сахарной свеклы, под-
солнечника, гречихи, картофеля, 
овощей, то есть социально зна-
чимых продуктов. Помимо этого, 
в период подготовки к весенним 
полевым работам минсельхозом 
области была проведена большая 

работа по стабилизации ситуации 
с банковским кредитованием, 
так что в долгах фермеры не 
остались.

Животноводство 
отстает

А вот мяса и молока в Ульянов-
ской области пока производится 
меньше, чем нужно. Помимо этого, 
в связи с тяжелой экономической 
ситуацией на птицефабриках в 
2014 году ухудшились показа-
тели самообеспеченности и по 
яйцу. Однако правительством 
Ульяновской области совместно с 
муниципальными образованиями 
уже принимаются необходимые 
меры по увеличению производства 
продукции животноводства и на-
ращиванию количества поголовья 
сельскохозяйственных животных.

Для увеличения объемов произ-
водства молока хозяйства Ульянов-
ской области в 2015 году планиру-
ют закупить высокопродуктивный 

скот, генетический потенциал про-
дуктивности которого составляет 
6 - 8 тысяч килограммов молока 
в год.

В отрасли свиноводства плани-
руется выход на полную мощность 
трех крупных инвестируемых пред-
приятий - это ООО «Свинокомплекс 
«Волжский» (будет поставлять в 
розничную торговлю мясо свинины 
в объеме 126 тонн ежемесячно), 
ООО «СКИК «Новомалыклинский» 
(будет производить 300 тонн мяса 
в месяц) и ООО «Рос-Бекон» Те-
реньгульского района.

Что касается птицеводства, 

сейчас решается вопрос о кре-
дитовании отрасли с Россельхоз-
банком. Привлечение инвестора 
позволит восстановить произ-
водственный процесс на ООО 
«Симбирск Бройлер» и выйти на 
проектную мощность производ-
ства мяса птицы 37 тысяч тонн 
ежегодно. ООО «Персонал» в 
свою очередь запланировал ре-
конструировать дополнительно 
четыре производственных кор-
пуса, что позволит увеличить по-
головье птицы до 300 тысяч голов 
и довести производство яиц до  
78 миллионов штук в год.

Полевые работы закончены



8 Народная газетаСтройка

В  2014 году в регионе введено в эксплуатацию 27 жилых домов малоэтажной застройки.   ►
В этом году планируется возвести почти 127 тысяч квадратных метров малоэтажного жилья. 
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Экономные «квадраты»

Сиротам гарантировано жилье
Одним из приоритетных направлений 
в работе регионального правительства 
губернатор Сергей Морозов обозначил 
обеспечение жильем детей-сирот.

На приобретение жилых помещений для 
детей-сирот в 2015 году предусмотрено 
более 159 миллионов рублей, из них 127,3 
миллиона - из областного и 21,7 миллиона 
рублей из федерального бюджетов. Сегод-

ня в Ульяновске ведется строительство 242 
квартир для сирот. В следующем году ключи 
от новых квартир они получат в новострой-
ках Заволжья (200 квартир) и Засвияжья (42 
квартиры). 

Жилье детям, оставшимся без родите-
лей, предоставляется с полной внутренней 
отделкой и по договорам найма, который 
заключается на пять лет с возможностью 
его продления еще на один срок. После 
чего жилое помещение передается в му-

ниципальный жилищный фонд, а с нанима-
телем заключается договор социального 
найма.

В Ульяновской области уже получили 
благоустроенные квартиры 152 человека из 
категории детей-сирот. В начале лета к их 
числу добавятся еще 85 человек - ключи от 
жилья вручат в 12 сельских районах. Также 
в нашем регионе продолжается выделение 
земельных участков под строительство 
жилья для детей-сирот.
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Искандер МУДАРИСОВ 

Ульяновские семьи могут купить 
новое жилье экономкласса по 
фиксированной цене.

Регион вошел в число субъектов Федера-
ции, на территории которых до конца 2017 
года реализуется программа «Жилье для 
российской семьи». Стоимость квадрат-
ного метра с отделкой в новостройках не 
должна превышать 35 тысяч рублей. Про-
ект координирует областное министерство 
строительства, ЖКК и транспорта. 

По высоким стандартам
В Ульяновской области запланировано 

строительство свыше 350 тысяч квадрат-
ных метров жилья. Проведены два конкурс-
ных отбора земельных участков, застрой-
щиков и проектов жилищного строитель-
ства. География новостроек - Ульяновск и 
Димитровград. Строительством займутся 
компании, отобранные министерством 
строительства, ЖКК и транспорта. В на-
стоящий момент определены восемь мест-
ных участников-застройщиков, с четырьмя 
из них губернатором Сергеем Морозовым 
уже подписаны предварительные догово-
ры купли-продажи и аренды объектов ин-
женерной инфраструктуры (сетей водо- и 
теплоснабжения). Остальные застройщики 
сейчас прорабатывают вопрос заключения 
договоров. 

Несмотря на статус «экономкласс», 
планка требований к возводимому жилью 
высока. Каждый дом должен отвечать 
современным нормам энергоэффектив-
ности, квартиры - иметь внутреннюю от-
делку и быть оснащены приборами учета 
энергоресурсов. Рядом с доступной 
новостройкой предполагается наличие 
медицинских, образовательных и тор-
говых учреждений, объектов культуры 
и отдыха, мест для занятий спортом. 
Предусмотрены и условия для полно-
ценной жизнедеятельности инвалидов и 
маломобильных групп населения. Особое 
внимание уделяется внедрению между-
народных стандартов качества, новых 
технологий и архитектурному облику 
кварталов, строящихся в рамках данной 
программы. 

Федеральный бюджет софинансирует 
строительство из расчета до 4 тысяч рублей 
за квадратный метр, таким образом, в рам-

ках программы в Ульяновскую область пла-
нируется привлечь более 1,4 млрд рублей. 
Эти деньги как раз и пойдут на выкуп сетей 
водо-, теплоснабжения.

кто в сПиске
Для приобретения жилья, возводимого 

по госпрограмме, необходимо отвечать 
определенным требованиям. В Ульяновской 
области определен перечень из 18 катего-
рий граждан, которые могут приобрести 
квартиры с фиксированной стоимостью. В 
частности, это проживающие в аварийных 
домах, семьи с детьми и те, у кого на каж-
дого члена семьи приходится не более 18 
квадратных метров общей площади жилья, 
участники боевых действий и др. С полным 
списком можно ознакомиться на сайте 
программы (программа-жрс.рф) либо в 
органах местного самоуправления, куда и 
следует обращаться с заявлением об уча-
стии в программе. 

Кроме того, от заявителя потребуются 
документы, подтверждающие его плате-
жеспособность для приобретения жилья. 
Программа предусматривает использо-
вание ипотечных кредитов. В этом случае 
действуют специальные предложения 
- «Социальная ипотека» (ставки от 10,9 до 
11,5% годовых), ипотека с государственной 
поддержкой (от 12% годовых) сроком до 
30 лет. Минимальный взнос - 20% от стои-
мости приобретаемого жилья. При оплате 
квартиры также учитываются различные 
субсидии, имеющиеся у заявителя (в част-
ности, средства материнского капитала, 

государственные жилищные сертификаты 
и др.). 

После выбора своего будущего жилья, 
получения положительного решения и 
включения в список участников государ-
ственной программы будущим новоселам 
остается связаться с застройщиком и за-
ключить с ним договор. Уточнить порядок 
участия в программе «Жилье для россий-
ской семьи» можно в областной корпорации 
ипотеки и строительства.

Сегодня участниками программы приоб-
ретения нового жилья уже стали 169 семей. 
В начале лета планируется заключить и 
зарегистрировать первые сделки с гражда-
нами - участниками программы. 

Вместе с тем реализация программы 
даст толчок к дополнительному росту и 
для строительного рынка, уверен Олег 
Гришин, заместитель министра строи-
тельства, ЖКК и транспорта Ульяновской 
области. По его словам, первые 15 тысяч 
квадратных метров жилья экономкласса 
по программе «Жилье для российской 
семьи» в регионе планируется сдать уже 
в текущем году. 

Кстати
P Опыт Ульяновской области в реализации 
программы «Жилье российской семье» 
войдет в единые рекомендации для всех 
субъектов РФ.
P  Ульяновская область вошла в десятку 
передовых регионов страны, где успешно 
реализуется программа доступного жилья.

Стоимость квадратного  
метра с отделкой  
в новостройках не должна 
превышать 35 тысяч рублей.

отПраздновали По-соседски
Александр СТЕРХ

В Ульяновске впервые отметили Междуна-
родный день соседей. 

Старт праздничным мероприятиям «Хо-
рошие соседи - надежные друзья» был дан 
в минувшую пятницу губернатором Сергеем 
Морозовым в одном из дворов дальнего 
Засвияжья. Здесь для местных жителей ко-
ординаторы федерального проекта «Школа 
грамотного потребителя» подготовили 
культурно-массовую программу. 

Для людей творческих организовали мастер-
классы по изготовлению поделок «Подарок 
соседу», тематическую библиотечную выставку, 
провели тренинг молодежного отряда правово-
го просвещения. Юным соседям - мальчишкам 
и девчонкам - предложили конкурс рисунков 
на асфальте и спортивные соревнования. А 
для ответственных соседей провели мастер-
классы по энергосбережению, ремонту, бла-
гоустройству, эффективному взаимодействию 
с управляющими компаниями. 

Вечер закончился чаепитием с губернато-
ром. Глава региона поддержал идею прове-
дения таких добрых мероприятий во дворах 
и предложил переформатировать праздник 
в месячник добрососедства.

идет каПремонт 
280 многоквартирных домов отремонтируют в 
2015 году в рамках региональной программы 
капремонта.

По поручению губернатора выстроена 
многоуровневая система контроля за про-
ведением капремонта. Наряду с конкурс-
ными отборами подрядчиков выбирают 
организации строительного контроля для 
проверки сметной документации и качества 
выполнения работ. Также к сотрудничеству 
привлекаются представители общественной 
палаты, Объединенного Народного фронта и 
других общественных организаций. 

Специалисты Фонда модернизации ЖКК уже 
провели выездные проверки в муниципальных 
образованиях. Одна из таких проверок состоя-
лась в р.п. Игнатовка Майнского района, где в 
пяти домах работы уже завершены. По словам 
Тамары Митрофановой, жительницы дома  
№ 21 по ул. Транспортной, это первый за все 
время капремонт крыши в их доме постройки 
70-х годов: «Ремонтом довольны, за работой 
подрядчиков следили вместе с организацией 
стройконтроля. Новые крыши уже прошли 
первое испытание непогодой». 

Как отметил директор Фонда модерниза-
ции ЖКК Ульяновской области Антон Климов, 
все запланированные работы по краткосроч-
ному плану текущего года будут завершены 
точно в срок - до 1 сентября. До этого же 
времени будут сданы и те дома, где капре-
монт был перенесен с прошлого года из-за 
неблагоприятных погодных условий. Впервые 
в этом году работы полностью финансируют-
ся из фонда капремонта, то есть из средств, 
накопленных всеми собственниками области 
на общем счете регионального оператора. 

Уровень собираемости платежей на об-
щем счете за апрель составил более 86%. В 
Фонде модернизации ЖКК Ульяновской об-
ласти поясняют, что по результатам первого 
полугодия с учетом поступления средств из 
муниципальных бюджетов за находящееся 
в их собственности жилье показатель будет 
равен общему уровню собираемости плате-
жей за услуги ЖКХ в регионе.
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Индекс промышленного производства в Ульяновской области в прошлом месяце увеличился  ►
на 0,9%. Значительный подъем наблюдается в отрасли машиностроения. 

Среда /  3 июня 2015 / № 22

Искандер МУДАРИСОВ 

Успехи региона в развитии 
станкостроительной 
отрасли и предложения 
губернатора Сергея Морозова 
по реформированию 
системы надзора в сфере 
предпринимательства были 
отмечены и поддержаны в 
столице.

От разрабОтки  
дО сбОрки

В регионе по инициативе властей создан 
станкостроительный кластер, включаю-
щий в себя порядка десяти российских и 
иностранных производственных компа-
ний, проектные бюро и инжиниринговые 
центры. Об этом говорилось в Москве на 
международной специализированной вы-
ставке «Металлообработка-2015», в кото-
рой принимал участие губернатор Сергей 
Морозов.

- Развитие станкостроения - это ключе-
вой фактор обеспечения промышленной 
конкурентоспособности, инвестиции в эту 
отрасль преобразуют экономику. Ульянов-
ская область готова не только для создания 
у себя производств, но и для трансферта 
технологий, - отметил Сергей Морозов. 
- Наша цель - сконцентрировать на терри-
тории области всю цепочку - от разработки 
и изготовления комплектующих до сборки 
готовой продукции.

Один из таких проектов с германской 
компанией «ДМГ МОРИ СЕЙКИ» - крупней-
шим мировым производителем токарных 
и фрезерных станков под управлением 
ЧПУ. В ходе выставки руководство ре-
гиона подписало с «ДМГ МОРИ СЕЙКИ» 
инвестиционное соглашение о создании в 
Ульяновской области специализированного 

парка для компаний, локализующих свое 
производство в регионе и задействованных 
в технологическом процессе станкострое-
ния. Объем инвестиций в данный проект 
должен составить не менее 4 миллионов 
евро. Парк расположится рядом с площад-
кой возводимого инвестором Ульяновского 
станкостроительного завода и станет 
центром станкостроительного кластера 
региона.

- Сегодня комплектующие для станко-
строения востребованы многими про-
изводствами, - заявил губернатор. - Это 
огромный рынок и большие перспективы 
для роста. Я уверен, что данный проект даст 
серьезный рывок в развитии станкострои-
тельной отрасли не только в масштабах 

региона. Это принесет за собой новые ра-
бочие места и дополнительные налоговые 
отчисления.

Все услОВия
Реализация таких крупных проектов воз-

можна благодаря серьезной инфраструк-
турной поддержке, которую власти области 
предоставляют инвесторам. На территории 
региона применяются практически все из-
вестные на сегодня инструменты развития 
(начиная от особых экономических зон, 
заканчивая формированием системы think 
tank - специальных мозговых центров).

- У нас имеется большой выбор готовых 
площадок с подведенными коммуника-
циями в промышленных парках. Инвесторы 
получают максимально возможную инфра-
структурную поддержку, а действующие 
налоговые режимы позволяют экономить 
до 30% инвестиционных затрат. Компания 
«ДМГ МОРИ СЕЙКИ» оценила эти преиму-
щества, реализовала свой проект и на-
чала сама привлекать своих партнеров в 
Ульяновскую область, - добавил Сергей 
Морозов.

В ходе выставки глава региона также 
провел переговоры с другими потенциаль-
ными участниками станкостроительного 
кластера Ульяновской области. Состоялась 
встреча с послом Чешской Республики 
в России Владимиром Ремеком. Сергей 
Морозов рассказал дипломату о предпри-
нимаемых шагах в сфере поддержки и раз-
вития станкостроения, о создании условий 
для инвестирования и просил оказать со-
действие в привлечении чешских компаний 
в область.

Штраф пОд запретОм
О поддержке предпринимательства шла 

речь и на Всероссийской конференции «Ма-
лый и средний бизнес: стратегия прорыва», 
на которой глава Ульяновской области озву-
чил ряд предложений по реформированию 
системы контрольно-надзорной деятельно-
сти в сторону ее смягчения для бизнеса.

По словам Сергея Морозова, Ульяновская 
область - один из субъектов, решивших 
участвовать в пилотном проекте внедре-
ния риск-ориентированной модели. Уже 
сегодня в регионе, прежде чем провести 
проверку, на специально созданной со-
гласительной комиссии идет обсуждение: 
как сделать так, чтобы не пострадал биз-
нес и деятельность предприятия не была 
приостановлена. На региональном уровне 
запрещены наказания штрафом, потому что 
это не самый эффективный источник напол-
нения бюджета, уверен губернатор. Также 
если в ходе плановой проверки в отноше-
нии субъекта малого и среднего бизнеса не 
выявлено нарушений законодательства, то 
в течение трех лет этот предприниматель 
не подпадает под ревизии.

Указанные меры реализуются в под-
держку заявления президента страны Вла-
димира Путина относительно ограничения 
контрольно-надзорных мероприятий в 
отношении предпринимателей, с которым 
глава государства выступил весной на за-
седании Госсовета. Поэтому опыт Ульянов-
ской области Сергей Морозов предложил 
транслировать на всю страну, закрепив 
в федеральном законодательстве лояль-
ную для бизнеса систему контрольно-
надзорной деятельности.

Станкостроение:  
перспективы  
для роста

Первыми партнерами, которые пришли вслед за «ДМГ МОРИ СЕЙКИ» 
в Ульяновскую область, уже стали голландская компания «Мэйфран» и 
швейцарская «Гондранд». С ними подписаны соглашения о реализации 
проектов, в частности, производства транспортеров для удаления стружки.

Налоговые режимы по-
зволяют экономить до 30% 
инвестиционных затрат.
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«Волжанка»  
снова с нами
Наталия ШИШОВА

Кондитерскую фабрику, которой вернули 
историческое название, модернизируют. 

Ульяновская компания, ранее принадле-
жавшая «СладКо», перешла в состав объеди-
нения «Славянка». Причина продажи новым 
владельцам - нерентабельное производство. 
Однако руководство кондитерского объеди-
нения «Славянка» такая ситуация не испуга-
ла, потому что новый подход в организации 
производства и управления компанией, по 
словам собственника, даст положительный 
результат уже через пару лет.

Планы на развитие сладкой фабрики с ее 
руководством обсудил глава региона Сергей 
Морозов. Собственник принял решение о 
возрождении прежнего кондитерского брен-
да «Волжанка». 

- Мы заложили на 2015 год 60-про-
центный спад. Это вынужденная мера, 
поскольку предприятию требуется оздоро-
вительная программа. В 2016 году мы пла-
нируем выйти с компанией на восполнение 
объемов производства к уровню 2014 года, 
но уже не с отрицательной, а с положи-
тельной рентабельностью, - прокоммен-
тировал председатель совета директоров 
ООО «Управляющая компания «Славянка» 
Сергей Гусев. 

Производство планируется модернизи-
ровать и переоснастить. Первоочередная 
задача - оптимизировать энергозатраты, 
что должно повлиять на будущее сниже-
ние цены на готовую продукцию. Силами 
сотрудников инженерной группы идет 
замена холодильного оборудования на 
более экономичное, все технологические 
линии, которых сегодня 17, переводятся на 
самостоятельное фреоновое охлаждение. 
Готовится проект новой котельной, которая 
будет введена в эксплуатацию в грядущем 
отопительном сезоне. 

Инвестиции в эти проекты составили уже 
более 40 миллионов рублей, а всего будет 
выделено 150 миллионов рублей. Также пла-
нируется ввод двух технологических линий 
по производству шоколадных конфет. 

- Радует, что сегодняшние собственники 
говорят не только о развитии производ-
ства и снижении издержек, а также о не-
обходимости модернизации, что позволит 
выйти продукции на другой уровень сбыта. 
Руководство предприятия налаживает взаи-
модействие с коллективом, что подтверж-
дает его социальную ориентированность. 
Сегодня важно сделать все, чтобы наши 
отечественные компании завоевывали ев-
ропейские и азиатские рынки, - подчеркнул 
глава региона.

В ходе встречи эксперты также обсудили 
возможность создания в Ульяновске рас-
пределительного центра, главной целью 
которого станет продажа и распростране-
ние кондитерских изделий в Приволжском 
федеральном округе. В итоге данный проект 
должен повысить конкурентоспособность 
предприятий, а также позволить продвинуть 
региональный продукт на федеральный 
уровень. Со своей стороны глава региона 
выразил готовность оказать содействие но-
вому руководству предприятия в реализации 
его новой концепции и выделить средства 
из областного Фонда развития промышлен-
ности.

Сергей Гусев в конце встречи еще раз под-
черкнул, что одна из главных задач сегодня 
для предприятия - это сохранить костяк 
коллектива и заработную плату.

- «Волжанка» должна стать гордостью 
Ульяновской области. Мы сделаем все воз-
можное, чтобы продукция данного пред-
приятия росла не только в объемах, но и в 
качестве. Сегодня основной целью нашей 
компании является возрождение бренда, 
который был незаслуженно забыт, - отметил 
Сергей Гусев.
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В Ульяновской области введут запрет на парковку автомобилей на газонах.   ►
Соответствующий законопроект губернатор направил на рассмотрение в областной парламент.

ОСАГО - страху стоп?
Искандер МУДАРИСОВ

Неисполнение предписаний об 
устранении нарушений привело 
к приостановке лицензии 
крупнейшего продавца полисов 
обязательного автострахования. 
Что ждет автовладельцев и будет 
ли уроком другим страховым 
компаниям показательная порка 
одного из лидеров страхового 
рынка страны?

Потрясением для автомобилистов стало 
сообщение Центрального Банка России об 
ограничении действия лицензии на выдачу 
полисов ОСАГО ООО «Росгосстрах». Силь-
ной компании с крыльями, как позициониро-
вал себя «Росгосстрах», эти самые «крылья» 
немного подрезали - регулятор ограничил 
действие лицензии на осуществление обя-
зательного страхования автогражданской 
ответственности из-за непредоставле-
ния автовладельцам законной скидки за 
безубыточность, необоснованный отказ в 
заключении договора ОСАГО и навязывание 
дополнительных услуг. 

С начала текущего года Центробанк вы-
дал «Росгосстраху» 385 предписаний об 
устранении нарушений, что исполнено не 
было. Только в период с 1 апреля по 25 мая 
2015 года регулятору поступило более 2 300 
жалоб от граждан на действия этого стра-
ховщика при заключении договоров ОСАГО. 
В результате терпение лопнуло, и наруши-
теля наказали, дав полгода на исправление 
ситуации. 

Сам «Росгосстрах» на введенные санкции 
отреагировал своеобразно, заявив устами 
своего первого вице-президента Дмитрия 
Маркарова, что в компании не считают си-
туацию с жалобами от клиентов фатальной 
и какой-то выдающейся. Более того, рас-
сматривают варианты развития событий. 
Один из них - в группе кроме ООО «Росгос-
страх» есть ОАО «Росгосстрах», у которого 
также имеется лицензия на ОСАГО, поэтому 
продавать полисы можно через нее. А как 
отметили в агентстве РБК, «Росгосстраху» 
подконтрольна еще и компания «Капитал 
Страхование» (на территории Ульяновской 
области не представлена), имеющая право 
тоже реализовывать полисы ОСАГО. Словом, 
попробуй поймай и накажи. 

Но и без своих подконтрольных и дочерних 
структур ООО «Росгосстрах» считалось до 
последнего времени лидером российского 
рынка ОСАГО, занимая на нем 40 процентов. 
Доминирующее положение с обязательной 
автостраховкой у этой компании и в Улья-
новской области.

Лидер нарушений
Передовые позиции у «Росгосстраха» на 

территории нашего региона были не только 
с количеством проданных полисов ОСАГО. 
Как заявили «НГ» в управлении Федеральной 
антимонопольной службы по Ульяновской 
области, «Росгосстрах» - лидер по коли-
честву жалоб, поступивших в надзорный 
орган от автовладельцев. В прошлом году 
обратились 120 человек, в текущем этот 

показатель уже превысил 40. Основные 
претензии ульяновских водителей к «Рос-
госстраху» - навязывание дополнительных 
услуг в виде страхования жизни и жилья, 
что существенно увеличивает затраты при 
покупке полиса ОСАГО. Информацию под-
твердили и в территориальном управлении 
Роспотребнадзора, отметив, что массовые 
жалобы в отношении «Росгосстраха» каса-
ются отсутствия полисов ОСАГО либо (при 
их наличии) принудительного заключения 
договоров дополнительного страхования. 

Об отношении самих автомобилистов к 
компании тоже становится понятным после 
прочтения комментариев, которыми усы-
паны интернет-сайты и социальные сети. 
Водителей возмущает наглое отношение 
«Росгосстраха» даже к своим постоянным 
клиентам, страхующимся в компании много 
лет. Причины недовольства стандартны - 
навязывание «допов» стоимостью от одной 
до нескольких тысяч рублей и отказы в 
предоставлении скидки за безаварийность, 
предусмотренной законодательством. 

В Ульяновском филиале «Росгосстраха» 
полисы ОСАГО продавались даже на следую-
щий после введения запрета день. Как нам 
сообщил автомобилист Денис, он приобрел 
здесь страховку 27 мая, «допы» не навязыва-
ли, но скромно «забыли» предоставить пола-
гающуюся ему скидку за безаварийность. 

Порка - не урок?
Впрочем, в отговорках и уловках при 

оформлении полисов ОСАГО «Росгосстрах» 
до последнего времени был не одинок. При-
мерно по такому же принципу работали и 
многие другие страховые компании. Но инте-
рес регулятора и введенные санкции в адрес 
«Росгосстраха», по мнению всех участников 
страхового рынка, стали показательной 
поркой. На примере «сильной компании» 
решено преподать урок всем остальным и 
дать сигнал, что так вести бизнес нельзя. Но 
станет ли этот урок поучительным - вопрос 
открытый. 

Как говорят опрошенные нами ульянов-

ские водители, ситуация лишь видоизме-
нилась. После введенных Центробанком 
санкций другие страховщики уже не столь 
навязчиво предлагают дополнительные 
услуги и более уступчивы в предоставлении 
предусмотренных скидок. Однако во многих 
офисах страховых компаний в день обслужи-
ваются всего по 3 - 4 человека, которые, за-
благовременно заняв очередь, выстаивают 
в ней часами. Аргументы страховщиков про-
сты и по-детски наивны - внезапно возник-
шая «занятость» персонала, не успевающего 
якобы оформлять по несколько полисов в 
день. В частности, в Ульяновском филиале 
одной из крупных страховых компаний нам 
объяснили, что оформление полиса ОСАГО 
- очень ответственный процесс, требую-
щий массу проверок и точных заполнений 
данных, поэтому на каждого обратившегося 
отводится по 2 часа. Вам это не кажется 
смешным? Тогда почему «занятость» и «скру-
пулезность» страховщиков улетучиваются, 
время оформления сокращается в разы, 
если клиент готов дополнительно застрахо-
вать жизнь или жилье, попутно промолчав 
про причитающиеся бонусные скидки (а 
такие факты действительно имеются)?

интернет Придет на Помощь
Отстаивать свои права при покупке по-

лиса ОСАГО возможно, считает Дмитрий 
Щеглов, председатель правления Ульянов-
ского общества защиты прав потребителей 
«Успех». Автомобилистам рекомендуется 
отправлять в адрес страховой компании по 
почте заказным письмом заявление уста-
новленного образца, а спустя несколько 
дней после доставки поинтересоваться, 
когда можно прийти в офис для оформления 
полиса. Страховщики обязаны в течение 
семи дней после получения письменного 
заявления либо заключить договор ОСАГО, 
либо мотивированно в этом отказать (что 
маловероятно). Как правило, такой прием 
срабатывает. Однако даже в этой ситуации 
не исключено, что придется целый день про-
ждать оформления в очереди, не добиться 

скидки за безаварийность или же получить 
«коммерческое предложение» о дополни-
тельном страховании. 

По словам Дмитрия Щеглова, в дальней-
шем можно добиваться восстановления 
положенной скидки и аннулирования до-
полнительной страховки, но юридически эта 
процедура достаточно продолжительная, на 
рассмотрение дела в суде уходит несколько 
месяцев. К тому же потребовать возмещения 
морального вреда от страховой компании 
также непросто, а практика свидетельствует, 
что этот ущерб судами оценивается в 1 - 2 
тысячи рублей, что совершенно безболез-
ненно для страховщиков. По этой причине 
автомобилисты, как правило, опускают 
руки и отказываются от судебных разбира-
тельств.

Решению проблемы навязывания допол-
нительных услуг должна помочь вводимая 
в России с 1 июля 2015 года обязан-
ность страховым компаниям оформлять 
электронные полисы ОСАГО. Для этого 
понадобится зайти на сайт страховщика и 
указать необходимые данные. В онлайн-
режиме информацию проверят, рассчи-
тают стоимость страховки и предложат 
оплатить ее банковской карточкой или 
через платежные системы. Весь процесс 
должен занять не более 15 минут. После 
этого на электронную почту автовладель-
цу будет отправлен полис ОСАГО, который 
требуется только распечатать. Электрон-
ный полис скрепляется цифровой подпи-
сью и считается полным аналогом бумаж-
ного документа. 

Тогда и посмотрим, смогут ли страховщики 
придумать так, чтобы и в онлайн-режиме из-
влечь дополнительную прибыль.

Водителям, имеющим полисы ОСАГО от «Росгосстраха», опасаться ничего не стоит. Компания обязана принимать 
заявления о наступлении страховых случаев и исполнять обязательства по ранее заключенным договорам. Выполне-
ние этого пообещал контролировать Центробанк.

Во многих офисах страховых 
компаний в день обслужива-
ются всего по 3 - 4 человека.

С 1 июля 2015 года вводится 
обязанность оформлять 
электронные полисы ОСАГО.
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Сделать город чистым
Александр СТЕРХ

Десять лет в Ульяновске работает 
ООО «Центр экологических 
технологий» (ЦЭТ). Предприятие 
оказывает целый комплекс 
специализированных услуг по 
погрузке, вывозу и утилизации 
отходов производства и 
потребления. Свою задачу ЦЭТ 
видит не только в создании 
комфортной для проживания 
горожан территории, но и в 
максимально высоком уровне 
обслуживания, приближенном к 
европейским стандартам.

В приоритете -  
передоВые технологии

«Центр экологических технологий», чья 
деятельность в 2005 году начиналась с при-
обретения первого мусоровоза, сегодня 
представляет собой крупное предприятие, 
обладающее необходимыми техническими 
и профессиональными ресурсами по вывозу 
и утилизации крупногабаритных, твердых 
бытовых и промышленных отходов, а также 
строительного мусора. Только за последние 
три года объем инвестиций в программу мо-
дернизации техники и оборудования компа-
нии достиг достиг 189 миллионов рублей. 

Сегодня для работы в ЦЭТ привлечена 
современная техника – несколько бункеро-
возов, 6 мощных автомобилей с системой 
крюкового захвата «мультилифт» и съемны-
ми бункерами для сбора и транспортировки 
строительных отходов и крупного мусора. И, 
конечно, знакомые горожанам мусоровозы 
Zoeller на шасси Scania. Каждый из 9 мусо-
ровозов способен в 7 раз утрамбовать и пе-
ревезти загружаемые отходы. А это, в свою 
очередь, и большая производительность, 
и меньшее количество рейсов на полигон, 
что сказывается на плотном транспортном 
трафике городских улиц. 

Кстати, один из мусоровозов ульяновского 
«Центра экологических технологий» спосо-
бен не только собирать и перевозить мусор, 
но и мыть контейнеры. Традиционно весной 
проводится операция «Чистый контейнер», 
когда на улицы Ульяновска выходит спецав-
томобиль Zoeller со встроенным мобильным 
комплексом. Мойка и дезинфекция кон-
тейнеров происходит внутри мусоровоза, 
таким образом после очистки на контейнер-
ной площадке не остается воды и моющих 
средств. 

- После проведе-
ния процедуры мойки 
площадки для сбора 
и временного хране-
ния бытовых отходов 
приобретают более 
благоустроенный вид, 
с внутренних стенок 
контейнеров удаля-
ются грязь и жировые 

наросты, пропадает неприятный запах, - 
рассказывает заместитель директора ООО 
«ЦЭТ» Дмитрий Насонов.

Весной текущего года в ходе операции 
«Чистый контейнер» в Ульяновске помыли и 
продезинфицировали более 1 300 еврокон-
тейнеров, расположенных как на площадках 
многоквартирных домов, так и в кварталах с 
частной застройкой.

Чистота со знаком каЧестВа
В сферу деятельности «Центра экологи-

ческих технологий» сегодня входят три из 
четырех районов областного центра. 

Компания установила для сбора отходов в 
Ульяновске почти пять тысяч новых контей-

неров еврокласса, свыше ста восьмидесяти 
бункеров для крупногабаритного мусора, на 
обслуживании предприятия находится более 
шестисот контейнерных площадок и более 
1 200 стволов мусоропроводов. Свыше  
50 единиц техники ЦЭТ оснащены радио-
станциями и системой спутниковой нави-
гации GPS/ГЛОНАСС, что делает процесс 
сбора и вывоза мусора максимально откры-
тым и быстрым. 

У  компании имеется  собственная 
производственно-техническая база, на тер-
ритории которой располагается мусоросор-
тировочный комплекс производительностью 
до 180 тыс. тонн в год. Кроме того, здесь 
же размещены мойка и ремонтная зона для 
техники.

В руководстве ООО «ЦЭТ» понимают важ-
ность инвестирования средств в производ-
ственные процессы, направленные не только 
на развитие предприятия, но и на создание 
для клиентов комфортных условий чистоты 
высокого качества. С 2012 года компания 
провела в Ульяновске мероприятия по заме-
не устаревших мусорных контейнеров на но-
вые, отвечающие европейским стандартам. 
В дополнение к контейнерам объемом 1 100 
и 770 литров приобретаются адаптирован-
ные к узким мусорным камерам контейнеры 
объемом 360 л. Кроме того, «Центр эколо-
гических технологий» приобрел и установил 
партию антивандальных металлических 
контейнеров.

- Мы стараемся делать все возможное, 
чтобы территория города Ульяновска была 
средой, комфортной для каждого, - говорит 
Дмитрий Насонов.

В луЧших традициях
Развитие современного бизнеса, ориенти-

рованного на дальнейшую перспективу, не-
разрывно связано с такими понятиями, как 

внимание к общественной деятельности, ин-
формационная открытость и доступность. 

В рамках охраны окружающей среды ЦЭТ 
активно ведет работу с общественными 
движениями, проводит совместные экологи-
ческие и образовательно-просветительские 
акции, которые хорошо известны горожанам 
и стали традиционными.

Одно из таких мероприятий - акция «Наш 
чистый край» по безвозмездному сбору у 
населения крупногабаритного мусора - в 
нынешнем году прошло уже в седьмой раз. 
В ходе этой весенней акции по благоустрой-
ству было вывезено 765 кубических метров 
мусора. Мероприятия проводились в по-
селках и селах пригородной зоны Засви-
яжского района по выходным дням, когда 
большинство жителей находятся на своих 
придомовых участках. Все желающие могли 
совершенно бесплатно избавиться от старой 
мебели, непригодной бытовой техники и 
других крупногабаритных отходов. Благо-
даря акции в поселках пригородной зоны 
жители провели уборку населенных пунктов, 
мини-субботники были организованы на 
детских площадках и улицах. Все собранные 
отходы вывозили мусоровозы ЦЭТ.

Целью «Нашего чистого края» его ор-
ганизаторы из «Центра экологических 
технологий» видят улучшение санитарного 
состояния населенных пунктов, привлечение 
внимания к недопущению несанкциониро-
ванных свалок.

 - Эта акция очень по-
лезная и нужная, судить 
о ней можно по той по-
пулярности, которой она 
пользуется у жителей 
частных домовладений, 
- отмечает заместитель 
председателя Экологи-
ческой палаты Ульянов-
ской области Константин Зонов. - Поэтому 
мы выступили с инициативой в этом году 
провести ее повторно, осенью.

Партнером и неотъемлемым участником 
считается ЦЭТ и при проведении субботни-
ков и акций по благоустройству. Компания 
безвозмездно предоставляет технику на 
большинство крупных городских и областных 
мероприятий. Мусоровозы «Центра эколо-
гических технологий» оказывают помощь в 
проведении ежегодной межрегиональной 
акции «Волга - великое наследие России» 
по очистке прибрежной территории Волги, в 
международном экологическом субботнике, 
во всероссийской акции «Зеленая Россия», 
экологическом марафоне «Великая река 
- чистые берега», акции «Блогер против му-
сора» и многих других…

Празднование 70-летия Великой Победы 
в ООО «ЦЭТ» решили традиционно провести 
в рамках наведения порядка и чистоты. В 
преддверии общенародного праздника на 
средства «Центра экологических техноло-
гий» в селе Отрада были проведены работы 
по ремонту и благоустройству родника, 
который официально объявлен памятником 
природы. От печальной картины - разрухи и 
мусорных куч - здесь не осталось и следа. 
Теперь все желающие могут прийти на вос-
становленный родник, чтобы набрать воды 
или отдохнуть у источника.

Благодаря ООО «ЦЭТ» в пригородных 
поселках - Баратаевка, Арское и Кротов-
ка - был высажен «Лес Победы». В честь 
празднования юбилейной даты Победы над 
фашизмом высажено 160 саженцев сирени 
и боярышника. 

«Центр экологических технологий» тради-
ционно является официальным участником 
Поволжской экологической недели. В этом 
году компания вновь провела на эконеделе 
акцию «Экомобиль». В течение двух дней 
«Экомобиль», оснащенный специальными 
контейнерами для сбора и транспортиров-
ки опасных отходов, собирал у жителей 
Ульяновска и Сенгилея люминесцентные и 
энергосберегающие лампы, ртутные тер-
мометры, батарейки, аккумуляторы, лаки 
и краски с истекшим сроком годности и 
другие опасные отходы, которые нельзя 
выбрасывать вместе с отходами бытовыми. 
«Экомобиль» призван напоминать жителям о 
проблемах загрязнения окружающей среды, 
считают в ООО «ЦЭТ».

с уВеренностью В будущее
«Мы делаем наш город чище!» - с таким 

лозунгом ведет свою деятельность ульянов-
ская компания ООО «Центр экологических 
технологий» на протяжении десяти лет. Кол-
лектив предприятия - рабочие, водители, 
диспетчеры, логисты, менеджеры, всего около 
250 человек - ежедневно своим качественным 
трудом и требовательным подходом к вы-
полнению задач по уборке областного центра 
поддерживают репутацию ЦЭТ как высокопро-
фессиональной и надежной компании. И им 
это по праву удается делать на «отлично», что 
подтверждается многочисленными благодар-
ностями и положительными отзывами горожан 
и клиентов. 

Сегодня компания с уверенностью смот-
рит в будущее, у нее перспективные планы 
развития, направленные на создание благо-
приятной среды, чистоты и порядка. 
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Акция «Лес Победы».

Экомобиль принимает опасные отходы.
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6 июня с 11.00 до 12.30 планируется закрытие автодвижения по легковой «восьмерке»   ►
спуска Степана Разина и улице Минаева - на участке между улицами Гончарова и 12 Сентября.

«Стратегия-2030»: 
оценки экСпертов

27 мая «Стратегия-2030» была представлена 
на заседании градостроительного совета.

Напомним, инициатива разработки стра-
тегии развития Ульяновска принадлежит 
региональному отделению партии «Единая 
Россия».

Проект разработан российской консал-
тинговой компанией Strategy Partners Group. 
Ее принятие станет кульминацией большой 
работы по формированию системы целей и 
задач развития на долгосрочную перспек-
тиву.

- С одной стороны, разработка стратегии 
на достаточно долгий срок - задача не из 
легких. Но мы считаем, что надо смотреть 
в будущее, и видим, что команда города 
готова к внедрению новых технологий и реа-
лизации новых задач, - подчеркнул партнер 
Strategy Partners Group Сергей Лозинский.

Документ рассматривался на площадках 
общественных советов города. С призывом 
принять участие в обсуждении стратегии 
с населением обратился к участникам на-
родного голосования член президиума ре-
гионального политического совета партии 
«Единая Россия», губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов.

В прошлую среду документ был представ-
лен на заседании градостроительного сове-
та. Генеральный директор ОАО «Ульяновская 
сетевая компания», участник предваритель-
ного народного голосования от партии «Еди-
ная Россия» Игорь Перфилов принимает 
участие в обсуждении уже в третий раз. 

- Сегодня мы рассматривали документ 
более детально с приглашением ведущих 
ульяновских архитекторов, проектиров-
щиков. Специалисты градостроительной 
отрасли не только задавали интересующие 
их вопросы, но и интересовались, какая 
помощь будет необходима по реализации 
этой стратегии. Благодаря инициативе го-
родских и областных властей у нас есть план 
действий на ближайшее время. Особенно 
приятно, что город рассматривается с точки 
зрения привлекательности и возможности 
реализации многих проектов, - добавил 
Игорь Перфилов.

Дорога к инвеСтициям

Автодорога к ПОЭЗ в Ульяновской области 
появится в 2016 году. 

Новая трасса обеспечит доступность 
инвестиционных объектов для основных 
транспортных коридоров региона. В 2014 
году заключен двухлетний контракт с под-
рядной организацией ООО «Ульяновсктранс-
строй» на строительство дороги «Подъезд 
к портовой особой экономической зоне». 
Возводимая магистраль будет иметь про-
тяженность 680 метров и идти в две поло-
сы - каждая шириной по 3,5 метра. Общая 
сумма финансирования работ составит 36,9 
миллиона рублей. 

- На дороге сегодня работают порядка 25 
человек и 7 единиц техники, - прокомменти-
ровал начальник участка ООО «Ульяновск-
трансстрой» Андрей Кузин. - Основные ра-
боты планируем завершить в июне, дальше 
двигаемся по плану. 

Как объясняют специалисты департамен-
та автомобильных дорог области, трасса 
по всем характеристикам соответствует 
третьей технической категории. Дорожники 
обещают, что строящаяся магистраль сможет 
выдержать большие нагрузки - до 3,5 тысячи 
автомобилей в сутки с грузом до 40 тонн и 
служить до первого ремонта около 6 - 7 лет. 

- Дорога в основном предназначена для 
движения тяжелых грузовых автомобилей, 
верхний слой асфальтобетона укладывается 
на специальную геосетку, которая улучшает 
характеристики дорожного покрытия и не 
позволяет ему раньше срока эксплуатации 
трескаться, - отметил ведущий инженер 
отдела технического надзора за дорогами 
ведомства Александр Бурмистров. 

Ива из Утяжкина  
стала памятником всем Мариям

Высота этого дерева более 25 метров. Обхват ствола у основания 5 метров 
20 сантиметров, на уровне 1 метра 30 сантиметров 4 метра 60 сантиметров.

Ева НЕвская

Ива, произрастающая в селе 
Утяжкино Сенгилеевского 
района, получила статус 
«Дерево - памятник живой 
природы». 

В Национальный реестр старовозрастных 
деревьев также вошли 800-летняя сосна из 
Тверской области и уникальный дуб, кото-
рый является свидетелем присоединения 
Крыма к Российской империи. Данное 
решение сертификационной комиссии 
всероссийской программы «Деревья - па-
мятники живой природы» было озвучено 
на круглом столе, который состоялся  
19 мая в Министерстве природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации, 
сообщила координатор по международным 
и региональным связям программы Викто-
рия Хардина.

на краю Змеиного болота
У ивы, которая растет на территории 

Сенгилеевского района в селе Утяжкино 
Елаурской сельской администрации, обхват 
ствола составляет 5 метров 20 см. Ива име-
ет листья серо-белого цвета, а это уже ред-
кость. Традиционный эпитет ивы - плакучая, 
но никто не замечал, чтобы эта ива плакала. 
За несколько веков у нее, видимо, иссякли 
слезы. Ива доживает свой очередной век и, 
скорее всего, последний…

- На улице Лесной у дома № 9 растет 
необычная ива (ветла), которую мы ласково 
называем «Ветла Марии». Дерево имеет 
огромное дупло. В этом дупле еще совсем 
недавно проживали белки. А сегодня в нем 
висит иконка Божьей Матери, - такими сло-
вами начинается письмо Галины Федоровны 
Максимовой, жительницы села Утяжкино, 
которое впоследствии стало заявкой на 
участие в программе «Деревья - памятники 
живой природы». - Село осталось практи-
чески без жителей. Вымирает. Его история 
уходит корнями в 1647 год. Ива растет на 
краю небольшого болота, которое в народе 
называют Змеиным. Весной воды из болота 
через небольшой ручей, который протекает 
рядом с ивой, стекают в овраг и впадают в 
речку Малейку, а затем и в реку Волгу. Де-
рево растет в окружении нескольких берез 
и развесистой черемухи. 

Небольшая часть ветвей на верхушке 
дерева засохла. Но огромное дерево живет 
и радует нас своей мощью. Три поколения 
женщин по имени Мария проживали в не-
скольких метрах от этого дерева в своем 
доме. В 2009 году дом сгорел. И последняя 
хозяйка усадьбы была вынуждена покинуть 
свое родовое гнездо. Наша семья обла-
гораживает территорию вокруг дерева в 
надежде продлить жизнь иве.

колДовСкое Дерево
Многие языческие мистерии были связа-

ны с ивой. Иве поклонялись как духу воды и 
наделяли ее женской магией. Считали, что 
ива охотно привечает мужененавистниц и 
наполняет женщину удивительной силой, 
которая способна отомстить мужчине за 
его неверность, а в случае необходимости 
приворожить его. Веточки ивы использо-
вали для борьбы с ревностью и для защиты 
дома от нечистой силы. Народное название 
ивы - ветла, колдовское дерево, белая ива, 
шелестящее дерево, ракита, лоза, верба, 
льдина, плакучая ива. 

В наши дни дерево почитается как мате-
ринский символ, и у него, как в стародавние 
времена, по-прежнему просят помощи 
женщины. Ветла Марии - так называют 
это уникальное дерево в память о Мариях, 
которые всю свою долгую жизнь прожили 
рядом с ним.

Кстати, иве приписывали большие ма-

гические свойства не только в России. 
В средневековой Европе ее называли 
деревом певцов и поэтов. В Японии ива 
считается деревом терпения и упорства, а 
в Китае - женственности и кротости. В силу 
того что ива связана с Луной, некоторые 
целители даже сегодня советуют исполь-
зовать ее для уравновешивания энергети-
ческого поля тем, кто излишне вспыльчив и 
агрессивен. Многие верят, приезжают к иве 
и по нескольку раз обходят вокруг дерева с 
молитвой в надежде получить внутреннюю 
силу и покой. 

СПРАВКА «НГ»
Программа «Деревья - памятники живой 
природы» была создана в 2010 году советом 
по сохранению природного наследия на-
ции в совете Федерации РФ по инициативе 
НПса «ЗДОРОвЫЙ ЛЕс» и МГУ леса при под-
держке Федерального агентства лесного 
хозяйства. Ее цель - выявление на терри-
тории страны уникальных старовозрастных 
деревьев, придание им статуса охраняемых 
природных объектов и обеспечение им го-
сударственной охраны и лечения. За пять 
лет существования программы 67 регио-
нов России приняли в ней участие. За эти 
годы на сайт программы www.rosdrevo.ru 
поступило 414 заявок, памятниками живой 
природы всероссийского значения стали 
117 деревьев.

Веточки ивы использовали 
для борьбы с ревностью  
и для защиты дома.

Встретим защитницу
Данила НОЗДРякОв

По области совершается ежегодный 
крестный ход с Чудотворной Жадовской 
(Казанской) иконой Божией Матери.

Сегодня Чудотворная икона прибудет в 
Цильнинский район. Крестный ход пройдет 
в селе Покровском и Кайсарове, а также в 
районном центре. В Ульяновск икона при-
будет 6 июня.

Крестный ход в областном центре нач-
нется в 11.30 от площади 30-летия Победы 

и пройдет по улице Минаева до Спасо-
Вознесенского кафедрального собора. В 
храме совершится молебен, после чего все 
прихожане смогут приложиться к чудотвор-
ному образу.

Жадовская икона пробудет в новоосвя-
щенном Спасо-Вознесенском кафедральном 
соборе с 6 по 14 июня. Напомним, храм был 
освящен 21 мая, в праздник Вознесения Го-
сподня, Святейшим Патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом. В область предстоя-
тель Русской православной церкви прибыл по 
приглашению губернатора Сергея Морозова. 

На протяжении всего времени хранения 
чудотворной иконы Спасо-Вознесенский 
собор будет открыт ежедневно с 7.00 до 
20.00. Также каждый день будет совершать-
ся Божественная литургия.

СПРАВКА «НГ»
в этом году крестный ход с Чудотворной Жа-
довской иконой Божией Матери начался 15 
мая. Почти два месяца монахи и паломники 
будут объезжать храмы симбирской митро-
полии и посетят 167 приходов. 



Кино в кино

с 8 по 14 июня

Главной героине Ларисе уда-
ется совмещать неженскую ра-
боту и непростую семейную 
жизнь. Ее главное оружие в по-
имке преступников - интуиция. 
После развода с мужем она вы-
нуждена продолжать работать 
под его руководством в поли-
ции. Ее напарник - закадычный 
друг Макс, но за постоянными 
ссорами и спорами вполне могут 
прятаться настоящие чувства.

 - Моя героиня замечатель-
ная, - говорит исполнительница 
главной роли Инга Оболдина. - 
Она жизнерадостная и никогда 
не унывает. У нее невероятный 
азарт в работе, которая ей не в 
тягость, а лишь в удовольствие. 
Похожа чем-то на Анискина или 
Коломбо, только в юбке.

У «Мамы-детектива» есть 
испанский прототип, который 
успешно идет на экранах стра-
ны с 2009 года. Однако у рос-
сийского аналога есть важная 
деталь - беременность героини. 
Причем Инга Оболдина действи-
тельно ждала ребенка во время 
съемок.

«Я - самодостаточный»
Зрители, наверняка, знают 

этого актера в лицо - он ча-
сто мелькает в сериалах. Зовут 
его Кирилл Плетнев. В «Маме-
детективе» он играет закадычно-
го друга-напарника Ларисы. «Эта 
роль для меня сложна, она была 
своей простотой сложная, - при-

знается актер. - Когда я спросил 
режиссера, как мне играть моего 
героя, он мне ответил: «Спекули-
руйте своим обаянием».

Кирилл родился в Харькове, с 
раннего детства жил в Ленингра-
де. Когда мальчику было 13 лет, 
отец оставил семью. Мама одна 
воспитывала двоих сыновей.

- Что вспоминается из дет-
ства? - говорит Плетнев. - В 
лагерях проводил каждое лето: 
сначала с мамой (она работала 
педагогом по танцам), потом 
уже сам ездил - тоже препо-
давал танцы, вел театральную 
студию, работал помощником 
повара на кухне. Кстати, и в 
Питере целый год я проработал 
в кафе помощником повара. 
Всегда был очень драчливым: 
рано начал смотреть в видео-
салонах фильмы с Брюсом Ли. 
Папа записал меня в секцию 
тхэквондо, отчего количество 
драк, понятное дело, не умень-
шилось. Конечно же, очень 
любил читать, до сих пор «Два 
капитана» Каверина остается 
одной из любимых книг. Учил-
ся я до 9-го класса в школе от 
футбольного клуба «Зенит», но в 
футбол играть ненавидел. Зато 
любил лазать по помойкам. 
Еще занимался скалолазани-
ем. Всегда очень любил гулять 
один. Вообще всегда себя са-
модостаточно чувствовал один. 
Последние два года учился в 
школе с театральным уклоном, 

нас готовили на театральных 
критиков. Но поступил на актер-
ский в Петербургскую театраль-
ную академию.

отдал долг Родине  
в кино

В 2000 году Кирилл дебюти-
ровал в сериале «Убойная сила». 
За его плечами множество ро-
лей мужественных и смелых во-
енных: «Солдаты», «Диверсант», 
«Штрафбат», «Взрыв на рассве-
те», «Адмиралъ», «Десантура». 
Сам актер говорит, что уже давно 
отдал свой долг Родине в кино: 
«Активно отказываюсь сейчас 
от военной темы - категорически 
не хочется заштамповываться, 
есть желание попробовать себя 
в других качествах и не вижу 
другого варианта доказать, что 
могу играть не только людей 
в военной форме. Я, конечно, 
прохожу как социальный ге-
рой‚ естественно‚ не красавчик-
любовник типа Кости Крюкова. 
Поэтому меня вряд ли позовут 
куда-нибудь в красивую историю 
на побережье Таиланда‚ скорее в 
картину про настоящих мужчин‚ в 
грязь и болото». Кстати, в одном 
из последних фильмов Кирилл 
опять надел форму, правда, 
милицейскую - сыграл капитана 
уголовного розыска в сериале 
«Однажды в Ростове».

С недавних пор Плетневу ста-
ло тесно в рамках своей про-
фессии‚ и он решил заняться 
режиссурой. «Так что нужно 
получать второе высшее образо-
вание‚ дилетантом быть не хочу! 
- признается актер. - Однако у 
нас я не вижу тех‚ у кого можно 
учиться, - все яркие‚ гениаль-
ные личности уже ушли‚ а брать 
уроки стоит лишь у настоящего 
мастера. Поэтому‚ скорее все-
го‚ я отправлюсь в зарубежную 
киношколу».

Развивайте мозг!
Актер никогда не скрывал, что 

очень любит женщин. И не про-
сто красоток, а личностей твор-
ческих и старше его, как мини-
мум, лет на пять. Не исключает, 
что на его вкус повлияла мама.

Однако женой Плетнева стала 
молодая начинающая актриса 
Лидия Милюзина, которая зна-
чительно младше своего супру-
га. В 2011 году на свет появился 
первый сын актера Федор, а еще 
через год второй - Георгий.

Артист наслаждается всем, 
что имеет. Не отказывает себе в 
хорошей еде и красивой одежде. 
Долгое время Кирилл ездил по 
Москве на велосипеде. Был пе-
риод‚ когда вопрос гонорара его 
почти не занимал - подзаряжал-
ся исключительно творческой 
энергией. Но теперь, как чело-
век семейный, купил квартиру 
в ипотеку.

- Знаете‚ в чем для меня лич-
ный успех? - признается актер. 
- Совсем не в частых появлениях 
на обложках глянцевых журналов 
с рассказами о личной жизни‚ 
когда с каждой публикацией сум-
ма гонорара за один съемочный 
день возрастает автоматически. 
Для меня важно‚ когда хороший 
режиссер видит в своей картине 
только тебя. И подобное отноше-
ние не рождается на пустом ме-
сте. Когда моему любимому ар-
тисту Олегу Борисову задавали 
вопрос‚ что для актера главное‚ 
он неизменно отвечал: «Мозг». 
Вот его и надо развивать!

«Спекулируйте  
своим  
обаянием!»
Детективов на наших телеканалах - с избытком, и 
зрителю они не надоедают. В очередном сериале 
детективом стала необычная героиня - мать 
двоих мальчишек-чертенят да еще на последних 
месяцах беременности. На Первом канале 
начинается показ второго сезона фильма  
«Мама-детектив».

Кадр из фильма «Мама-детектив».
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«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Шпион» (комедия), «Астрал-3» (ужасы), 
«Наруто: Последний фильм» (комедийный 
боевик), «Драйвер на ночь» (комедия), 
«Разлом Сан-Андреас» (приключения), 
«Хранитель Луны» (анимация), «Земля бу-
дущего» (фантастика), «Безумный Макс: 
Дорога ярости» (боевик), «Пингвиненок 
Пороро: Большие гонки» (анимация), 
«Дабл трабл» (комедия), «Мульт в кино» 
(выпуск № 6, анимация), «Вне времени» 
(фантастика), «Век Адалин» (мелодрама), 
«Мстители: Эра Альтрона» (фантастика). 

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)

«Астрал-3» (ужасы), «Дабл трабл» (коме-
дия), «Земля будущего» (фантастика), 
«Хранитель Луны» (анимация).

Кинозал «ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Тетушки» (комедия), «Под электриче-
скими облаками» (драма), «Пингвиненок 
Пороро» (анимация), «Дорога на Берлин» 
(драма), «Зачистка» (триллер). 

«Астрал-3»

«Дабл трабл»

«Тетушки»
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Праздников много, 
лето - одно

Андрей ТВОРОГОВ

Какие праздники и фестивали 
этим летом будут отмечать  
народы, проживающие  
в Ульяновской области.

Обливаемся святОй вОдОй
Для армян главный летний праздник - это 

Вардавар, праздник в честь Преображения 
Господня. Он отмечается через 14 недель 
после Пасхи - в этом году 12 июля. 

- Вардавар пошел еще от языческих вре-
мен, его иногда называют еще днем обли-
вания. Вода на это время считается святой, 
и мы поливаем ей друг друга, - рассказала 
Аида Бабаян, заместитель председателя по 
культурной части регионального отделения 
Союза армян России по Ульяновской обла-
сти. - Вы бы видели, какие мы счастливые, 
когда этот праздник приходит! Повсюду 
льется музыка, мы едим разные вскусности, 
танцуем, у всех радость в глазах.

В Ульяновской области на Вардавар ар-
мяне - с едой и музыкой - отправляются к 
Волге. Там находят место для празднования, 
рассказывают случайным свидетелям обли-
вания о многовековой традиции армянского 
народа.

ГОтОвимся… к НОвОму ГОду!
Для еврейской общины Ульяновской обла-

сти лето - это время подготовки к одному из 
самых важных для их народа праздников - к 
Рош-Хашану, Новому году. Отмечают они его 
не зимой, а с приходом 7-го месяца тишрей. 
В этом году еврейский Новый год выпадает 
на 14 сентября.

- Рош-Хашан в Ульяновской области мы 
широко празднуем каждый год, - рассказала 
Дарья Дубаева, исполнительный директор 
Российского еврейского молодежного кон-
гресса, - приглашаем и евреев, и неевреев, 
подаем яблоки с медом: чтобы год был таким 
же сладким, как они.

Существует предание, что в дни Рош-
Хашана Бог отмечает в Книге жизни, какая 
судьба ожидает в наступающем году каждого 
из людей: «...кому жить и кому умереть, кого 
ожидает покой, а кого - скитания, кого - бла-
гополучие, а кого - терзания, кому суждена 
бедность, а кому - богатство». Искренняя 
вера в то, что Бог желает всем добра и благо-
получия, превращает этот день в праздник. 

деНь спасеНия НарОда
В отличие от евреев азербайджанцы Улья-

новской области свой Новый год уже отмети-
ли - у них он был Навруз, главный в календаре 
праздник, который закончился 21 марта.

- В Ульяновской области мы отмечаем все 
праздники нашего народа, чтим и день рож-
дения Гейдара Алиева, и наш великий День 
примирения, радости и счастья - азербайд-
жанский Новый год, - сказал председатель 
регионального отделения общероссийской 
общественной организации «Всероссий-
ский азербайджанский конгресс» Ислам 
Гусейнов.

Помимо этого особенно важным остается 
15 июня - это официальный День националь-
ного спасения азербайджанского народа.

День национального спасения в Азер-
байджане установлен в связи с тем, что  
15 июня 1993 года Гейдар Алиев вернулся к 
руководству страной и был избран предсе-
дателем Верховного совета Азербайджана. 
Это стало спасением для азербайджанцев от 
хаоса, нищеты и безвластия. Так что в июне 
1997 года Милли Меджлис Республики (Пар-
ламент Азербайджана) объявил этот день 
государственным праздником. 

акатуй - праздНик 
трудОлюбия

Говорят, что праздники народа раскрыва-
ют его истинный характер. Чувашский народ 
трудолюбив настолько, что главный его лет-
ний праздник связан именно с окончанием 
весенне-полевых работ.

- Акатуй мы будем отмечать широко - 
сначала 12 июня в Винновской роще, а по-
том - 20 июня - в парке Победы, - рассказал 
председатель исполкома Ульяновской об-
ластной чувашской национальной культур-
ной автономии Владимир Сваев. - Помимо 
этого Акатуй будет отмечаться в 15 районах 
Ульяновской области!

По традиции в Акатуй принято водить 
хороводы, устраивать гулянья и концерты, 
участвовать в народных забавах и угощать 
гостей. Но вы, наверное, уже и так это знае-
те - ведь чувашский праздник проходит в 
регионе ежегодно, побывать на нем мог 
каждый житель области.

старейший праздНик 
реГиОНа

Трудолюбием отличается и татарский на-
род. У них есть праздник, брат Акатуя, - Са-
бантуй. Какой из них старше, сказать никто 
не берется. Сабантуй - это главный летний 
праздник татарского народа, зародился он, 
по мнению исследователей, много веков и 
даже тысячелетий назад.

- Причем зародился как языческий празд-
ник. В Татарстане, к примеру, найден мо-
гильный камень возрастом более 700 лет. 
На нем написано, что человек умер во время 
Сабантуя - значит, этот праздник почитали 
как главный и тогда, - рассказал Рифгат 

Ахмедуллов, заместитель председателя ис-
полкома общественной организации «Улья-
новская областная татарская национально-
культурная автономия».

Ахмедуллов рассказал, что смысл празд-
ника - это не только радость от завершения 
весенних полевых работ, но и предвкушение 
всходов, результатов труда. Сабантуй в 
этом году кое-где отмечать уже начали - в 
Ульяновске, к примеру, он состоялся 23 мая. 
Но все-таки праздник летний, поэтому 28 
местных сабантуев в районах области еще 
впереди. Фиксированного числа, впрочем, 
нет. Кстати, в 2016 году в нашем регионе - 
в Старой Кулатке - пройдет федеральный 
сельский Сабантуй. 

селО кивать ждет всех
Дата главного летнего мордовского фести-

валя - «Масторавань морот» - в этом году пока 
неизвестна. Он пройдет в конце июля - начале 
августа. Но готовиться к празднику трудолю-
бивый народ уже начал. Эрзя, мокша (так на-
зываются две главные мордовские «семьи»), а 
также многочисленные гости немордовского 
происхождения в очередной раз встретятся в 
селе Кивать Кузоватовского района. Читатели 
«НГ» знают: наши корреспонденты «Мастора-
вань морот» не пропускали еще ни разу.

- Фестиваль - это возможность для нас 
показать свою многовековую культуру. 
Кроме того, он уже давно стал традицион-
ным, - рассказал председатель Ульянов-
ской областной мордовской национально-
культурной автономии Владимир Софонов. 
- Есть у нас и другие «солнечные» традиции: 
например, именно летом мордовские дерев-
ни по цепочке проводят моления.

Недавно мордовский народ уже отметил 

«Шумбрат», праздник, не уступающий по 
масштабу грядущему фестивалю. 

русскОй песНе -  
русский праздНик

А вот праздники русского народа, как пра-
вило, неразрывно связаны с православием 
- самые значимые это Пасха и Рождество. Но 
и лето не обходится без духовных праздни-
ков - самый крупный из них Троица.

- Неотъемлемый элемент русского празд-
ника - это русская песня, это духовные 
песнопения, - рассказала председатель 
Ульяновской региональной общественной 
организации «Русский дом» Тамара Куля-
бина, - и, разумеется, нельзя мыслить эту 
песню вне православия.

Крупнейшим событием лета, связанным 
с русской культурой, в этом году станет 
«Поющая Россия». В прошлом году этот 
конкурс стал всероссийским. Его презенто-
вали и патриарху Кириллу. Он отметил, что 
подобные мероприятия необходимы для 
сохранения идентичности народов много-
национальной России.

- Мы не забываем о том, что русские - это 
еще и скрепляющая нация, - продолжила 
Тамара Кулябина, - так что в этом году мы 
пригласим на «Поющую Россию» много кол-
лективов из Мордовии, Чувашии, например. 
Они будут петь не только наши песни, но и на 
родном языке. Потому что мы все, несмотря 
на национальности, единый народ.

«Масторавань морот»  
состоится в конце июля -  
начале августа.

Вардавар пошел еще  
от языческих времен.

Тамара Кулябина презентовала «Поющую Россию» патриарху Кириллу. «Колыбельные, патриотические и духовные 
песни нужно поддерживать. Нам нужны свои конкурсы и нужно продвигать свою культуру, в том числе показывая ее 
всему миру», — отметил он.
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Учрежден памятный знак «В память о праздничном параде в Ульяновской области   ►
в день 70-летия Победы». Он будет вручаться за участие в подготовке патриотических акций. 

Дойти  
до каждого
Хорошие слова «Никто не забыт и ничто 
не забыто». Но они останутся только 
словами, если их не подкреплять конкрет-
ными делами. Так считает председатель 
совета ветеранов войны и труда Старо-
майнского района Галина Цызырова. 

- У нас в районе 5 690 пенсионеров. Ве-
тераны Великой Отечественной войны и 
труженики тыла - особая категория, все они 
в возрасте, многие одиноки, и тут к каждому 
нужен индивидуальный подход и душевное 
отношение. Члены нашего совета не ждут, 
когда пожилой человек придет к ним со сво-
ей проблемой или обидой. Мы идем к ним 
сами. Посещаем их на дому, спрашиваем, 
беседуем о жизни, о том, какие есть про-
блемы, и решаем их. 

Работает совет в тесном контакте с главами 
администраций поселений и с главой района 
Василием Половинкиным. С его помощью ре-
шается большая часть вопросов положитель-
но. Так, у ветерана Ахата Мусина возникла 
проблема со строительством туалета. 

- Естественно, пожилому человеку уже не 
хватит сил справиться с этой работой. Мы 
обратились к главе администрации сель-
ского поселения и совместными усилиями 
нашли выход из положения.

Перед окнами пенсионерки Марии Шир-
шовой стояли высохшие старые деревья, 
закрывали свет в доме, могли упасть в любой 
момент. И снова общими усилиями с руково-
дителями администрации деревья спилили.

Пенсионеры райцентра обращались к 
совету и за содействием по открытию мини-
рынка в Старой Майне. Сегодня он работает 
достаточно активно, тем более что люди, 
особенно заезжающие горожане, все боль-
ше отдают предпочтение натуральным про-
дуктам, выращенным на родной земле. 

- Это повседневная работа, которой зани-
маемся мы, ветераны, и молодежь, которую 
приобщаем к великому делу творения добра. 
Мы не ищем новых названий нашим детским 
организациям. Старомайнские тимуровцы 
хорошо знают историю движения и охотно 
помогают пожилым людям управляться по 
хозяйству, убраться в квартире, наносить 
воды или расчистить снег у двора. И никто 
не говорит об использовании детского тру-
да, они это делают по велению души. Это и 
есть то самое патриотическое воспитание, о 
котором все чаще вспоминают в последнее 
время.

В районе 24 памятника участникам войны 
и труженикам тыла. Памятника детям войны 
здесь не было. На пленуме совета ветеранов 
приняли решение его установить. Посо-
ветовались с главой района. Денег на такое 
дорогое мероприятие не было, поэтому об-
ратились к жителям: согласны ли они помочь 
материально воплощению этой идеи? Пошли 
по домам, многие пенсионеры не только 
вносили свои деньги, но и активно помогали 
совету ветеранов в сборе средств. Сегодня 
старомайнцы могут гордиться: открытый  
8 мая памятник «Детям, опаленным войной» 
создан на народные средства.

- А в повседневной жизни мы стараемся 
строить работу так, чтобы даже самым пожи-
лым нашим землякам жить было интересно. 
Нам есть с кого брать пример: областной 
совет ветеранов не только оказывает нам 
большую методическую помощь, но и делит-
ся идеями и своими наработками.

По просьбе пенсионеров совет организует 
туристические поездки по родному краю. 
Ветераны уже побывали в селе Арское, в 
Булгарах, в областном центре. 

- У нас для пенсионеров созданы и рабо-
тают 12 клубов по интересам. Нам помогают 
и службы социальной защиты, и местная 
пресса. Угрозы попасть в зону забвения у 
наших ветеранов нет.

И вновь продолжается жизнь

Двадцать лет спустя
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На минувшей неделе члены Заволжского  
совета ветеранов войны и труда собрались  
у памятной стелы, установленной в день  
50-летия Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне, в память о тех,  
кто сражался на фронте и трудился в тылу.  
Тогда площади у Дома связи было присвоено 
имя 50-летия Победы.

Создание и установка обелиска состоялось 
по инициативе Заволжского совета ветера-
нов. Мы с благодарностью вспомнили главу 
города С. Ермакова, главу района тех лет  
А. Бауэра, генерального директора УАПК им. 
Д. Устинова В. Михайлова, которые поддер-
жали инициативу ветеранов и приняли актив-
ное участие в создании и установке стелы.

Авторы установленного памятника - ар-
хитекторы отец и сын Клюевы. В работе по 
реализации этой идеи приняли активное 
участие многие работники авиакомплекса, 

а основную часть финансовых и матери-
альных затрат взял на себя авиационный 
завод. Рабочие металлургического произ-
водства порой работали круглосуточно, а 
продовольственная служба обеспечивала 
их полноценным горячим питанием.

И сегодня, как и 20 лет спустя, здесь 
проходят все торжественные мероприятия 
района. Молодожены традиционно посе-
щают площадь 50-летия Победы, возлагают 
цветы к обелиску, фотографируются на 
память. А ветераны собираются здесь в 
торжественные и памятные дни.

От имени ветеранов выражаю слова 
благодарности и говорю большое спасибо 
всем, кто принимал участие в благоустрой-
стве площади, в создании и установке этого 
памятника. Желаю крепкого здоровья, бла-
гополучия и удачи во всех делах.

Председатель совета ветеранов
Заволжского района В.И. Ермоленко

«Празднованием Дня Победы Год национальной 
памяти и славы в Ульяновской области не 
завершится», - заявил 
губернатор Сергей Морозов 
на итоговом заседании 
оргкомитета «Победа». О 
новых планах рассказал 
председатель областного 
совета ветеранов войны, труда 
и правоохранительных органов  
Сергей Ермаков. 

- Сергей Иванович дал положительную оценку проделанной ра-
боте и поставил перед нами новые задачи, поскольку жизнь идет, 
ветераны нуждаются в заботе и помощи практически ежедневно. 
Возьмите проблемы со здоровьем. Силами членов совета ветера-
нов совместно с медицинскими работниками проведено медицин-
ское обследование всех участников Великой Отечественной войны. 
С департаментом социальной сплоченности и социальной под-
держки населения в соответствии с указом президента РФ обсле-

дованы жилищные условия всех участников ВОВ, и нуждающимся 
выданы сертификаты на приобретение жилья. За теми, кто уже не 
может обходиться без помощи, закреплены работники надомной 
службы. Обследованы и приведены в порядок памятники и обе-
лиски на территории всех районов области. Акции «Бессмертный 
полк», «Лес Победы» тоже прошли при активном участии членов 
областного, городского и районных советов ветеранов.

Сегодня у совета ветеранов наступили рабочие будни. Какие 
задачи стоят перед его общественными советами и дирекцией 
оргкомитета «Победа»? 

- Во-первых, не прекращать и не ослаблять ту работу, что мы 
делаем постоянно. Я имею в виду заботу о здоровье ветеранов, об 
улучшении и поддержании в хорошем состоянии их домов и квар-
тир. Не оставлять без внимания ни одного устного или письменного 
обращения граждан. 

Что касается усиления военно-патриотической работы, Сергей 
Ермаков отметил, что всем нашим землякам - Героям Советского 
Союза и России - необходимо установить бюсты-памятники на 
родине. Продолжить оказывать помощь молодежи в деле поиска 
забытых фронтовиков и тоже установить им памятники. 

Буквально в конце прошлой недели инициативная группа членов 
президиума областного совета ветеранов выезжала в Николаевский 
район. Они приняли участие в программе прибывшего в райцентр 
«поезда здоровья», провели семинар районного совета отцов, где 
состоялся очень серьезный разговор о состоянии демографической 
ситуации и демографической политики в регионе. Совместно с главой 
района, который возглавляет оргкомитет «Победа», и председателем 
совета ветеранов обсудили перспективные планы рабочих групп. 

- Губернатор на подведении итогов победных мероприятий 
поставил перед нами четкую и прямую задачу - начать работу по 
подготовке к 75-й годовщине Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Принято решение с учетом результативной 
работы в подготовке и праздновании 70-летия Победы созданные 
областные и районные оргкомитеты «Победа», дирекцию оргкоми-
тета «Победа», рабочие группы комитетов сохранить. Это высокая 
оценка и высокое доверие к нам по работе сохранения истори-
ческой памяти великой России. Остается только с достоинством 
выполнить эту важную государственную задачу.

На ближайшие 3 - 5 лет нужно разработать программу духовно-
патриотического воспитания подрастающего поколения силами 
лекционно-пропагандистской группы при областном совете ве-
теранов. Причем строить эту работу с учетом складывающейся 
вокруг России внешнеполитической обстановки.

Материалы полосы подготовлены при содействии областного совета ветеранов войн.

Акции «Бессмертный полк», «Лес Победы» 
тоже прошли при активном участии  
членов областного, городского и районных 
советов ветеранов.
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Первый международный конкурс непрофессионального анимационного фильма «Будильник» пройдет   ►
в Ульяновске с 1 июня по 1 сентября, в программе  -  мастер-классы известных мастеров анимации. 

Ольга САВЕЛЬЕВА 

Дети - зрители особенные. 
Они любят не просто смотреть, 
внимать происходящему на 
сцене, как это любят взрослые, 
но и активно увлекаться 
процессом, а еще лучше - в этом 
процессе участвовать вместе с 
персонажами. Это хорошо знают 
в Ульяновском драматическом 
театре имени И.А. Гончарова.

И не просто знают, а смело берутся за нео-
бычные постановки. Так в репертуаре появил-
ся интерактивный спектакль «Азбука хорошего 
поведения» - один из наиболее успешных про-
ектов театра для детей и юношества. К делу 
подошли серьезно (не зря же говорят, что для 
детей надо ставить и играть, как для взрослых, 
только лучше). Летом прошлого года театр 
участвовал в конкурсе на получение гранта в 
сфере социально-культурной деятельности, 
объявленном Фондом «Ульяновск - культурная 
столица». Проект «Мобильный летний театр» 
(постановка уличного спектакля по произведе-
ниям русской литературы) стал победителем в 
номинации «Ульяновская область - территория 
культуры и искусства».

Подружитесь с Пиратом  
и Пираткой

Что же такое «Азбука хорошего поведе-
ния»? Легкие, остроумные стихи Андрея 
Усачева стали основой для череды забавных 
скетчей о парочке пиратов и Фее Этикета. 
Эти герои не просто развлекают публику - 
они изучают правила поведения вместе с 
юными зрителями. Причем на понятном им 
языке, то есть вовлекая их в игры, состяза-
ния и шуточные репризы.

- «Азбука хорошего поведения» - это ин-
терактивное действо, участвовать в котором 
интересно и совсем маленьким детям, и 
школьникам, - говорит режиссер спектакля 
Ольга Новицкая. - Сценарий по книге Андрея 
Усачева написали мы с моей коллегой по 
сцене Дарьей Долматовой. Главным для нас 
было непосредственное общение с ребята-
ми, хотели сделать их соучастниками игры, 

подружить с Пиратом и Пираткой. Юмор 
и жизнелюбие стихов Усачева нам в этом 
очень помогают.

Кстати, двое исполнителей ролей препо-
дают в Карамзинской театральной школе. 
Этот образовательный проект был запущен 
на базе Ульяновского драматического театра 
в 2014 году. Учащиеся школы приобретают 
ораторские, пластические, танцевальные, 
актерские навыки. Ольга Новицкая пре-
подает сценическую речь и актерское ма-
стерство, Максим Косолапов - уникальный 
курс, сочетающий элементы контактного и 
классического жонглирования, сценическо-
го движения и актерского мастерства. Так 
что они легко могут находить общий язык с 
юными зрителями.

В этом году некоммерческая организация 
«Карамзинская театральная школа» совместно 
с драмтеатром планирует запустить серию со-
циально ориентированных мероприятий под 
эгидой нового проекта «Классные классики». 
Одним из его направлений станет специальная 
благотворительная культурно-образовательная 

программа для детей, оставшихся без попече-
ния родителей, и детей с ограниченными воз-
можностями. Партнерами проекта выступят 
Санкт-Петербургская филармония для детей 
и юношества, Молодежный театр на Фонтанке 
(Санкт-Петербург), региональное отделе-
ние Союза писателей России, Ульяновская 
библиотека для детей и юношества имени  
С.Т. Аксакова.

и никаких барьеров!
Но вернемся к «Азбуке». В Год литературы 

спектакль получил приглашение от Обще-
ства дружбы и сотрудничества с Черногори-
ей на торжества по случаю открытия первой 
русской библиотеки в черногорском городе 
Будва при единственной официальной рус-
ской школе «АдриатикКолледж».

- Любые иностранные гастроли театра 
связаны с преодолением языкового барье-
ра, однако в Черногории его практически 
не возникало, - рассказывает директор 
театра Наталья Никонорова. - На спектакль 
пришло более 500 детей от 4 до 16 лет, и 

все не просто хорошо говорили по-русски, 
но и вместе с артистами вслух декламиро-
вали стихи Андрея Усачева. Мы рады, что 
совместно с Российским книжным союзом 
и Обществом дружбы и сотрудничества с 
Черногорией Ульяновский драматический 
театр имени И.А. Гончарова способствует 
распространению русского языка и литера-
туры на Балканах.

Четыре дня ульяновские актеры Ольга 
Новицкая, Дарья Долматова и Максим Ко-
солапов не только играли свой спектакль, 
но и обучали детей основам этикета, прово-
дили мастер-классы по ораторскому и сце-
ническому мастерству. На русском языке, 
разумеется.

- Поездка в Будву оказалась для нас не-
обычной и уникальной в своем роде, - при-
зналась Ольга Новицкая. - Это не просто 
показ спектакля на гастролях. Нас окружали 
люди, для которых русский язык, русская 
культура, русский театр - особая ценность. 
Потому мы так ощущали собственную от-
ветственность как носители русского языка, 
русской культуры. Мы были счастливы, что 
нам удалось наладить живой контакт и с 
балканскими школьниками.

В общем, маленький спектакль с большим 
потенциалом получил международное при-
знание. А в Международный день защиты 
детей «Азбуку» в очередной раз сыграли для 
ульяновских детей. Юные зрители получили 
памятные подарки и сфотографировались с 
героями постановки. Надеемся, что творче-
ский тандем Новицкая - Долматова еще не 
раз удивит зрителей разных возрастов.

«Азбуку» учили в Черногории
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На спектаклях в Черногории 
более 500 детей от 4 до  
16 лет вместе с артистами 
вслух декламировали стихи 
на русском языке.

Сцена из спектакля «Азбука хорошего поведения».

Андрей ТВОРОГОВ 

На прошлой неделе труппа 
Ульяновского театра кукол вер-
нулась из Сербии, где принимала 
участие в ХХII Международном 
фестивале театров для детей. О 
том, что наши актеры увидели в 
братской стране, и о том, что по-
казали сами, «НГ» рассказал ди-
ректор театра Александр Колтун.

- Что на фестивале в Сербии 
было новаторского, что уди-
вило?
- На фестивале были представ-

лены диаметрально противопо-
ложные страны, культуры - скажем, 
Япония и Мексика и представители 
почти всех стран Европы - Италия, 
Польша, Германия… Даже из дале-
кой Индии был театр. Все казалось 
новым и интересным! Понравились 
и спектакли-старожилы, и новые 
сильные вещи, например, сербский 
спектакль «Урок геометрии». По-
трясающе! Куклы создавались пря-
мо во время спектакля из обычных 
школьных принадлежностей - треу-
гольников, линеек, транспортиров… 
Все в зале, включая взрослых, были 

увлечены. Мы в свою очередь по-
казали традиционный российский 
спектакль, который был одинаково 
интересен зрителям как на откры-
той площадке - выступали почти «на 
паперти», у храма, так и на сцене. 
Конечно, зрители в основном гово-
рили по-сербски, и тем не менее им 
все было интересно.

- Говорят, сербский язык бли-
зок русскому…
- Языки близки, но нужно привы-

кать. Я сам к концу нашей коман-
дировки начал понимать, о чем они 
говорят. Очень много созвучий. Но 
если разговорную речь понимаешь 
не всегда, то на сцене понимаешь 
почти все - есть момент догадки, 
контекст. Наверное, и они русский 
язык воспринимают так же…

- И все-таки как приняли наш 
спектакль?

- Мы получили диплом участника 
фестиваля, ведь нас туда при-
гласили как гостей. Мы не попали 
в конкурсную программу только 
потому, что очень поздно подали 
заявку. При этом наш спектакль - 
неконкурсный - даже поставили в 
финал фестиваля. Это уже своего 
рода признание. Мы по большому 
счету были полноправными участ-
никами фестиваля. Что еще нам 
показалось необычным в Сербии? 
Радушие. Все было настолько 
ненавязчиво, но настолько по-
доброму. Как будто ты приехал к 
себе домой! При этом никакие пио-
неры в галстуках вдоль дорог не 
стояли, никакой помпы и оркестра 
не было. Но нас встретили, нам все 
показали и рассказали.

- Подобные фестивали нужны 
и для того, чтобы сформули-

ровать определенные теа-
тральные тенденции...
- На международной арене сей-

час практикуются спектакли без 
слов. Индусы, японцы, греки по-
казывали такие спектакли. Тенден-
ции театра - быть понятным всем, 
даже тем, кто не подготовлен к 
спектаклю. Современная поста-
новка должна быть интуитивно 
понятна.

- То есть нужно говорить на 
языке эмоций, а не на словес-
ном языке?
- Да! Нас, кстати, уже пригласили 

в 2017 году на фестиваль в город 

Курган. Он будет посвящен спек-
таклям без слов. И мы подготовим 
такой спектакль!

- За кулисами удалось на-
ладить творческие контакты 
с коллективами из других 
стран? Стоит ждать кого-
нибудь в гости?
- Конечно, удалось! У нас у всех 

огромные пачки визиток, обменялись 
телефонными номерами со множе-
ством людей. Но я не сторонник того, 
чтобы забегать вперед. Пускай это 
будет сюрпризом. Но то, что с этого 
фестиваля кто-то в наш регион при-
будет, совершенно точно!

Попробуем немой кукольный?

В Сербию Ульяновский театр кукол приехал со спектаклем 
«Волшебный колодец». Одноименную пьесу специально для 
спектакля написали Алексей Уставщиков (режиссер спектакля) 
и заслуженный артист России Андрей Козлов по мотивам 
сказок Абрама Новопольцева. В основе «Волшебного колодца» 
- сказания, традиции и фольклор Симбирской губернии.
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За пять дней на фестивале «От всей души» в Ульяновске и районах области прошло более 80 мероприятий.   ►
На просмотрах и творческих встречах побывало около 24 тысяч зрителей.

На пике любви

И вечный бой...

подражать американским сериалам, про-
сто надо брать из них лучшее. 

- А какие фильмы вы смотрите всей 
семьей? 
- Моей старшей дочери 19 лет, младшей 

- полтора года, и мы смотрим одни и те же 
фильмы. Как правило, это замечательные 
анимационные фильмы. К сожалению, как 
правило, не наши... 

- Песни из фильма «Д'Артаньян и три 
мушкетера» народ распевает уже  
37 лет...
- После выхода его на экран веселая не-

трезвая компания под моим окном заорала: 
«Пора-пора-порадуемся!». И я понял, что 
проснулся знаменитым. Это был не первый 
фильм в моей биографии, но первый, кото-

рый принес популярность. И удивительное 
совпадение: мой отец Исаак Дунаевский в 
33 года написал музыку к фильму «Веселые 
ребята», который сделал его известным на 
всю страну и даже более. «Три мушкетера» 

написаны мною в 33 года. Поэтому 
я называю эту картину «Мои 
веселые ребята». Съемки 
действительно проходили 
очень весело. И там же я 

впервые в жизни запел - 
«Балладу де Тревиля» за актера 

Льва Дурова. 
- Откройте секрет, как написать 

песню для фильма, которую 
вместе с героями запела бы 

вся страна?
- Наверное, в этом заключена 

какая-то тайна, какая-то хитрость, 
и я испытывал много раз в этой 

жизни. Когда работаешь над филь-
мом, который тебе по душе, который 

входит в тебя и в который ты входишь, 
то ты начинаешь в этих обстоятельствах 

существовать, в них верить. И тебе бывает 
ужасно тоскливо и больно уходить из этого 
вымышленного мира, из этой фантазии 
кино. Особенно если тебя окружают заме-
чательные друзья. Потому и был написан в 
«Мушкетерах» удивительный гимн мужской 
дружбе. Все актеры в этом фильме остались 
на всю жизнь близкими друзьями, вместе с 
режиссером и композитором. Такое было 
удивительное единение душ.

- А есть любимый фильм, к которому 
вы написали музыку?
- «Мэри Поппинс, до свидания!». Кстати, 

как раз фильм для всей семьи. И такие 
фильмы в нашей стране всегда были в по-
чете. Особенно люблю песню «Ветер пере-
мен». Ее до сих пор все переаранжировы-
вают, ее без конца поют множество самых 
разных певцов - от рок-исполнителей до 
оперных. Написана на пике любви к... Мэри 
Поппинс (читайте - Наталье Андрейченко, 
исполнительнице главной роли. - Прим. 
авт.). Песня стала откровением в моей 
творческой карьере, потому что это было 
сопряжено с вдохновляющим моментом - 
любовью. Да я вообще все песни пишу на 
пике любви. 

В ретроспективу лучших картин о войне, 
представленных на фестивале, конечно, 
не могла не войти наша любимая карти-
на «В бой идут одни «старики». 

Пожалуй, больше всех аплодисментов до-
сталось заслуженному артисту Украинской 
ССР Вилорию Пащенко, который исполнил 
в этом фильме роль летчика Воробьева. На 
закрытии фестиваля он спел свою песню, 
посвященную картине и друзьям-актерам. 
Зал аплодировал стоя...

- Я очень люблю Россию и россиян, 
люблю свою страну. Хочу мира для всех. 
Нашему фильму исполнилось 40 лет, но он 
становится нам все ближе. Может, из-за 
того, что сейчас происходит в Украине и 
в наших отношениях с Россией... В канун 
юбилея картины проснулся ночью, и стало 
страшно. Сколько ребят уже ушло! Нет ве-
селого Макарыча, нет Маэстро - капитана 
Титаренко, нет Кузнечика, Смуглянки, ко-
мандира полка (актеры Алексей Смирнов, 
Леонид Быков, Сергей Иванов, Сергей 
Подгорный, Виктор Мирошниченко ушли 
из жизни. - Прим. авт). Поехал в Ташкент, 
нашел Ромео - Рустама Сагдуллаева. Мы 
собрали оставшихся шестерых ребят и 
создали программу к 70-летию Победы 

«Снова в бой идут одни «старики». В ней 
участвуют и россияне, и украинцы, и бело-
рус, и молдаванин, и узбек, и грузин... Это 
наша исповедь. Дань памяти тем, кого уже 
нет. Наблюдаем странный феномен. После 
концерта меня окружили молодые люди и 
стали благодарить за Победу. Магия кино 
сработала: молодые люди воспринимают 
нас, актеров фильма, как ветеранов вой-
ны... На 9 Мая в Киеве провели несколько 
огромных концертов на площадях. Пришли 
тысячи людей. Они так соскучились по чи-
стому, светлому, настоящему. 

- А как относитесь к тому, что фильм 
стал цветным?
- Некоторые мои коллеги не приняли 

цветной вариант. Мне нравится. Правда, 
сейчас идет судебная тяжба. Те, кто рас-
красил фильм, высказывают претензии как 
создатели. Они распоряжаются, где его 
показывать, мы вроде уже не имеем к ней 
отношения... 

- Как живет украинский кинемато-
граф? 
- Это сложный вопрос, на который се-

годня не ответит и наш министр культуры. 
Денег давать на кино жалко. Вроде как бы 
повернулись лицом к национальному кине-
матографу. Дай Бог...

 

Материалы разворота подготовила  
Татьяна ФОМИНА. Фото Павла ШАЛАГИНА, 
Владимира ЛАМЗИНА, Сергея ЕРШОВА

Композитор Максим 
Дунаевский, знаменитый сын 
знаменитого отца, в свои 70 лет 
без всяких скидок на возраст 
дал на фестивале двухчасовой 
концерт - и был обаятелен, 
энергичен, заразителен. 
Исполнял свои песни очень  
по-актерски. 

Один из самых «киношных» композиторов 
написал музыку более чем к ста картинам. 
А уж сколько песен из фильмов живут и вне 
экрана! Но перед открытием фестиваля 
сначала разговор зашел о серьезных 
вещах. 

- Фестивали, которые в наше 
время проходят в разных городах 
страны, это не столько торжество 
киноискусства, которое у нас, на 
мой взгляд, находится в не очень 
хорошем состоянии, сколько способ 
поднять уровень кинематографа, - 
считает Максим Исаакович. - Бесплат-
ные показы дают возможность массе 
людей смотреть кино. Замечательно, 
что их-то поддерживают местные вла-
сти, понимая, что культура - это основа 
жизни страны, региона, города. 

- Современные фильмы и сериа-
лы вдохновляют вас на написание  
музыки?
- Нет, не вдохновляют. Вдохновляют 

- очень редко - хорошие сценарии. Но в 
основном все, что присылают, неинтерес-
но. Потому кино в моей жизни занимает 
далеко не первое место. Как я уже сказал, 
наше кино находится пока в плохом со-
стоянии. Однако у больного всегда есть 
надежда на выздоровление. Поэтому я 
жду, иногда участвую в кинопроцессе. Но 
удивительная вещь: в кино все реже и 
реже обращаются к профессионалам - и 
не только в музыке. Уже исчезла профес-
сиональная драматургия. Если вы говорите 
о сериалах, то половина актеров в них - не-
профессиональные, это знакомые, друзья, 
сестры, любовницы, жены, просто люди 
с улицы. И это, конечно, убивает кино. Я 
прожил десять лет в Америке, смотрел 
современные американские сериалы и 
думал: а ведь у нас в России раньше тоже 
снимали телевизионные фильмы высоко-
го уровня. Ни в коем случае не призываю 

Душа и награды 
фестиваля
Завершился VII Международный 
фестиваль кино- и телепрограмм для 
семейного просмотра имени Валентины 
Леонтьевой «От всей души». 

Приз за «Лучший полнометражный фильм 
для семейного просмотра» получила картина 
режиссера Александра Стриженова «Дедуш-
ка моей мечты». «То, что для фестивальных 
кинопоказов выбрано именно семейное 
кино, - это правильно. Очень хорошо, когда 
семья собирается вместе, смотрит кино и 
обсуждает его. Мы стремимся делать имен-
но хорошее, душевное кино и рады, что это 
ценят», - отметил Александр Стриженов.

Приз за лучшую женскую роль вручен на-
родной артистке России Елене Цыплаковой 
за фильм «Цель вижу» режиссера Евгения 
Сокурова. Награду за «Лучшую мужскую 
роль» жюри присудило актеру Цен Зян Бину 
за роль в фильме «Пекинская семья и няня-
иностранка».

Заслуженный артист Украинской ССР Ви-
лорий Пащенко получил специальный приз 
главы города Ульяновска «За сохранение 
международных кинематографических связей 
между Россией и Украиной». Специальный 
приз «За сохранение и развитие добросер-
дечных межрегиональных отношений в сфере 
культуры и кинематографии» вручили режис-
серу из Чувашии Владимиру Галошеву.

Еще один специальный приз - «Лучший 
семейный фильм на иностранном языке» 
- вручен фильму «Истинная любовь» режис-
сера Хи Эрзати-Яхефу. «Благодарю за воз-
можность побывать здесь, в Ульяновске. Это 
очень красивый город. Мне очень хотелось 
бы приехать сюда еще раз, - сказал режис-
сер театра и кино профессор Центральной 
академии драмы Китая Чэн Чань. - Фильм 
«Пекинская семья и няня-иностранка» мы 
делали вместе с моей женой-сценаристом и 
дочерью-актрисой. Хочу еще раз с этой сце-
ны поблагодарить их обеих за наш успех».

 «Лучшим неигровым фильмом» признана 
лента сербских кинематографистов «Когда 
папа купит тебе слона» режиссера Марии Жи-
жович. «Я уже второй раз в Ульяновске. Когда 
побывал здесь в первый раз, то влюбился в 
город, сейчас же я полюбил его еще больше, 
- признался режиссер, председатель Союза 
кинематографистов Сербии, директор кино-
студии «ФилмиТон» Йован Маркович. - Музеи, 
улицы - повсюду я вижу сохраненную историю. 
Это очень важно. Народ, который не сохраняет 
историю, теряет и территорию, и сам себя». 

Призом «За вклад в развитие отечественного 
кинообразования» отмечен режиссер и педагог 
Владимир Хотиненко. Он и подвел главный итог 
фестиваля: «Приз - дело хорошее, но главную 
награду я здесь уже получил - это встречи со 
зрителями. У кинофестиваля «От всей души» 
- женская душа, в этом он похож на Россию в 
целом. На этот кинофестиваль привезли очень 
хорошее, достойное кино. Здесь очень хоро-
шая, чуткая, внимательная публика».

Давайте перелистаем фестивальные стра-
ницы, вспомним главные события и встречи. 

Денис Матросов провел вечер памяти 
В. Леонтьевой.
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Завершила фестиваль «От всей души» концертная программа «Кто знает - вечность или миг...»   ►
с участием народного артиста России Валерия Гаркалина и заслуженной артистки России Ольги Прокофьевой.

Каша как национальная идея

С орденом отца

Супружескую пару Стриженовых - актрису, 
телеведущую Екатерину и режиссера Алексан-
дра зрители ждали. Перед показом конкурс-
ного фильма «Дедушка моей мечты» была 
обещана творческая встреча.

Однако получилась она на удивление 
короткой. «Я снимал разные комедии, - объ-
яснил Стриженов перед показом. - Это ко-
медия советская - в хорошем смысле этого 
слова. Она как то советское кино, которое я 
любил в детстве в брежневские застойные 
времена. Фильм про хороших людей, кото-
рые не всегда уверены в себе. Такая добрая 
семейная сказка, вариант сказки о золотой 
рыбке. Сказка и о гордыне в том числе. А 
гордыня заставляет делать глупости». 

Действительно, герои фильма - супруги 
Миша и Маша плывут по течению, переживают 
перманентные трудности. И вдруг в их доме 
появляется загадочный дед. Выясняется, что 
если накормить его манной кашей, сваренной 
на воде, то жизнь круто изменится. Посыплются 
всяческие материальные и карьерные блага. А 
герои при этом тоже меняются - и не в лучшую 
сторону. Такая вот странноватая фантазия, сде-
ланная в смешении жанров и стилей. 

После показа Александр спросил у зала: 
«Вопросы есть?». Вопросов не последовало. 

«Думаю, это достаточно красноречивое про-
изведение, - заметил Стриженов. И подвел 
под свою картину мощную идейную базу. - 
Мы все время обещаем сделать нашу страну 
лучше и все время жалуемся, что у нас не 
хватает сил, средств. А когда неожиданно 
приходит удача, многие забывают о своих 
обещаниях. Страна капитализируется, про-
дается. В общем, в нашем фильме манная 
каша - как национальная идея. Купите манку, 
сварите на воде и накормите дедушку»... 

Вот такая каша получилась.  Картина 
выйдет на экраны в канун 70-летнего юбилея 
Леонида Якубовича, автора сценария и ис-
полнителя роли дедушки. 

Ее запомнили после первой же картины - 
школьницей Елена Цыплакова сыграла в 
фильме «Не болит голова у дятла». Сегодня 
народная артистка России предпочитает сни-
мать сериалы как режиссер и продюсер.

Зрители с удовольствием смотрят ее теле-
сериалы «Кармелита», «На тебя уповаю», 
«Семейные тайны», «Пока станица спит». 
А на фестивале в Ульяновске в конкурсной 
программе шел фильм «Цель вижу» с участи-
ем Цыплаковой. 

- Я сейчас снимаюсь редко, а военная кар-
тина у меня вообще первая, - говорит Елена. 

- Играю начальника школы снайперов пол-
ковника Алдонину, очень жесткую женщину. 
Даже просила режиссера: «Давай сделаем 
ее помягче!». В общем, роль была на сопро-
тивление. В моей семье воевали все - деды, 
отец. Мой отец в 19 лет ушел на фронт, а в 20 
лет пришел инвалидом с войны. И когда во 
время съемок для моей героини принесли 
муляж ордена Красной Звезды, я попросила: 
«Можно я снимусь с орденом отца?». Для 
меня этот фильм - поклон, благодарность 
поколению тех, кто воевал.

- Как вы считаете, надо ли снимать но-
вые версии таких легендарных картин, 

как «А зори здесь тихие…» и «Молодая 
гвардия»?
- Я не люблю, когда начинает заносить то 

в одну, то в другую сторону. Но искусство, на 
мой взгляд, это индивидуальное творчество. 
Не стала бы так говорить: надо или не надо. 

Если люди хотят снимать такие серьезные 
темы - это их выбор. Вы можете их смотреть 
или не смотреть. К сожалению, сегодня мно-
го слабых оригинальных сценариев. Поэтому 
режиссеры «кидаются» на хорошую литера-
туру, пусть и уже снятую в кино. Правда, есть 
тенденция осовременивать эту литературу, 
и не всегда это получается хорошо. Но у 
каждого времени свои герои, свои актеры, 
свои желания что-то снимать. Все зависит от 
того, какие цели ставят перед собой  творче-
ские люди. Каждый делает свой выбор сам. 
Каждый человек должен внутри себя быть 
цензором. 

«Я не знаю, что такое 
актерская песня. Пой 
от души, и у тебя все 
получится», - говорит 
актер, сценарист, поэт 
и композитор Сергей 
Маховиков. И поет «С чего 
начинается Родина» так, что 
не нужно больше никаких 
слов о патриотизме...

Зритель лучше знает, какого 
героя не хватает, какой сегодня 
нужен. Такой, как герои Маховико-
ва. Простые, обыкновенные, очень 
мужественные. Настоящие мужики. 
Защитники.

- Я на самом деле никакой не 
герой, - говорит Сергей. - Я коме-
дийный артист. С удовольствием 
играл бы в комедиях, посмеивался 
бы, сидел бы у камина, потягивал 
бы коньячок. А все время прихо-
дится с автоматом бегать. Устал, не 
могу! Конфликт в Таджикистане - об 
этом моя картина «Тихая застава», 
первая и вторая чеченские войны, 
кавказские конфликты. Лет 20 не 
отпускает меня война. А сейчас 
еще и Донбасс... Я ведь пытался по-
лучить военное образование, стать 
офицером, проучился недолго. 
Но ощущение - никто, кроме нас, 
- осталось на всю жизнь. Может, по-

тому и пошел сниматься в военные 
картины.

 - На встрече со зрителями 
вы и лирику поете, особенно 
мне понравилась «У черного 
моря»...
- Недавно ушел из жизни мой друг 

- Сергей Козлов, поэт, сказочник. 
Помните? «Ежик в тумане», «Как 
львенок и черепаха пели песню». 
Как-то сидим, пьем чай. Пою ему 
свои песни. Он и говорит: «Серега, а 
спой какую-нибудь мою». Судорож-
но стал вспоминать его мультики. И 
спел «Облака, белогривые лошад-

ки». А он сидит - седой, бородатый, 
красивый и... плачет: «Да... В твоем 
исполнении даже детские песни 
становятся военными». 

- Кроме призов за актер-
ские работы у вас множество  
патриотических наград...
 - Государственных наград у меня 

нет ни одной. Все ведомственные - 
от ФСБ, МВД, МЧС, Министерства 
обороны. И очень уважаемые обще-
ственные награды, среди которых 
медаль «Боевого братства» «За рат-
ную доблесть». Получал ее в Чечне. 
Но не носил, стеснялся. Я же ездил 

как артист. Когда мы подружились с 
Сергеем Говорухиным, стали ездить 
с ним на боевые действия, выходить 
на боевые задачи. За что меня и 
наградили медалью Минобороны 
Абхазии «За боевое содружество». 
Говорю Сергею: «Вот такой у меня 
нет». «А у тебя что, есть медали? 
Почему не носишь?». - «Да неудоб-
но». - «В следующий раз на 9 Мая 
можешь без наград не приходить». 
Не бывает больших и маленьких 
наград. Мы «спецназ» другого эше-
лона. Я ведь поначалу уехал туда, не 
будучи известным актером. И то был 
нужен. А когда стал известным, то 
еще вопрос кому это было важнее. 
Видели бы вы глаза этих мальчишек, 
офицеров. Там я нужнее, чем где-то. 
Однажды улетали с Аргунского уще-
лья. А я тогда камуфляж не надевал, 
ездил в джинсах. Давайте, говорю, 
на вертолетной площадке высту-
пим. Солдаты встали на расстоянии 
вытянутой руки. Спрашиваю: «Че так 
близко-то? Дайте ящики, я встану». 
- «Не, на земле стой». Спел. А потом 
мне говорят: «Там снайпера работа-
ют». Эти мальчики так встали, чтобы 
закрыть от снайперского выстрела 

идиота в джинсах. Такие вещи не 
забываются.

- Вы не раз бывали в Донбас-
се?
- То, что показывают наши воен-

коры, - это правда, но только часть 
ужаса, который там творится. Очень 
им хочется наказать русских таким 
откровенным унижением - бомбя го-
рода. Меня бесит их наглость. Но в то 
же время хороший человек на войне 
становится еще лучше, а плохой - 
еще хуже. Сгусток героизма, добра, 
счастья жизни - с одной стороны и 
злобы, гадости, непотребного пове-
дения - с другой. Ветераны Великой 
Отечественной войны еще в 2012 
году писали мне из Киева: «Мы на-
ходимся на переднем краю борьбы 
с фашизмом». У меня много друзей 
в ополчении. Если бы вы видели уби-
тых детей - не дай бог, конечно, во-
обще бы закончились все разговоры, 
кто прав, кто виноват...

- Что для вас самое важное в 
актерской профессии?
 - Актерская и человеческая со-

весть. Она есть - и все будет полу-
чаться и в комедии, и в трагедии, и 
в военном кино. 

Внуки будут рады

Невозможно представить любой фестиваль без актеров, 
которых знают все. На сей раз звездным гостем стала народ-
ная артистка России Лидия Федосеева-Шукшина. 

На фестивале в Ульяновске актрисе вру-
чили главную награду - приз губернатора 
Ульяновской области «За честь и досто-
инство». Накинув на плечи полагающуюся 
королевскую мантию, актриса призналась: 
«Пора на покой. Пора подумать о том, душа 
бессмертна, а жизнь вечна. А мантию надо 
оставить или мне ее подарят? Ой, как мои 
внуки и правнук будут рады!». Внуков у Ли-
дии Николаевны пятеро и один годовалый 
правнук. 

Актриса встретилась со зрителями в 
Ундоровском санатории имени Ленина 
и в р.п. Майна. Конечно, спрашивали о 
Шукшине. «Десять лет жизни с этим чело-
веком, сложным, трудным и в то же время 
таким прекрасным, для меня запомнились 
навсегда. Однажды на 8 Марта Василий 
Макарович вместо цветов вручил мне уче-
ническую тетрадь, в которой был написан 
рассказ «Охота жить», - вспоминала Лидия 
Николаевна. Картина, снятая по этому рас-
сказу, вошла в конкурсную программу. 

Еще одно событие подарил фестиваль 

актрисе и ее поклонникам. На Аллее звезд 
возле памятника Валентине Леонтьевой от-
крыли именную звезду Лидии Федосеевой-
Шукшиной. «У меня уже есть звезда в горо-
де Выборге, где проходит фестиваль «Окно 
в Европу», есть в Анапе. Теперь, что очень 
приятно, есть и в Ульяновске», - сказала 
Лидия Николаевна. Кстати, на алее это уже 
седьмая по счету звезда. 

Никто, кроме насНикто, кроме нас
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Реализуем 

пиломатериал 
любой (доска, брус) 

евровагонка, сосна, липа, ДВП, ДСП, ГВЛВ, 
ГКЛ, профиль, цемент и мн. другое. 

Доставка. 
8927-270-54-82; 
8951-098-28-11 Р
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АСрочный автовыкуп 

автомобилей отечественного и зарубежного  
производства в любом состоянии, после Дтп. 

тел.: 89510927070, 89278335464. Р
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оБЪЯвЛЕнИЕ

В соответствии с Законом РФ «О статусе судей 
в Российской Федерации» квалификационная 
коллегия судей Ульяновской области объявляет об 
открытии вакансий на должности:

- МиРОВОГО СУДьи СУДЕбнОГО УчАСтКА № 4 
ЗАВОЛжСКОГО СУДЕбнОГО РАйОнА  

Г. УЛьянОВСКА - 1 ед.

Заявления от претендентов на должность судьи 
будут приниматься в рабочие дни с 14.00 до 17.00 
по 17 июня 2015 года включительно по адресу:  
г. ульяновск, ул. к. Маркса, д. 3, каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную колле-
гию представляются документы, указанные в п. 6  
ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации». Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются.

 Поступившие заявления будут рассматриваться 
квалификационной коллегией судей Ульяновской 
области на заседании 25 сентября 2015 года в 
15.00. 

 Телефон для справок (8422) 44-47-12.
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Информация о проведении электронных 
торгов по продаже недвижимого имущества, 

принадлежащего акционерному обществу 
«Ульяновский механический завод» на праве 

собственности, следующего содержания:

«ао «уЛьЯновСкИй МЕханИчЕСкИй  
завоД» СооБщаЕт о провЕДЕнИИ  

17 ИюЛЯ 2015 г. открытых  
эЛЕктронных аукцИонов по проДажЕ 

СЛЕДующИх оБЪЕктов:

здания «Пирожковая», площадь 45,93 кв. м, с 
земельным участком, площадь 220 кв. м, адрес: 
г. Ульяновск, Московское шоссе, 65а; 

овощехранилища, площадь 1 244 кв. м, с зе-
мельным участком, площадь 2 507 кв. м, адрес: 
г. Ульяновск, ул. Урицкого, 29а, стр. 2;

здания учебно-стрелкового тира площадь 
427,66 кв. м, с земельным участком, площадь 
1 860 кв. м, адрес: г. Ульяновск, ул. Полбина, 
21а;

здания, площадь 1 302,82 кв. м, с объектами 
вспомогательного использования и с земель-
ным участком, площадь 5 710,9 кв. м, адрес:  
г. Ульяновск, ул. Ефремова, 87а; 

здания внешнезаводской базы, площадь  
1 148,84 кв. м, с земельным участком, площадь 
3 270 кв. м, адрес: г. Ульяновск, пер. Чкалова, 
1;

здания с земельным участком, площадью  
2 928 кв. м, адрес: г. Ульяновск, пер. Октябрь-
ский, д. 4;

здания, площадь 893 кв. м, с земельным 
участком, площадь 5 096,6 кв. м, адрес: г. Улья-
новск, проезд Полбина, 10; 

здания, площадь 988,52 кв. м, с принадлеж-
ностями и с земельным участком, площадь 
3 475,7 кв. м, адрес: г. Ульяновск, Западный 
бульвар, д. 22а;

здания теплой стоянки автомашин, площадь 
603,21 кв. м, с земельным участком, площадь 
885,3 кв. м, адрес: г. Ульяновск, пл. Горького, 
13.

Аукционная документация находится на 
ЭТП по адресу: http://www.fabrikant.ru. 

Телефоны для справок: 8 (8422) 42-03-66, 
48-70-74.

СООбщЕниЕ О ПРОВЕДЕнии  
ГОДОВОГО ОбщЕГО СОбРАния АКциОнЕРОВ 

ОАО «УАЗ»

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «УАЗ» сообщает 

 о проведении годового общего собрания акционеров общества  
в форме собрания (совместного присутствия акционеров)  

30 июня 2015 года в 11 часов 30 минут  
в конференц-зале заводоуправления общества (11-й этаж)  

по адресу: г. Ульяновск, Московское шоссе, 92.

ПОВЕСтКА Дня:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в 

том числе отчета о прибылях и убытках общества, решение по вопросу о 
распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов) 
и убытков общества по результатам 2014 года.

2. Решение по вопросу о выплате (объявлении) дивидендов по резуль-
татам 2014 года по привилегированным акциям.

3. Утверждение устава общества в новой редакции.
4. избрание членов совета директоров общества.
5. избрание членов ревизионной комиссии общества.
6. Утверждение аудитора общества.

Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней: 432034, 
россия, г. ульяновск, Московское шоссе, 92, оао «уаз», счетная ко-
миссия собрания акционеров. Заполненные бюллетени должны поступить 
в общество не позднее чем за два дня до даты проведения собрания.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании, 
- 4 июня 2015 года.

Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в собрании, 
- 10 часов 30 минут 30 июня 2015 года. 

При регистрации необходимо иметь при себе: 

• акционеру (физическому лицу) - документ, удостоверяющий лич-
ность, зафиксированный в реестре акционеров общества;

• представителю акционера (акционеров) - доверенность и (или) иной 
документ, подтверждающий его полномочия, и документ, удостоверяю-
щий личность.

С информацией (материалами), предоставляемой при подготов-
ке к проведению собрания, можно ознакомиться с 10 июня 2015 
года по 29 июня 2015 года по адресу: г. ульяновск, Московское 
шоссе, 92 (в отделе правового сопровождения управления актива-
ми дирекции по правовым вопросам) ежедневно, кроме выходных 
и праздничных дней, с 8 часов 00 минут до 16 часов 40 минут. В 
день проведения годового общего собрания с информацией (ма-
териалами) можно ознакомиться по месту проведения собрания:  
г. Ульяновск, Московское шоссе, 92, конференц-зал заводоуправле-
ния общества (11-й этаж).

Совет директоров оао «уаз»

Срочно проДаю  
18-местный микроавтобус «Форд-транзит»,  

2011 г. выпуска.
Телефон 8-960-360-5680.

16 мая 2015 года в автобусе № 703  
рейсом «Йошкар-Ола - Самара» в 19.56  

пассажиром с билетом на 3-е место,  
который вышел в г. Ульяновске,  
УТерянА ЗАПиСнАя книжкА. 

Позвонить по тел.: 89373060121 Галина, 
89371877417.
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Моторный завод признали в Германии
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Ульяновский моторный завод 
«Группы ГАЗ» получил сертификат, 
подтверждающий соответствие 
системы менеджмента 
качества (СМК) предприятия 
международному стандарту ISO 
9001 в отношении разработки, 
производства и поставки 
автомобильных двигателей. 
Сертификационный аудит 
проводили представители 
немецкой экспертной организации 
TUV SUD Rus.

ИзмененИя к лучшему
В процессе аудита системы менеджмента 

эксперты «тЮФ ЗЮД Рус» исследовали все 
производственные процессы на моторном 
заводе, оценили эффективность их органи-
зации в выпуске качественной продукции. 
По результатам аудита система менедж-
мента качества УМЗ получила оценку, под-
тверждающую соответствие требованиям 
международного стандарта ISO 9001:2008. 
Предприятию выдан новый сертификат на 
три года - до 8 апреля 2018 года.

После начала разработки, а затем - про-
изводства нового двигателя EvoTech 2.7 в 
менеджменте качества Ульяновского мотор-
ного завода внедрены новые методы анали-
за и оценки: «перспективное планирование 
качества продукции и разработка планов 

управления качеством (APQP/CP)», «анализ 
видов и последствий потенциальных дефек-
тов (FMEA)», «статистическое управление 
процессами (SPC)», «анализ измерительных 
систем (MSA)» и «аудит глазами потребителя 
(CSA)». Эти методы позволили ужесточить 

требования к совершенству продукции на 
производственной площадке. 

Аудиторы положительно отметили из-
менения в системе управления качеством, 
произошедшие за последние годы. 

- В 2015 году предприятие готовится к 
массовому выпуску силовых агрегатов эко-
логического класса «Евро-5», а также газо-
бензиновых модификаций нового двигателя 
EvoTech, - отметил управляющий директор 
Ульяновского моторного завода николай 
Ежов. - необходимо, чтобы система менедж-
мента качества была «настроена» идеально. 
Поэтому мы впервые решили получить 
новый сертификат в зарубежной компании 
с международным именем и специально 
поставили задачу перед аудиторами - мак-
симально критично подойти к оценке СМК, 
выявить все недостатки и дать максимум 
замечаний. Работа прошла успешно, и 
теперь с уверенностью можно сказать, что 
сертификат ISO 9001 - наше конкурентное 
преимущество.

Делу время, потехе час
Ульяновский моторный завод живет не 

только производственными достижениями. 
Администрация регулярно предоставляет 
льготы на летний отдых сотрудникам и их 
детям. К примеру, 1 июня на Ульяновском 
моторном заводе стартовала летняя оздо-

ровительная кампания. Всего этим летом по 
льготным путевкам отдохнут около 50 детей 
и 70 сотрудников завода. на финансирова-
ние этой социальной программы выделено 
порядка 2 миллионов рублей.

так, в 2015 году дети моторостроителей 
в возрасте от 7 до 15 лет проведут летние 
каникулы в лучших оздоровительных лагерях 
Ульяновской области – «Волжанка», «Эври-
ка», «Хоббит». их отдых будет организован в 
три смены – каждая продлится 21 день. Про-
грамма отдыха включает различные оздоро-
вительные, развивающие и развлекательные 
мероприятия – экскурсии, поездки в кино, 
соревнования, спортивные игры (лазертаг, 
скалолазание), дискотеки и т.д. Детские 
путевки своим работникам Ульяновский 
моторный завод предоставляет на льготных 
условиях. так, согласно коллективному до-
говору предприятия, родители оплачивают 
только 5% стоимости, что в среднем состав-
ляет 1 200 рублей за смену.

В 2015 году сотрудники Ульяновского 
моторного завода смогут отдохнуть и попра-
вить свое здоровье на курортах Ульяновской 
области по программе оздоровления, также 
воспользовавшись льготами. Работник 
УМЗ в зависимости от вида путевки опла-
чивает от ее стоимости 20% (санатории),  
10% (пансионаты, дома и базы отдыха) или 
5% (программа «Мать и дитя»).

Новый сертификат выдали 
на три года.

По льготным путевкам  
отдохнут более 120 человек.
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Покататься с «Мойдодыром»
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Наталия ШИШОВА

Коляски-подлодки, коляски-
конфетки, коляски-танки и 
другое великолепие можно было 
наблюдать на ульяновском пара-
де наряженных колясок. 

31 мая в парке имени А. Мат-
росова прошел парад детских на-
ряженных колясок «Мой первый 
экипаж». Организаторами праздни-
ка стали «Клуб активных родителей» 
и сайт «СимМама» при участии 
министерства образования и науки, 
управления по семейной и демогра-
фической политике администрации 

губернатора и при информационной 
поддержке «Народной газеты». 

Молодые  
и креативные

Парад получился ярким и ве-
селым. Участникам предлагалось 
оформить коляску, а заодно соору-
дить костюмы для всей семьи и 
группы поддержки в номинациях 
«Фильм! Фильм! Фильм!» (образы 
или сюжеты из фильмов), «Про-
качу с ветерком» (коляска в виде 
транспортного средства), «Спор-
тивный рекорд» (для спортсменов 
и болельщиков), «Ох, лето!» (рас-
тительный и животный мир летом, 

как, впрочем, и в любое время 
года, является неисчерпаемым ис-
точником вдохновения), «Коляска-
сказка» (сказочные и мультиплика-
ционные образы), «Один хорошо, а 
двое лучше!» (с участием двойни, 
тройни или погодков в коляске со-
ответствующей конструкции).

Молодые родители с детьми до 
4 лет покреативили на совесть. В 
парке можно было увидеть врачей 
в белых халатах, везущих «скорую 
помощь», экипаж подводной лодки, 
«Мойдодыра», «настоящий» танк, 
самодельный истребитель, коляску-
конфетку и многое другое. 

- У нас большая семья - старшему 
сыну уже три года, младшей до-
ченьке три месяца, а наши дедушки 
Александр Николаевич и Владимир 
Михайлович были настоящими ка-
питанами морского флота, поэтому 
у нас не возникло вопроса, на какую 
тему делать композицию, - мы ре-
шили соорудить подводную лодку. 

Делали ее всей семьей из под-
ручных материалов, но основным 
конструктом был мой муж Сергей, 
- рассказала Елена Усачева.

все как на подбор 
У зрителей и жюри разбегались 

глаза от многообразия и велико-
лепия проектов. 

- Мы оценивали в первую очередь 
саму конструкцию - насколько она 
интересна, нова и своеобразна, а 
также учитывали презентацию проек-
та - активность участников, слажен-
ность их работы и в целом единство 
всей композиции, - отметила член 
жюри конкурса Татьяна Горшкова.

Парад колясок растянулся на 
весь день, но прошел весело, с 
шутками, песнями, танцами и сюр-
призами. Довольными остались и 
дети, и взрослые. 

Такие мероприятия еще больше 
объединяют семьи и заражают 
окружающих положительными 
эмоциями. 

- У нас очень активная семья, и мы 
стараемся участвовать везде и всю-
ду, хотя у нас маленький Мишанька, 
которому 12 июня исполнится ровно 
год, - рассказал глава семьи Крыко-
вых Сергей. - Мы патриоты, поэтому 
и выбрали в качестве проекта танк. 

Композицию делали ровно два 
дня, и я думаю, что получилось 
очень даже здорово. Почаще нужно 
устраивать такие конкурсы, чтобы у 
семьи был еще один повод провести 
время вместе. 

Всем активным и креативным 
родителям были вручены подарки. 
Однако праздник не кончается. 
6 июля принять участие в параде 
колясок смогут еще и жители Ди-
митровграда. 

Первый парад колясок 
прошел в 2008 году  
в Екатеринбурге.

Ксения РАКИТАНСКАЯ

Анатолий Михайлович и Анна 
Григорьевна Михайловы - 
счастливые пенсионеры, у 
которых большая и дружная 
семья: два любимых сына с 
женами и четверо внуков. 
На днях супруги отметили 
бриллиантовую свадьбу: их 
поздравили близкие и работники 
отдела ЗАГС администрации 
Заволжского района.

Анатолию Михайловичу - 87 лет, Анне 
Григорьевне - 82 года. «И в горести, и в 
радости…» - создавая семью, обещали Ми-
хайловы, и спустя много лет оба признаются, 
что слово, данное друг другу, сдержали. 
Война, страшный диагноз, отсутствие денег 
- любящие сердца преодолели все труд-
ности вместе.

любовь по-соседски
Они с детства жили в соседних домах. 

Будущий муж был лучшим другом Аниного 
брата и частенько гостил у них в доме. «Я 
тогда не замечал Аннушку, она была ребе-
нок, младше меня на 5 лет, да и годы были 
тяжелыми, не до развлечений», - вспоми-
нает Анатолий Михайлович. Когда началась 
Великая Отечественная война, Анна продол-
жала ходить в школу, а семиклассник Толя 
пошел работать на Ульяновский патронный 
завод. Работал в цехе, где изготавливали 
инструменты, которыми делали патроны 
для фронта.

После войны Анатолия призвали на 
службу в армию. Там он попал в оружей-
ную мастерскую, где прослужил 3,5 года. 
Командиры ценили профессионализм 
молодого солдата, дважды отпускали в от-
пуск. Девушка каждый раз с нетерпением 
ждала, когда красавец Толя вновь заглянет 
к ним в дом. И не зря! Он обязательно за-
ходил к ним в гости. Уезжая в очередной 
раз на службу, он, глядя ей в глаза, шутли-
во произнес: «Приеду - женюсь». И Анна 

поверила, ждала… «Я тогда просто пошу-
тил, - признается спустя 60 лет Анатолий 
Михайлович. - Но когда вернулся, словно 
по-другому на нее посмотрел. Она выросла 
и стала очень красивой».

Анна к тому времени уже работала на за-
воде им. Володарского. Туда же устроился и 
Анатолий. И продолжил учебу, ведь за плеча-
ми было всего семь классов. «Работали в три 
смены, - рассказывает Анна Григорьевна. 
- Сил ни на что не оставалось, но на встречи 

с Толей находились». Походы в кино, про-
гулки до позднего вечера, признания под 
луной, много цветов - и через год Анатолий 
Михайлович предложил Анне Григорьевне 
выйти за него замуж.

Свадьбу сыграли в 1954 году, а через год 
родился первенец. «Жили в тесноте, но не в 
обиде, - смеется Анатолий Михайлович. - У 
нас был частный дом: мы с женой жили на 
одной половине, а мама и брат на другой. 
Мама спала на печке, потому что места не 

было больше. Уехать мы не могли: за мамой 
нужно было присматривать, она тяжело 
болела - лейкоз». Несмотря на болезнь, све-
кровь из последних сил помогала невестке. 
«Пока Толи нет дома, мы с мамой и дрова 
наколем, и воды принесем. Тяжело жили, но 
работать я привыкла с детства», - говорит 
Михайлова.

Когда родился второй сын, семья пере-
ехала в свою квартиру. Анна Григорьевна 
занималась воспитанием детей, а муж к 
тому времени перешел работать на завод 
«Комета».

Главное слово - «вМесте»
Анатолий Михайлович около 18 лет зани-

мал руководящие посты на заводе. Создал 
плановый отдел, в который привел жену. 
«Зависть со стороны была, это подтвержда-
ют даже анонимные жалобы, якобы я жену 
балую. Хотя я ей никогда премии не подпи-
сывал, другим даю - ей нет». Вскоре на завод 
пришли работать и их сыновья. «Вот сейчас 
не знают, как повысить престиж рабочей 
профессии, - говорит Михайлов. - Рецепт 
прост - надо учить детей на личном примере, 
обязательно нужен институт наставничества. 
Вся моя семья на заводе работала вместе 
со мной».

«Вместе» - это ключевое слово для семьи 
Михайловых. 60 лет они идут рука об руку и 
вместе работали, живут, отдыхают. Несколь-
ко лет назад Анатолию Михайловичу по-
ставили страшный диагноз - рак. На защиту 
здоровья отца и деда поднялась вся семья. 
Усиленное лечение и безграничная забота и 
любовь близких - все это помогло мужчине 
побороть болезнь.

Сегодня Анатолий Михайлович и Анна Гри-
горьевна - пенсионеры, но их энергии можно 
только позавидовать, ни минуты на месте. В 
доме идеальная чистота, в саду каждый год 
урожай. На вопрос, как построить семейное 
счастье, скромно отвечают: «Жить дружно и 
делать все вместе».

И в горести, и в радости…

За 60 лет совместной жизни любовь и взаимная привязанность супругов не 
только не ослабли, но и стали сильнее. Он до сих пор зовет ее ласково Ан-
нушка, она все эти годы окружает его заботой, создавая в доме уют и тепло.

Семья Евстигнеевых из Ульяновской области, в которой растут пятеро детей, заняла третье место   ►
в окружном фестивале-конкурсе «Успешная семья Приволжья-2015».
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Данила НОЗДРЯКОВ

Статистика, которая, как 
известно, знает все, неутеши-
тельно свидетельствует о том, 
что среди причин смертности 
ульяновцев онкологические 
заболевания находятся на 
втором месте. Изменить 
тревожную динамику призван 
новый центр конформной 
лучевой терапии. 

Лечение дома
Учреждение на базе радиоло-

гического отделения областного 
клинического онкодиспансера 
будет создано в следующем 
году. Проект реализуется за 
счет привлечения инвестор-
ских средств и не будет стоить 
бюджету области ни копейки. 
Соответствующее соглашение 
было подписано 28 мая между 
губернатором Сергеем Морозо-
вым и директором АО ТПК «По-
лар» Валерием Бессчетновым. 
Глава региона заверил, что пра-
вительство области выполнит 
все прописанные в контракте 
договоренности.

- В целом инвесторы плани-
руют вложить более 460 милли-
онов рублей. Вся необходимая 
помощь в новом центре паци-
ентам с онкозаболеваниями 
будет оказываться бесплатно. 
В системе обязательного ме-
дицинского страхования будут 
выделены тарифы на оплату ле-
чения. Сегодня часть пациентов 
получают лечение за пределами 
области. С внедрением нового 
инвес тиционного проекта эта 
проблема будет решена, - про-
комментировал министр здра-
воохранения и соцразвития 
региона Павел Дегтярь.

Центр создается в рамках ре-
ализации майских указов прези-
дента России в части снижения 
смертности от онкологии. Как 
отметил глава региона, с 2009 
года в области осуществляется 
комплекс мер по профилактике 
онкозаболеваний.

- На развитие областного 
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В Ульяновске проводится международная медицинская акция «Лицом к будущему».  ►
Консультации пациентов и операции проводят профессиональные врачи из Северной Америки.

онкодиспансера за это время 
был направлен почти миллиард 
рублей. В 2013 году в соответ-
ствии с государственной про-
граммой утверждены дорожные 
карты по повышению доступно-
сти и качества онкологической 
помощи, в регионе открыто 
свыше 40 смотровых кабинетов, 
организована диспансеризация 
всего взрослого населения. 
Благодаря этим мерам уда-
лось существенно увеличить 
процент активного выявления 
онкозаболеваний и снизить 
смертность от них, - сказал  
Сергей Морозов.

«десанты»  
в районах

Цифры подтверждают слова 
губернатора. За первые четыре 
месяца текущего года уровень 
смертности от онкологических 
заболеваний снизился на 6,3 
процента по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года.

Дальнейшее снижение смерт-
ности зависит от улучшения ка-
чества обслуживания населения 
и эффективности лечения, а 
также своевременной профи-
лактической работы.

- Ульянов-
ская область 
у с п е ш н о 
участвовала 
в мероприя-
тиях нацио-
нальной он-
кологической 
п р о г р а м м ы 

по модернизации радиологи-
ческой службы. Однако у нас 
до сих пор осталось оборудо-
вание, работающее по старым 
технологиям. Для оказания 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи необходимо 
вывести аппаратуру на новый 
уровень. Оборудование центра 
конформной лучевой терапии 
позволит облучать опухоли с 
прецизионной точностью, то 
есть минимально повреждая 
окружающие ткани, - рассказал 
главный врач онкодиспансера 
Сергей Панченко. 

За первый квартал года на 

профилактических осмотрах 
побывали более 160 тысяч че-
ловек, что на 3,3 процента боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. В районные 
центры начал высаживаться 
«ОнкоДесант» из многопро-
фильной бригады врачей об-
ластного онкодиспансера. «Де-
санты» в Карсуне и Тереньге в 
этом году осмотрели более 250 
человек и выявили пять случаев 
онкозаболеваний.

- Лечение злокачественных 
заболеваний во многом зависит 
от ранней диагностики и своев-
ременной терапии. По итогам 
четырех месяцев выявлено 
около 1,5 тысячи случаев ново-
образований, 80% из них под-
лежат радикальным методам 
лечения. Ранняя диагностика 
позволила снизить запущен-

ность этого заболевания. С 
2015 года онкодиспансер стал 
выполнять высокотехнологич-
ные операции. В этом году 
около трехсот человек получат 
помощь, не выезжая за преде-
лы региона, - отметил Павел 
Дегтярь.

СПРАВКА «НГ»
Конформная лучевая терапия 
является перспективным направ-
лением, использующим новей-
шие компьютерные технологии 
для расчета оптимальной формы 
и направления пучков излучения. 
Она интенсивно внедряется в 
ведущих онкологических клини-
ках мира. В России конформно-
лучевой метод используется 
лишь в нескольких ведущих ме-
дучреждениях.

Лучи спасут жизни

Новый центр  
сможет обслуживать  
400 пациентов в год.

Лечение онкозаболеваний во многом зависит от ранней 
диагностики.

Ольга ВАСЮКОВА

В областном центре открылась первая 
мужская консультация. 

Е е  с о з д а л и  н а  б а з е  к о ж н о -
венерологического диспансера (ул. Ради-
щева, д. 97). Отделение начало работать  
1 июня. Прием мужчин ведет уролог-
андролог ежедневно по будням с 14.00 до 
16.30.

- Врач не только проведет диагностику, 
но и даст рекомендации по профилактике 
и лечению инфекций, влияющих на муж-
ское здоровье, бесплодие, возрастные 
изменения репродуктивной системы. Все 
желающие смогут записаться на прием 
по телефону 8 (8422) 44-36-64, а также 
получив направление от участковых тера-

певтов и урологов. При себе необходимо 
иметь полис ОМС и паспорт, - рассказал 
главный врач кожно-венерологического 
диспансера Магомед Магомедов.

Как пояснил министр здравоохранения и 

соцразвития Павел Дегтярь, открывшееся 
отделение будет принимать не только горо-
жан, но и жителей всей области.

- В этом году планируется создать еще 
одну мужскую консультацию и уроандро-
логический центр в областном клиниче-
ском центре специализированных видов 
медицинской помощи, - прокомментировал 
Павел Дегтярь.

Напомним, предложение о создании 
кабинетов мужского здоровья впервые 
озвучил глава региона Сергей Морозов 
на заседании президиума совета по 
семейной и демографической политике 
в феврале этого года. По поручению 
губернатора специалисты профильного 
ведомства разработали нормативную 
базу и «дорожную карту» по реализации 
данного проекта.

Богатырское здоровье

По решению ПаЛаты
Практика согласования кандидатов на долж-
ности главврачей с региональной медицин-
ской палатой будет распространена на другие 
субъекты России. 

Инициатива принадлежит губернатору  
Сергею Морозову. Мера направлена на повыше-
ние качества и доступности здравоохранения.

- Главные врачи медучреждений долж-
ны нести персональную ответственность. 
Кадровые решения в отрасли необходимо 
принимать коллегиально и максимально 
открыто с участием профессиональной 
общественности - это моя принципиальная 
позиция, - подчеркнул глава региона. 

Внеочередной съезд национальной ме-
дицинской палаты, который проходил 22 
и 23 мая в Москве, поддержал инициативу 
ульяновского губернатора. За наделение 
региональной медицинской палаты полно-
мочиями согласования кандидатов на долж-
ность главных врачей и освобождения их 
от занимаемой должности проголосовали 
более 80 процентов делегатов. 

КаК о себе заботиЛись
Вышло первое издание, посвященное истории 
здравоохранения в нашем крае.

Создатель монографии «Отдельные страни-
цы истории здравоохранения Симбирской гу-
бернии и Ульяновской области» - заведующий 
кафедрой общественного здоровья и здра-
воохранения медицинского факультета УлГУ 
заслуженный врач РФ Василий Горбунов.

- Набралось достаточно много материала, 
который мы скомпоновали по хронологиче-
ской последовательности, начиная от истоков 
- создания земской медицины до современ-
ного этапа, - рассказал Василий Иванович. 

Книга создана под патронатом регио-
нальной медицинской палаты. Ее выпуск 
приурочен к 50-й научно-практической 
медицинской конференции и 20-летию 
кафедры общественного здоровья и здра-
воохранения УлГУ. 

работать ПЛохо невыгодно
Лучшие идеи, поступившие от ульяновцев в 
рамках проекта «Доступное здравоохране-
ние», претворят в жизнь. 

Напомним, сбор предложений от населе-
ния проводился по поручению главы региона 
весной. На прошлой неделе губернатор 
встретился с участниками проекта.

- Краудсорсинг-проект «Доступное здра-
воохранение» проводился на площадке 
сайта doctor73.ru. Принять участие откликну-
лись 537 жителей региона, которые внесли 
462 предложения по повышению качества и 
доступности медицинской помощи, - расска-
зал министр здравоохранения и соцразвития 
Павел Дегтярь.

Большинство инициатив, 68 процентов, 
касались работы поликлиник, 18 - стацио-
наров и 14 процентов респондентов дали 
советы по формированию здорового образа 
жизни. О своем предложении рассказала 
мать двоих детей Юлия Белова:

- Мое предложение заключалось в том, что-
бы хороший врач получал большую зарплату. 
Необходимо внедрить определенную систему 
оценок специалиста пациентами. Работать 
плохо будет экономически невыгодно.

Представители медицинского сообщества 
заверили, что все конструктивные инициати-
вы будут учтены в дальнейшей работе.

- Прозвучавшее пожелание родителей о на-
чале работы лабораторной службы с половины 
восьмого утра мы рассмотрим в ближайшие 
недели. Будем работать над тем, чтобы упо-
рядочить электронную очередь. Мы планируем 
более активно работать в направлении обучения 
родителей нозологиям заболеваний, чтобы они 
знали, как действовать в той или иной ситуации, 
- прокомментировал главврач детской город-
ской клинической больницы Рашид Абдулов.

СПРАВКА «НГ»
Краудсорсинг - решение общественно значи-
мых задач силами добровольцев.
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Ходы медведок, оживившихся в начале лета, можно заметить после дождя.   ►
На влажной почве они выглядят как небольшие холмики. В этих ходах и можно ловить вредителя. 

из

Хороший пример заразителен
Житель Ульяновска 
Валерий Конихин 
сотворил во дворе 
частного дома 
настоящую сказку. 

Валерий Константинович соб-
ственными руками сделал укра-
шения для внутридомовой и 
придомовой территории. В пруду 
плавают утки, рядом пляж с раз-
ноцветными фламинго, солнеч-
ными пальмами и лебедями. 
Композицию завершает зеленая 
лужайка, которую подсвечивают 
самодельные фонарики и охра-
няют гномы. 

- Сначала как-то было не до 
этого, все время уделял семье 
и работе: больше 40 лет про-
работал расточником на мо-
торном заводе. Потом ушел по 
состоянию здоровья на пенсию, 
и освободилось много времени. 
Во-вторых, многие сегодня го-
ворят о том, что за границей все 
лучше и в первую очередь чище. 
К примеру, у них есть садовая по-
лиция. Если двор неухоженный, 

то они обязывают собственников 
свои участки привести в порядок. 
Я считаю, что это правильно. 
В-третьих, стройматериалов 
кругом валяется много: пустых 
пластиковых бутылок. Да и в 
Интернете сейчас можно что-то 
подсмотреть - очень много ин-
тересных работ. Вот так я стал 
мастерить разные поделки из 
пластиковых бутылок, - расска-
зывает Конихин. 

Мастерит Валерий Констан-
тинович в основном долгими 
зимними вечерами. Режет, пилит, 
красит, скрепляет... 

- Как делать лебедей из покры-
шек, знает каждый, да и цветы 
из пластиковой бутылки можно 
соорудить на раз-два. Берешь 
пятилитровку и режешь в произ-
вольном порядке, чтобы получи-
лись лепестки, потом отгибаешь 
их в нужную сторону и красишь. С 
фламинго работы больше. Беру 
бутылки по 5 литров, но можно 
и поменьше. Из них нарезаю 
перья, потом делаю прорезь и 
насаживаю перья на основание. 
Шею мастерю из трубы метал-
лопластика, голову делаю из 
пенопласта. Сначала вырезаю по 

шаблону, шпаклюю, клею к тру-
бе клеем «Универсал». Готовую 
вещицу раскрашиваю, - делится 
секретами наш читатель.

У Конихина уже появились свои 
поклонники: соседи приходят к 
нему за советом и спрашивают, 
как лучше благоустроить свой 
двор.

- Сначала многие вообще не 
понимали и не признавали моего 

увлечения. Когда увидели итог 
работы, мало-помалу стали тоже 
подтягиваться: приходят, смо-
трят, спрашивают. Я всегда рад 
помочь людям, чтобы наша улица 
была чистая и красивая. Многие 
соседи, глядя на меня, начали 
тоже благоустраивать свои при-
домовые территории. Приятно, 
когда служишь хорошим приме-
ром, - считает умелец.

Сам себе дизайнер
Напоминаем, что 

специально для са-
доводов и тех, кто 
создает красоту 
около своего дома 
на радость сосе-
дям,  «Народная 
газета» проводит 
конкурс «Сам себе 
дизайнер». При-
шла пора заглянуть 

в сарай или на балкон, где складируются 
старые вещи, включить фантазию и начать 
творить. 

Мы уверены - шедевры, которые уже есть 
или которые вы только планируете  устроить 
на ваших грядках, у входа в дом, достойны 
восхищенных взглядов соседей и похвалы 
друзей. 

Поделитесь своими дизайнерскими изо-
бретениями и ландшафтными решениями и 
с нами. Это могут быть красочные фигурки, 
затейливые грядки, пестрые клумбы, зеле-
ная лужайка, красивая скамейка, яркая дет-
ская площадка, необычный пруд, сказочная 
дорожка, милая беседка... Из чего они будут 
сделаны - из старых автопокрышек, леек, 
ведер и так далее - ваше решение. Главное 
- творить нужно своими руками.

Присылайте фотографии с описанием 
хэнд-мейд чуда и рассказом о том, как про-
ходит ваше лето в саду, на почтовый адрес 
редакции: 432017, г. Ульяновск, ул. Пуш-
кинская, 11 или на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru 

Самые оригинальные идеи мы будем пу-
бликовать на протяжении всего лета. Итоги 
конкурса подведем в сентябре. Победители 
конкурса получат специальные дачные при-
зы. Удачи!

коНкурс
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Правильно ответила на вопросы 
викторины от 13 мая 

Т.И. Ефимова (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за 

призом.

Справки по тел. 8 (8422)  
41-04-32.
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Овен 
Сейчас все относительно спокойно - 
никаких серьезных перемен и важных 

событий. Можете прислушиваться к другим и 
давать советы, последнее удастся значительно 
лучше. Но не нужно влезать в чужие споры. Стоит 
озаботиться финансовыми вопросами.

Телец 
Возникнет множество разных хлопот и 
нерешенных дел. Придется погрузить-

ся полностью в работу, что может отдалить от 
друзей и при этом очень вымотает. Возможны 
конфликты в общении с близкими людьми, так 
как каждый станет тянуть одеяло на себя.

Близнецы 
Вам пойдет на пользу любовь к обще-
нию, это позволит установить необхо-

димые контакты, пообщаться и подружиться с 
нужными и интересными людьми. Отношения с 
близкими сейчас пойдут в гору - могут значитель-
но укрепиться и выйти на новый уровень. 

Рак 
Это очень благоприятные дни для вас. 
Наступило время ожидания, когда не 

следует предпринимать конкретных действий, а 
стоит ждать результатов проделанной ранее ра-
боты и пожинать плоды, ведь они обещают быть 
весьма приятными.

Лев 
Вы можете быть требовательны и излиш-
не строги с окружающими. Это период 

раздумий, а также сложного выбора. Придется 
принимать решение, как поступить дальше, но 
вряд ли вам удастся это сделать самостоятельно, 
без посторонней помощи. 

Дева 
Этот период неблагоприятен для того, 
чтобы чего-то добиться активными дей-

ствиями. Происходящие вокруг события будут 
только убеждать вас в том, что ничего делать не 
стоит. Вам нужно отпустить все на волю судьбы - 
так выйдет все гораздо лучше.

Весы 
Не предпринимайте никаких важных 
решений, особенно если это связано с 

вашей ответственностью. Усилятся ваши способ-
ности командовать и принимать важные решения. 
Это благоприятно скажется на вашем материаль-
ном положении.

Скорпион 
Возможно новое приятное знакомство, 
которое окажется довольно перспек-

тивным в будущем. Также этот период хорош для 
решения финансовых вопросов. Вы можете быть 
излишне агрессивны. Постарайтесь перевести 
свою энергию в конструктивное русло.

Стрелец 
Вы порадуетесь, наблюдая за тем, как 
легко идут события вокруг и все скла-

дывается именно так, как вы хотели. Поэтому вы 
сможете оценить окружающий мир и происходя-
щее таким, какое оно есть на самом деле. Сейчас 
хорошо учиться у жизни мудрости. 

Козерог 
Ваши лидерские качества дадут вам 
возможность влиять на происходящее 

вокруг. И если вы приложите к этому соответ-
ствующие усилия, то сможете сейчас многого 
добиться. Предстоит выбор - от чего-то нужно 
отказаться ради достижения нового. 

Водолей 
Это время различных романтических 
знакомств. Но ваши отношения не 

всегда будут завязаны на чувствах, в них может 
проявляться и материальный интерес. Но если вы 
все правильно сбалансируете, то в итоге сможете 
построить прочные отношения. 

Рыбы 
У вас обострится романтическое на-
строение - это может послужить началом 

новых отношений, которые, вполне возможно, 
сложатся в серьезные и прочные. Постарайтесь 
убрать из своих эмоций нервность и агрессию, 
чтобы ни с кем не поссориться.

Астрологический прогноз  
с 3 по 9 июня

Отдохни

К концу года 32 библиотеки по всей области получат имена.  На днях центральной библиотеке  ►
Новоспасского района присвоили имя русского ученого-ботаника Александра Воейкова.

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редак-
ции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 14 июня (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

КНижНый Клуб

Что вы читаете?
Николай  
ВОЛКОВ,  
судья первой  
инстанции  
по уголовным 
делам  
Ульяновского 
областного суда 

У моих родителей была достаточно бога-
тая библиотека, и недостатка в книгах я не 
испытывал. В детстве особенно увлекался 
фантастикой: перечитал практически все 
произведения советских авторов этой 

тематики – Александра Беляева, Алексея 
Толстого, Артема Северского и, разумеет-
ся, Кира Булычева и братьев Стругацких. 
Не пропускал и иностранных авторов, но, 
конечно, на первом месте стоял Жюль 
Верн. 

Позже неоднократно перечитывал произ-
ведения Михаила Булгакова, в частности, 
мой любимый и неповторимый роман «Ма-
стер и Маргарита». 

Сейчас изучаю много специализиро-
ванной литературы по юриспруденции, но 
остается время и для чтения, так сказать, 
для души. Очень интересуюсь историей 
России в целом и, в частности, Симбирской 
губернии. Особенно интересны для меня 
краеведческие издания.

Слежу и за современной беллетристи-

кой. Недавно открыл для себя Михаила 
Шишкина, прочитал на одном дыхании его 
книги «Письмовник», «Взятие Измаила» и 
«Венерин волос». Начал «Санькя» Захара 
Прилепина - очень своеобразный язык, но 
читается достаточно легко.

У меня подрастают двое детей, и я ста-
раюсь передать им свою любовь к книгам. 
Со старшим сыном-подростком сейчас 
изучаем по вечерам довольно объемный и 
интересный труд по родословной русских 
великих князей и царей, привезенный мною 
из последней командировки в Москву. Ему 
стала интересна история не только России, 
он увлеченно читает и книги о Древних 
Риме, Греции, Египте. Дочка еще только 
учится читать, но, считай, ни одного вечера 
у нас не проходит без детских книг. 

Сканворд «Сплав»

Ответы на викторину  
«Холостяк» от 13 мая

1 - б; 2 - в; 3 - в; 4 - а.

Ответы на сканворд от 13 мая
По горизонтали: Окапи. Модерато. Сито. 

Тунис. Оса. Гипс. Просо. Аил. Вата. Уловка. 
Смех. Реал.

По вертикали: Фобос. Спазм. Дикари. Па-
кет. Олух. Рот. Лима. Уговор. Тени. Аве. Ипатка. 
Асс. Аал.

Правильно отгадал сканворд  
от 13 мая 

Тимур Айсин (Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.

Викторина  
«Холостяк»
1. Куда Тимур привел Аню на сви-
дании? 
а) В террариум;
б) В парк аттракционов;
в) В аквапарк.
2. Зачем Даша позировала Тиму-
ру? 
а) Он ее фотографировал;
б) Он ее рисовал;
в) Она просто кокетничала.
3. Что Тимур с Галей выкинули в 
море? 
а) Свои кулончики-пазлы;
б) Бокалы из-под шампанского;
в) Бутылку с посланием.
4. Кто из девушек устроил истерику 
при знакомстве с семьей Тимура? 
а) Аня;
б) Галя;
в) Даша.
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Спектакли
концерты

Афиша

4 июня в 17.00 в музее «Градостроительство и архитектура Симбирска-Ульяновска»    ►
откроется выставка Л. Нецветаева «Архитектор пишет архитектуру».

Ульяновская областная 
филармония
(пл. Ленина, 6, тел. 27-45-06)

6 июня, 15.00 
- юбилейный концерт к 70-летию Ни-
колая Булатова. Ульяновский госу-
дарственный губернаторский духовой 
оркестр «Держава».

7 июня, 19.00, летняя площадка 
- симфонический оркестр «Губернатор-
ский».

Ульяновский областной 
драмтеатр  
им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)

ОснОвная сцена

3 июня, 18.00 
- А. Иванов «Божьи одуванчики» (теа-
тральная комедия).

4 июня, 17.00 
- Р. Куни «Особо влюбленный таксист».

9 июня, 18.00 
- Н.М. Карамзин «Бедная Лиза».

МаЛая сцена

3 июня, 18.00 
- «Маленький человек с большим 
сердцем».

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

6 июня, 11.00 
- «сказка о рыбаке и рыбке».

7 июня, 11.00 
- «Теремок». 

Парк «Прибрежный»
6 июня, 11.00 
- Сабантуй-2015.

Споем вместе
Мы продолжаем региональный медиапро-
ект «НГ» и радио ГТРК «Волга» «Песня - душа 
народа». Сегодня в рубрике «Народный 
хит» вспоминаем русскую народную песню 
«Шумел камыш».

Точнее, хотелось бы не просто вспомнить, а 
скорее реабилитировать одну из самых извест-
ных и популярных русских народных песен. Ка-
жется, не было в Советском Союзе и нет в России 
человека, который не знал бы ее первых слов: 
«Шумел камыш, деревья гнулись…». Они щедро 
употреблялись в карикатурах, кинокомедиях, 
листках сатиры. Много лет существует твердое 
и традиционное мнение, что именно эту песню 
издавна пели пьяные, возвращаясь из кабаков. У 

Михаила Зощенко в рассказе 1938 года «Шумел 
камыш» ее вместо заупокойной молитвы рас-
певает на похоронах подвыпивший священник. 
Песня настолько слилась с образом чрезмерно 
«принявшего на грудь», что воспринимается чуть 
ли не как символ алкогольного опьянения. 

А на самом деле - не удивляйтесь! - это ли-
рический романс о любви. Любви несчастной 
и обманутой. И эту грустную драматическую 
историю подчеркивает проникновенная мело-
дия. В этом легко убедиться, если вы пропоете 
не только первые строки, но и всю песню до 
конца. Когда и где появилась песня, кто ее ав-
торы - неизвестно. Первый куплет обычно оди-
наков во всех вариантах, а начиная со второго 
- процветает народное творчество.

Да, эту песню называли королевой засто-
лья. Но если вы хоть раз слышали, как поют ее 
Людмила Зыкина и Лидия Русланова, будете 
смотреть на «Шумел камыш», что называется, 
другими глазами. Такая ширь, такая удаль, та-
кая тоска, такая страсть! 

Как-то у журналиста Андрея Караулова в пе-
редаче зашла речь об этой песне. И прозвучал 
факт: «Эта песня насчитывала в свое время... 
97 куплетов! Людмила Георгиевна Зыкина знала 
около 40. Другие куплеты национальной песни 
просто забыты, забыты... Вот так умирают пес-
ни, как люди... А ведь песня красивая и слова 
красивые, просто надо отринуть алкогольные 
глупости и вслушаться». 

Отдала себя русской песне
«Почему в рубрике «Народный хит» вы не 
печатаете песни о Волге? - спрашивает Елена 
Антонова из Ульяновска. - Они обязательно 
должны быть в списке «100 лучших песен». 

Тем более выбор здесь велик! Моя мама 
часто пела «Вниз по матушке по Волге», «Если 
Волга разольется», «Много песен над Волгой 
звенело» и, конечно, «Течет Волга». А еще очень 
давно я слышала песню «Разлилась Волга ши-
роко» в исполнении незнакомой певицы. Она 
удивительно пела! Может, расскажете о ней?».

Уважаемая Елена! В упомянутом вами спи-
ске «100 лучших песен», рекомендованном 
региональным министерством искусства и 
культурной политики, есть песня «Разлилась 
Волга широко». Самой известной ее испол-
нительницей была народная артистка РСФСР 
Ольга Ковалева (1881 - 1962 гг.). 

Песня постоянно звучала в ее крестьянской 
семье, что жила в Саратовской губернии. В 
1906 году она окончила Саратовское отделение 

Русского музыкального общества. В составе 
частной оперной труппы гастролировала по 
России. Однако ее истинным призванием 
были русские народные песни, с которыми 
она и начала выступать в Москве с 1912 года. 
Гастролировала в Швеции, Норвегии, Финлян-
дии, Франции, Германии. С 1924 года работала 
солисткой Всесоюзного радио, которому она до 
конца жизни была благодарна за возможность 
расширить аудиторию своих слушателей. 

Всенародную известность получили созданные 
ею песни (точнее, слова и напев): «Волга-реченька 
глубока», «Ой, цвети, кудрявая рябина», «Волжские 
матанечки», «Разлилась Волга широко». Они живут 
сейчас в народе  безымянно, их считают народны-
ми песнями. Незадолго до смерти Ковалева при-
зналась: «Я счастлива! Было у меня любимое дело, 
всю себя я отдала ему! Русской песне!».

Разлилась Волга шиРоко
Разлилась Волга широко,
Милый мой теперь далеко.
Ветерочек парус клонит,
От разлуки сердце стонет.
Мне казалось - он смеется,
А он навек расстается.
Ах, поверьте мне, поверьте:
Расставанье хуже смерти.
Зачем было сердце вынуть,
Полюбить, потом покинуть?
А в разлуке, кабы знала,
По тебе я не страдала.
Ах, в прощальный наш денечек
Я дарю тебе платочек,
У платочка сини каймы,
А утрешься - меня вспомни.
- До свиданья, - милый скажет,
А на сердце камень ляжет.
До свиданья, до свиданья,
Не забудь мое страданье.

Отдохните в сказке!
 Этим летом на территории парка «Калейдоскоп» в селе Новая Беденьга 
пройдут сразу два фестиваля: 6-7 июня - «В гостях у Колобка», 11-12 июля - 
«Волжский путь».
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развлекательного отдыха и народной 
сказки «В гостях у Колобка» приходите 
всей семьей! Вас ждут незабываемые 
впечатления от красочных гуляний на при-
роде, мастер-классов и веселой музыки.

Вас ждут хороводы, веселые игры и 
песни, костер, совместные трапезы, 
выставка-ярмарка ремесленников, а 
также конкурс нового формата на луч-
ший народный костюм!

На протяжении двух дней гости фести-
валя примут участие в русских народных 
играх и богатырских забавах, веселых 

инсценировках русских народных ска-
зок, в ремесленных мастер-классах. 

начало - 6 июня в 11.00  
(заезд - в 10.00).

 ЖиВая истоРия
IV Международный фестиваль живой 

истории «Волжский путь» соединит 
историю Поволжья и туризм. Участники 
и гости смогут не только увидеть шоу 
в жанре исторической реконструкции, 
но и приготовить традиционные блю-
да волжской кухни, принять участие в 
мастер-классах по древним и средне-
вековым ремеслам, научиться управ-
лять парусным судном и даже стать 
свидетелем необыкновенной подводной 
археологической экспедиции.

«Волжский путь» сегодня считается 
самым крупным подобным фестивалем 
в Приволжье. Его участники воссоздают 
исторический облик и культуру народов 
Восточной Европы X - XIII веков.

В программу «Волжского пути» вошла 
масса зрелищ: 

- историческое многоборье, 
- дефиле исторического костюма, 
- турниры лучников, 
- массовые сражения, 
- концерты групп,
- конные состязания: сарацин, мета-

ние, стрельба из лука и прочее, 
- ремесленая программа: изготовле-

ние бус, глиняных изделий и др.

Шумел камыш, деревья гнулись, 
А ночка темная была.
Одна возлюбленная пара 
Всю ночь гуляла до утра. 

А поутру они вставали. 
Кругом помятая трава, 
Да не одна трава помята - 
Помята молодость моя. 

Придешь домой, а дома спросят: 
«Где ты гуляла, где была?». 
А ты скажи: «В саду гуляла, 
Домой тропинки не нашла». 

А если дома ругать будут, 
То приходи опять сюда... 
Она пришла: его там нету, 
Его не будет никогда. 

Она глаза платком закрыла 
И громко плакать начала: 
«Куда ж краса моя девалась? 
Кому ж я счастье отдала?..» 

шумел камыш 
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А какие песни вы считаете своими любимыми? 
Ждем ваших писем: 432017, Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru.
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Как победить артроз и артрит?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
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оЛетом покупать выгоднее!!! Приобретайте АЛМАГ-01, МАВИТ, ФЕЮ и УНИЛОР по СПЕЦИАЛЬНОЙ ЦЕНЕ с 1 по 13 июня

в аптеках 

«ВИТА», «АПТЕКА НИЗКИХ ЦЕН», 
 «ВИТА-эКсПрЕсс»,

тел. справочной (8422) 46-03-03;

в аптеках 
«УЛЬЯНОВсКФАрмАЦИЯ»,

тел. справочной (8422) 36-36-14;

Бесплатный тел. завода 8-800-200-01-13 (звонок по России бесплатный).

в магазинах 
«ДОмАшНИй ДОКТОр»

- пр-т Ленинского Комсомола, д. 37 
(рядом с «Домом быта»),  
тел. (8422) 22-04-25;
- ул. Минаева, д. 40/1 (ост. «Речной 
порт»), тел. (8422) 32-32-01;
- ул. Рябикова, 20а (напротив ТЦ 

«Вертикаль»), тел. (8422) 58-19-20;

в ортопедических салонах  
«ДОБрЫНЯ»

- пр-т Ген. Тюленева, д. 12а (напротив городской 
поликлиники № 3, 2-й этаж), тел. 94-53-72;
- ул. К. Маркса, д. 33/2 (на пересечении  
с ул. Гагарина), тел. 94-53-47 и других; 

Адрес для заказа наложенным платежом: 391351, Рязанская обл., Касимовский р-н, р.п. Елатьма,   ул. Янина, 25,  
ОАО «Елатомский приборный завод», ОГРН 1026200861620.  www.elamed.com. 

и в других аптеках и магазинах медтехники Ульяновска и области.

По разным данным, артроз наблюдается у каждого 
десятого или даже каждого пятого человека на 
планете . Артриты встречаются реже, однако и они 
способны серьезно ограничить радости жизни. Риск 
возникновения заболеваний суставов возрастает 
после сорока лет - в том возрасте, когда хочется так 
многое успеть, а боль и тугоподвижность сустава 
делает человека похожим на Железного дровосека! 
Со временем становится сложно заниматься даже 
обычными, повседневными делами, и в конце 
концов болезнь, если ее не остановить, приводит к 
инвалидности.

Что происходит в больном суставе
Суставы ежедневно подвергаются большим нагрузкам. 

Для защиты от трения суставные головки костей выстланы 
хрящом - плотной, скользкой тканью. С возрастом хрящ 
все меньше защищает головки костей от трения, сустав 
воспаляется и начинает болеть, а затем появляются 
костные выросты, ограничивающие его подвижность - 
развивается артроз. При артрите на первый план выходит 
воспаление, а итогом также может стать разрушение 
сустава. В этом случае, как думают некоторые, остается 
два выхода: конец активной жизни или операция по замене 
сустава на искусственный.

Однако и оперативное лечение не всегда гарантирует 
улучшение. Даже успешная операция - это долгий восста-
новительный период и возможное развитие осложнений. 
Кроме того, около половины пациентов с механическими 

суставами все равно продолжают испытывать боль и огра-
ничения в движениях . А через 5 - 10 лет приходится снова 
проводить не менее сложную операцию по замене изно-
шенного эндопротеза. Вот почему стоит стараться всеми 
силами сохранить родной сустав как можно дольше.

стандарт леЧения заболеваний суставов
Возможность сохранить сустав дает консервативное 

лечение, основой которого является магнитотерапия. Она 
входит в стандарт лечения заболеваний суставов. 

Масштабное исследование полезности магнитотера-
пии с использованием 
аппарата АЛМАГ-01 ком-
пании ЕЛАМЕД показало, 
что применение АЛМАГа 
способствует значитель-
ному уменьшению боли 
и дискомфорта, а также 
улучшению подвижности 
сустава. Это происходит 
потому, что магнитоте-
рапия дает возможность 
усилить действие ле-
карств, снизить их дозы и ускорить выздоровление. Часто 
магнитотерапия является единственным средством, когда 
противопоказаны другие виды лечения.

АЛМАГ уже более 15 лет применяется как в физиокаби-
нетах, так и в домашних условиях, не требуя каких-либо 
специальных знаний или навыков по обращению. Он 
признан уникальным медицинским аппаратом, который 
пользуется абсолютным доверием потребителей.

АЛмАГ ПрИмЕНЯюТ ДЛЯ ТОГО, чТОБЫ:
4 устранить боль,
4 снять воспаление и отек в области сустава,
4 уменьшить спазм окружающих сустав мышц,
4 снизить утреннюю скованность движений,
4 увеличить дальность безболезненной ходьбы, 

4 улучшить усвоение лекарственных средств, что дает 
возможность уменьшить их дозу,

4 предотвратить рецидивы заболевания и улучшить 
качество жизни.

АЛМАГ дает возможность жить так, чтобы не было 
мучительно больно за годы, напрасно отданные 

артрозу и артриту. Живите без боли!

в магазинах  
«мЕДТЕХНИКА ДЛЯ ВАшЕй сЕмЬИ»
- ул. К. Либкнехта, д. 19а (ТЦ «Созвездие» (1-й этаж, 
секция № 110), тел 96-68-98;
- пр-т Ленинского Комсомола, д. 51 (м-н «Товары для 
дома»), тел. 20-55-26

Коротко о других аппаратах  
Елатомского приборного завода:

мАВИТ применяется при лечении:
*хронического простатита (в т.ч. 
на фоне аденомы предстательной 
железы); 
*простатовезикулита; 
*уретропростатита; 
*эректильной дисфункции.
Способствует:
4 уменьшению болевых ощущений, 
4 улучшению мочеиспускания, 
4 усилению эрекции.

ФЕЯ применяется при лечении:
*ринита (насморка);
*гайморита;
*тонзиллита (ангины);
*фронтита.
Дает возможность:
4 восстановить нормальное носовое 
дыхание;
4 быстро поправиться и избежать 
осложнений;
4 предотвратить переход простуд-
ных заболеваний в хроническую 
форму.

НОВИНКА! Аппарат УНИЛОР, 
одновременно сочетающий в себе 
тепловой фактор ФЕИ, положитель-
ное воздействие магнитного поля и 
инфракрасное световое излучение. 
Применяется при аллергических 
ринитах, хроническом гайморите, 
синусите, гнойном отите и др.

Ольга сАВЕЛЬЕВА

Удивилась, случайно обнаружив 
в своем старом альбоме эту фото-
графию. Конечно, узнала любимый 
Венец. Но домики, что стоят на склоне, 
еще не заросшем непроходимым 
кустарником, деревьями и лопухами, 
уже не застала. Для многих горожан 
такой Венец - почти забыт...

Не знаю ни одного ульяновца, не знаю 
ни одного приезжего и туриста, который не 
побывал бы на Венце и не признал бы: кра-
сивее места в городе нет!

Несмотря на все передряги, в которые 
втягивали бульвар история и люди - то они 
на годы забывали за ним ухаживать, то рез-
во начинали перестраивать, то заполоняли 
пивнушками, - Венец оставался жить. Пусть 
трескался асфальт, пусть старый фонтан 
превращался в «мусорницу», пусть свали-
вался ажурный забор, но народ шел сюда в 
будни и праздники, с детьми и любимыми. 
Стоит только остановиться и взглянуть с 
волжского косогора - на раздольную Волгу, 
на кажущиеся игрушечными теплоходы и 
яхты, на живописные острова, на бесконеч-
ный простор под небом голубым - и захваты-
вает дух. И непременно возникает ощущение 
полета и свободы. Ты понимаешь: пред этой 
красотой все суета и дым...

Как рассказывает старая фотография, люди 
еще в 60-х жили на этом косогоре. Видите 
двухэтажный дом? А чуть ниже проглядывают 

крыши домиков поменьше. Поселок этот на-
зывался Подгорье. И сады тут, конечно, росли. 
Наверное, если бы можно было спуститься, то 
обнаружились бы остатки фруктовых дере-
вьев. Увы, не спустишься. Да и то что косогор 
так зарос, людям в помощь. Зона-то оползне-
вая, вот и помогают нам деревья.

А где та ажурная ограда, что совсем не-
давно заменили на безликий «забор»? А 
деревца, что ныне создают Венцу столь жи-
вописный облик, посмотрите - еще совсем 
юные, еще не подросли... Кстати, нынеш-
ний сквер заложили в 1963-м, когда были 
снесены последние ветхие строения.

Любопытно, что почти во все времена 

Венец становился очевидцем важных исто-
рических событий. Знаете ли вы, что бульвар 
разбили после пожара 1864 года? Построи-
ли беседки, павильоны, здесь играл воен-
ный оркестр. А как подумаешь, что по этой 
земле, по этим дорожкам бульвара гуляли 
Давыдов и Пушкин, Языков и Гончаров... И 
как не поверить Карамзину, который писал, 
что симбирские виды уступают по красоте 
немногим в Европе!

Пережил Новый Венец и разные револю-
ции. В 1905 - 1907 годах сюда приходили на 
митинги и массовки, в 1917-м - бурлили мно-
голюдные манифестации. Здесь в братской 
могиле похоронили погибших в Гражданскую 
войну бойцов Железной дивизии, и памятник 
с Вечным огнем стал неотъ-емлемой частью 
бульвара.

Вот видите, сколько помогла вспомнить 
старая фотография! 

Забытый город

У вас сохранились фотографии зданий, улиц и памятников, которых уже нет?  
Принимайте участие в конкурсе «Забытый город». Ждем ваших писем по адресу:  
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru
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На станции Ключики Николаевского района теперь будет останавливаться скоростной поезд «Пенза -  ►
Самара» - «Дневной экспресс». Время остановки составляет одну минуту.

Городок для ГТо 
В Старой Кулатке открыли новый спортив-

ный городок для сдачи нормативов много-
борья «Готов к труду и обороне».  

Городок был открыт в соответствии с 
Указом Президента РФ «О Всероссийском 
физкультурно-спортивном комплексе». 
Сдавать нормы теперь будут во всех обра-
зовательных учреждениях муниципального 
образования. 

Сразу после открытия состоялись первые 
соревнования по ГТО. Они проходили по 
трем наиболее распространенным дис-
циплинам традиционного комплекса: под-
тягиванию на перекладине для юношей и 
отжиманию от скамейки для девушек, бегу 
на 60 и 100 метров, прыжкам в длину. Нор-
мативы сдавали учащиеся старших классов. 
Победители были награждены почетными 
грамотами администрации района.

Минус 600 МеТров Мусора
На прошлой неделе в Павловском районе 

закончился весенний месячник по благо-
устройству. Он проходил во всех населенных 
пунктах муниципального образования с  
6 апреля.

За период проведения благоустрои-
тельных работ было вывезено 600 куб. м 
мусора, произведены очистка и стрижка 
кустарников, окапывание деревьев, произ-
водилась уборка листвы в парках и многое 
другое.  Сейчас продолжается  обкос травы 
на улицах населенных пунктов, на дорогах, 
в парках, на детских площадках и во дворах 
многоквартирных домов. 

В весеннем  месячнике по благоустрой-
ству приняли участие более 2 500 человек, 
в том числе учащиеся и временно безработ-
ные граждане. 

лучшие на «сеМиГраде»
В  Н и к о л а е в с к о м  р а й о н е  п р о ш е л 

фестиваль-конкурс творческих семей «Се-
миград». В нем приняли участие семьи из 
муниципальных образований южного куста 
- всего более шестидесяти человек.

Фестиваль состоял из серии конкурсов. 
После каждого проводились  музыкальные  
паузы, подготовленные учащимися Никола-
евской детской школы искусств. 

Состязания проходили по таким номи-
нациям, как «Народные  традиции  из по-
коления  в поколение», «Льется песня…», 
а также «Изобразительное    искусство» и 
«Декоративно-прикладное искусство».  Все 
работы оценивались  по 10-балльной систе-
ме. После конкурсной программы с семьями 
были проведены мастер-классы: для детей 
- изготовление ангела из бисера, для роди-
телей - по искусству макияжа.

чесТвуюТ бизнесМенов
В конце прошлой недели в Радищевском 

районе прошли мероприятия, приуроченные 
ко Дню российского предпринимательства. 

Глава администрации Александр Белотелов 
поздравил предпринимателей с профессио-
нальным праздником и вручил областные и 
районные награды наиболее активным ком-
мерсантам муниципального образования.

- В любой национальной экономике важно 
присутствие высокоразвитого и эффек-
тивного  предпринимательского сектора, 
- отметил он, - наших предпринимателей 
следует поблагодарить за их энергию, 
инициативность и за то, что они создают 
рабочие места, обеспечивают население 
необходимыми товарами и услугами, под-
держивают нашу экономику. 

Андрей ТВОРОГОВ 

На прошлой неделе одно 
из самых удаленных 
муниципальных образований 
региона - Павловский район 
- возглавил Александр Тузов. 
Новый глава администрации 
рассказал «НГ» о своем видении 
будущего района и о том, как 
преодолеть отток граждан.

ПроблеМа ноМер один
- Насколько я знаю, в местном и муници-

пальном управлении вы человек не новый.
- Да, до этого назначения я десять лет ра-

ботал главой администрации Холстовского 
сельского поселения. Затем мой предше-
ственник на новой должности написал за-
явление об уходе, и группа руководителей 
предприятий, депутатов, простых граждан 
попросили меня возглавить Павловский 
район. Я сказал: «Если будете поддержи-
вать на посту, возглавлю!».

- Какая, на ваш взгляд, сейчас ситуа-
ция в районе?
- Ситуация нормальная! Я благодарен 

предыдущему руководителю за то, что у 
людей правильное настроение, что есть 
сплоченность и взаимопонимание. Мы уже 
начали полноценную работу. Мне обещали 
поддержку - поддержка есть. С крепким 
коллективом можно решить любые про-
блемы.

- А какие, собственно, у района про-
блемы?
- Самая серьезная проблема - это отток 

граждан. Она не только наша, но и всей 
сельской местности. Чтобы нормально 
развиваться, нам нужно прекратить отток 
и даже привлечь людей из других районов. 
А для того чтобы приезжали люди, нужны 
новые рабочие места. Будут люди - будут и 
социальное развитие, и здравоохранение, 
и все на свете.

аГроПроМышленносТь - 
наше все

- Ваш предшественник полагал, что 
рабочие места в районе может соз-
дать крупный инвестор, надо только 
его привлечь…

- Крупные инвесторы - это хорошо, но их 
еще нужно чем-то заинтересовать. Я счи-
таю, что основной акцент следует делать 
на малый и средний бизнес. С ним у нас 
сейчас более реальные перспективы - ма-
лые инвесторы уже потихоньку помогают 
развивать район. Хотя и крупных, конечно, 
тоже ищем - при помощи областной корпо-
рации развития сельских территорий.

- С представителями бизнеса после 
назначения уже был разговор?
- Конечно, уже успели поговорить. Наши 

предприниматели очень мобильные, а глав-
ное, они думают о том, как помочь муници-
пальному образованию. У нас есть район-
ный совет, мы со всеми познакомились.

- Сейчас в регионе говорят о «точках 
роста». В одних сельских террито-
риях должен быть сделан акцент на 
животноводство, в других - на про-
мышленность, в третьих - на добычу 
ископаемых… На чем специализиру-
ется Павловский район?
- Наш район всегда был сельскохозяй-

ственным, поэтому упор надо делать имен-
но на это. У нас есть несколько крупных, 
достойных аграрных предприятий. Есть и 
промышленность - налажен контакт с «Газ-
промом», например. У них мощная техника, 
и они всегда стараются нам помогать. Взаи-
мопонимание с бизнесом есть. 

- Помимо этого, насколько мне из-
вестно, Павловский район претендует 
и на звание культурного центра юга 
Ульяновской области.
- Да, в муниципальном образовании по-

явится новый Дом культуры. Помимо этого в 
каждом районе сейчас стало традицией про-
водить социально значимые мероприятия. У 
кого-то фестиваль блинов, у кого-то цветов. А 
родоначальниками этого всего были мы! У нас 
уже несколько десятилетий проходит фести-
валь «Поволжская глубинка». Из межрайонного 

он сначала перерос в региональный, а потом 
- в фестиваль всероссийского значения. При-
езжали гармонисты из Крыма, из Сибири. Наш 
праздник - масштабный, людный и веселый. 
Так что может быть и культурный центр.

едой себя обесПечиМ
- Все муниципальные образования 
уже столкнулись с вопросом импор-
тозамещения. Традиционный вопрос: 
сможете себя прокормить по итогам 
весенне-полевых работ?
- Основными видами продуктов мы 

себя обеспечим. В этом году наши сель-
хозпроизводители окрепли, они даже 
начали покупать импортную технику. Зна-
чит, есть финансовая мощь, а раз есть 
она, будет и развитие. Есть и частные 
подворья, в этом году граждане поста-
вили много теплиц. Мы внедряем новые 
технологии.

- И все-таки Павловский район оста-
ется самым удаленным от Ульянов-
ска, да и от других городов… На ваш 
взгляд, как нового руководителя, это 
может стать плюсом?
- С одной стороны, такая удаленность - 

это, конечно, плохо… Инвесторы относятся 
с опаской, но есть и свои преимущества. 
Ведь Павловский район - это фактически 
центр Среднего Поволжья. Нужно это ис-
пользовать.

- Будучи руководителем сельского по-
селения, да и за первые дни руковод-
ства районом как ощутили кризисные 
явления в экономике?
- Финансирования стало меньше, это 

точно. Стали появляться долги. Но ситуация 
далеко не критическая. На новом месте 
работы я проинспектировал ситуацию. Да, 
эти долги, конечно, выше, чем на уровнях 
сельских поселений, но в целом они подъ-
емные.

- Выход - планомерно работать?
- Да, никакой мгновенной панацеи нет. 

Нам нужно стараться закрывать старые 
долги и не набирать новых, за счет этого 
и выедем на хороший баланс. Район очень 
долго был дотационным…

- Вам кажется, ситуацию удастся 
переменить?
- Будем надеяться!

О чем мечтает  
Поволжская глубинка
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Крупные инвесторы - это 
хорошо, но их еще нужно 
чем-то заинтересовать.

Район всегда был  
сельскохозяйственным, 
поэтому упор надо делать 
именно на это.

Новый глава Павловского района.
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Областной агитпоезд «За здоровый образ жизни и здоровую, счастливую семью» прошел   ►
в Николаевском районе. В мероприятиях приняли участие более 10 тысяч человек.
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Праздников много, 
лето - одно

Андрей ТВОРОГОВ

Какие праздники и фестивали 
этим летом будут отмечать  
народы, проживающие  
в Ульяновской области.

Обливаемся святОй вОдОй
Для армян главный летний праздник - это 

Вардавар, праздник в честь Преображения 
Господня. Он отмечается через 14 недель 
после Пасхи - в этом году 12 июля. 

- Вардавар пошел еще от языческих вре-
мен, его иногда называют еще днем обли-
вания. Вода на это время считается святой, 
и мы поливаем ей друг друга, - рассказала 
Аида Бабаян, заместитель председателя по 
культурной части регионального отделения 
Союза армян России по Ульяновской обла-
сти. - Вы бы видели, какие мы счастливые, 
когда этот праздник приходит! Повсюду 
льется музыка, мы едим разные вскусности, 
танцуем, у всех радость в глазах.

В Ульяновской области на Вардавар ар-
мяне - с едой и музыкой - отправляются к 
Волге. Там находят место для празднования, 
рассказывают случайным свидетелям обли-
вания о многовековой традиции армянского 
народа.

ГОтОвимся… к НОвОму ГОду!
Для еврейской общины Ульяновской обла-

сти лето - это время подготовки к одному из 
самых важных для их народа праздников - к 
Рош-Хашану, Новому году. Отмечают они его 
не зимой, а с приходом 7-го месяца тишрей. 
В этом году еврейский Новый год выпадает 
на 14 сентября.

- Рош-Хашан в Ульяновской области мы 
широко празднуем каждый год, - рассказала 
Дарья Дубаева, исполнительный директор 
Российского еврейского молодежного кон-
гресса, - приглашаем и евреев, и неевреев, 
подаем яблоки с медом: чтобы год был таким 
же сладким, как они.

Существует предание, что в дни Рош-
Хашана Бог отмечает в Книге жизни, какая 
судьба ожидает в наступающем году каждого 
из людей: «...кому жить и кому умереть, кого 
ожидает покой, а кого - скитания, кого - бла-
гополучие, а кого - терзания, кому суждена 
бедность, а кому - богатство». Искренняя 
вера в то, что Бог желает всем добра и благо-
получия, превращает этот день в праздник. 

деНь спасеНия НарОда
В отличие от евреев азербайджанцы Улья-

новской области свой Новый год уже отмети-
ли - у них он был Навруз, главный в календаре 
праздник, который закончился 21 марта.

- В Ульяновской области мы отмечаем все 
праздники нашего народа, чтим и день рож-
дения Гейдара Алиева, и наш великий День 
примирения, радости и счастья - азербайд-
жанский Новый год, - сказал председатель 
регионального отделения общероссийской 
общественной организации «Всероссий-
ский азербайджанский конгресс» Ислам 
Гусейнов.

Помимо этого особенно важным остается 
15 июня - это официальный День националь-
ного спасения азербайджанского народа.

День национального спасения в Азер-
байджане установлен в связи с тем, что  
15 июня 1993 года Гейдар Алиев вернулся к 
руководству страной и был избран предсе-
дателем Верховного совета Азербайджана. 
Это стало спасением для азербайджанцев от 
хаоса, нищеты и безвластия. Так что в июне 
1997 года Милли Меджлис Республики (Пар-
ламент Азербайджана) объявил этот день 
государственным праздником. 

акатуй - праздНик 
трудОлюбия

Говорят, что праздники народа раскрыва-
ют его истинный характер. Чувашский народ 
трудолюбив настолько, что главный его лет-
ний праздник связан именно с окончанием 
весенне-полевых работ.

- Акатуй мы будем отмечать широко - 
сначала 12 июня в Винновской роще, а по-
том - 20 июня - в парке Победы, - рассказал 
председатель исполкома Ульяновской об-
ластной чувашской национальной культур-
ной автономии Владимир Сваев. - Помимо 
этого Акатуй будет отмечаться в 15 районах 
Ульяновской области!

По традиции в Акатуй принято водить 
хороводы, устраивать гулянья и концерты, 
участвовать в народных забавах и угощать 
гостей. Но вы, наверное, уже и так это знае-
те - ведь чувашский праздник проходит в 
регионе ежегодно, побывать на нем мог 
каждый житель области.

старейший праздНик 
реГиОНа

Трудолюбием отличается и татарский на-
род. У них есть праздник, брат Акатуя, - Са-
бантуй. Какой из них старше, сказать никто 
не берется. Сабантуй - это главный летний 
праздник татарского народа, зародился он, 
по мнению исследователей, много веков и 
даже тысячелетий назад.

- Причем зародился как языческий празд-
ник. В Татарстане, к примеру, найден мо-
гильный камень возрастом более 700 лет. 
На нем написано, что человек умер во время 
Сабантуя - значит, этот праздник почитали 
как главный и тогда, - рассказал Рифгат 

Ахмедуллов, заместитель председателя ис-
полкома общественной организации «Улья-
новская областная татарская национально-
культурная автономия».

Ахмедуллов рассказал, что смысл празд-
ника - это не только радость от завершения 
весенних полевых работ, но и предвкушение 
всходов, результатов труда. Сабантуй в 
этом году кое-где отмечать уже начали - в 
Ульяновске, к примеру, он состоялся 23 мая. 
Но все-таки праздник летний, поэтому 28 
местных сабантуев в районах области еще 
впереди. Фиксированного числа, впрочем, 
нет. Кстати, в 2016 году в нашем регионе - 
в Старой Кулатке - пройдет федеральный 
сельский Сабантуй. 

селО кивать ждет всех
Дата главного летнего мордовского фести-

валя - «Масторавань морот» - в этом году пока 
неизвестна. Он пройдет в конце июля - начале 
августа. Но готовиться к празднику трудолю-
бивый народ уже начал. Эрзя, мокша (так на-
зываются две главные мордовские «семьи»), а 
также многочисленные гости немордовского 
происхождения в очередной раз встретятся в 
селе Кивать Кузоватовского района. Читатели 
«НГ» знают: наши корреспонденты «Мастора-
вань морот» не пропускали еще ни разу.

- Фестиваль - это возможность для нас 
показать свою многовековую культуру. 
Кроме того, он уже давно стал традицион-
ным, - рассказал председатель Ульянов-
ской областной мордовской национально-
культурной автономии Владимир Софонов. 
- Есть у нас и другие «солнечные» традиции: 
например, именно летом мордовские дерев-
ни по цепочке проводят моления.

Недавно мордовский народ уже отметил 

«Шумбрат», праздник, не уступающий по 
масштабу грядущему фестивалю. 

русскОй песНе -  
русский праздНик

А вот праздники русского народа, как пра-
вило, неразрывно связаны с православием 
- самые значимые это Пасха и Рождество. Но 
и лето не обходится без духовных праздни-
ков - самый крупный из них Троица.

- Неотъемлемый элемент русского празд-
ника - это русская песня, это духовные 
песнопения, - рассказала председатель 
Ульяновской региональной общественной 
организации «Русский дом» Тамара Куля-
бина, - и, разумеется, нельзя мыслить эту 
песню вне православия.

Крупнейшим событием лета, связанным 
с русской культурой, в этом году станет 
«Поющая Россия». В прошлом году этот 
конкурс стал всероссийским. Его презенто-
вали и патриарху Кириллу. Он отметил, что 
подобные мероприятия необходимы для 
сохранения идентичности народов много-
национальной России.

- Мы не забываем о том, что русские - это 
еще и скрепляющая нация, - продолжила 
Тамара Кулябина, - так что в этом году мы 
пригласим на «Поющую Россию» много кол-
лективов из Мордовии, Чувашии, например. 
Они будут петь не только наши песни, но и на 
родном языке. Потому что мы все, несмотря 
на национальности, единый народ.

«Масторавань морот»  
состоится в конце июля -  
начале августа.

Вардавар пошел еще  
от языческих времен.

Тамара Кулябина презентовала «Поющую Россию» патриарху Кириллу. «Колыбельные, патриотические и духовные 
песни нужно поддерживать. Нам нужны свои конкурсы и нужно продвигать свою культуру, в том числе показывая ее 
всему миру», — отметил он.
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1 июня в Димитровграде начались праздники двора. Первые из них состоялись в поселке Дачном   ►
и во дворе дома № 10 по улице Курчатова. 

Фронтовые дороги  
Ивана Осипенко 
Николай СЕМИН 

Из Мелекесса и района на 
фронт в грозные годы войны 
ушло на защиту своей Родины 
около 20 тысяч земляков. Треть 
из них не вернулись с полей 
жестоких сражений.

Я встретился с моим давним героем 
журналистского очерка, отцом пятерых 
детей Геннадием Осипенко. До ухода на 
пенсию он работал лесником в Русско-
Мелекесском лесничестве. Вместе с женой 
Любовью Михайловной, работницей ДААЗа, 
отстроили деревянный дом в Дачном. Там 
вели хозяйство, родили и воспитали в за-
ботах о кормилицах - земле и лесе - много-
численное потомство. 

К моему великому сожалению, я не по-
любопытствовал о его семейных родовых 
корнях, а Геннадий Иванович и Любовь 
Михайловна промолчали из скромности. И 
лишь сейчас я узнал от него, а позже и от 
других коренных жителей села Лебяжье о 
дорогах фронтовика Осипенко. 

Решалась судьба столицы
Иван Петрович встретил начало войны в 

должности помощника командира взвода 
и звании лейтенанта. Его часть располага-
лась недалеко от границы, поэтому дивизия 
Осипенко вступила в бой в первый день 
войны. 

После упорных сражений и огромных 
потерь боевой техники и личного состава 
все имевшиеся изрядно потрепанные части 
Красной армии были спешно перефор-
мированы и образован Северный фронт. 
Уже на восьмой день войны, отступая в 
Петрозаводском направлении и будучи 
командиром отделения разведвзвода, Иван 
был снова ранен осколком снаряда и опять 
в левую руку. Он отказался ехать в тыловой 
госпиталь и остался залечивать рану во 
фронтовом санитарном батальоне дивизии, 
которая с боями отступала.

Через месяц он снова в строю - в должно-
сти командира стрелкового взвода в соста-
ве дивизии, которую срочно перебросили 
на Калининский фронт. Там уже решалась 
судьба столицы, которая находилась всего 
в 135 километрах, поэтому накал боев был 
выше в несколько раз. Но 8 октября 1941 
года (город был оставлен нашими войсками 
14 октября) его сильно контузило, и он был 
отправлен в кировский эвакогоспиталь. 

В декабре снова возвращается в строй 
на Калининский фронт, где его боевые то-
варищи стояли насмерть и не пропустили к 
Москве фашистских захватчиков. В составе 
своего полка (и дивизии) он участвовал в 
освобождении 16 декабря 1941 года Ка-
линина. 

В результате всех боев при защите и 
освобождении города погибло 4 тысячи 
мирных жителей и 20 тысяч красноармей-

цев. Это был первый областной город, ко-
торый освободила Красная армия с начала 
вторжения фашистов. Поэтому городу при-
своено почетное звание - «Город воинской 
славы». Освобождение Калинина было ча-
стью боевой операции по разгрому немцев 
под Москвой, которая началась 5 декабря. 
Но бои в этом районе продолжались еще 
несколько месяцев. 

былинные геРои 
В марте 1942-го Иван Петрович снова 

был ранен, и месяц его «латали» в санитар-
ном батальоне. Вернулся на передовую в 
275-й стрелковый полк 117-й стрелковой 
дивизии. Как опытному бойцу, ему пору-
чили командовать ротой противотанковых 
ружей. Танковые колонны противника были 
самой большой угрозой прорыва обороны 
на тот тяжелый для Москвы и всей страны 
период. Они шли на прорыв мощным «кли-
ном», невзирая на потери. Но наши воины-
богатыри, всего-то вчерашние колхозники, 
слесари, коневоды, инженеры, школьники и 
студенты, выдержали натиск отмобилизо-
ванных, завоевавших всю Европу фашист-
ских орд. И победили.

А для нашего героя Ивана это противо-
стояние с врагом закончилось тем, что ему 
доверили командование уже ротой ПТР, 
награждением орденом Красной Звезды 
и дальнейшим повышением до командира 
стрелкового батальона в звании капитана. 
Но злой рок отметил его еще раз и уже 
более серьезно. В октябре 1943-го он по-
лучает тяжелейшее ранение в левый глаз, 
и его отправляют в Казань. Именно там и 
произошла встреча раненого солдата ро-
дом из Краснодарского края и симпатичной 
девушки из Мелекесса. 

После полугода лечения сам глаз был 
спасен, но зрение полностью отсутствова-
ло. Об отправке на фронт врачи ему кате-
горически запретили даже мечтать. Тогда 
он отказался от полной комиссации и был 
направлен в Козельск для обучения солдат 
артиллерийскому делу. Затем назначен 
начальником маршевого эшелона 377-го 
запасного стрелкового полка 5-й запасной 

стрелковой дивизии и был демобилизован 
лишь в декабре 1945 года. Боевые ордена 
и медали нашли его уже в послевоенное 
время.

Так закончился боевой путь одного из 
рядовых граждан Советской страны. Все 
они стали былинными героями, освободив-
шими от коричневой чумы и свою страну, 
и еще пол-Европы. Прошагав в простых 
кирзовых сапогах от Волги до Эльбы. 

«бои» за цеРковь 
У всех граждан страны началась дру-

гая жизнь. И тоже не менее героическая. 
Надо было поднимать страну, бороться с 
разрухой, восстанавливать былую мощь, 
развивать ядерный щит, осваивать целину 
и космос. И на этом пути Иван Петрович не 
оставался в стороне.

Красивая и древняя церковь в центре 
села Лебяжье своим нынешним существо-
ванием тоже обязана Ивану Петровичу. В 
его бытность председателем сельсовета из 
Москвы пришло указание снести ее. Сель-
чане заволновались и на стихийном сходе 
выразили свое несогласие и решимость ее 
отстоять. К тому времени в церкви уже был 
амбар для хранения зерна. Иван Петрович 
приказал заполнить все свободные поме-
щения церкви колхозной утварью: хомута-
ми, колесами от телег, сельхозинвентарем 
и доложил «наверх», что в здании церкви 
хранится ценное колхозное имущество, 
а другого помещения нет. Поэтому снос 
церкви необходимо отложить до лучших 
времен. 

Пусть и в плачевном состоянии, но сам 
корпус церкви дотянул до лучших времен. 
А у фронтовика Осипенко контузии и раны 
войны дали о себе знать, и в 1967 году Иван 
Петрович скончался.

победа

Иван Осипенко (слева) с боевым товарищем, 1938 год

Осипенко приказал запол-
нить свободные помещения 
церкви колхозной утварью.

На восьмой день войны 
Иван был снова ранен 
осколком снаряда. 

день слободы
Андрей ТВОРОГОВ

На прошлой неделе свой день села отмечала 
Слобода-Выходцево, что в Мелекесском 
районе. Торжества были приурочены к Святой 
Троице.

Праздник начался рано утром, а главным 
его героем стал храм Пресвятой Живона-
чальной Троицы. Жители села построили 
его своими силами. В храме на службу со-
брались все - и представители казачества, и 
крестьяне, и подрастающее поколение… А к 
полудню в село приехал губернатор Сергей 
Морозов.

Подводить итоги весенне-полевых работ 
в Слободе-Выходцево не стали. До этого 
было известно, что все прошло по плану. 
Мелекесский район нужные показатели вы-
полнил на 100%. Вместо этого губернатор 
обратился к жителям села с обращением-
благодарностью.

- Те силы и деньги, которые вы потратили 
на возведение храма, мы обязательно вам 
вернем, - заявил он. - Но вы, как и мы, пони-
маете, что дело не в деньгах. Дело в том, что 
вы делали это сообща. В том, что мы сообща 
думаем о своем будущем и что никто не мо-
жет нам помешать строить нашу счастливую 
жизнь. Время разбрасывать камни прошло, 
теперь мы их собираем.

Губернатор вручил сельчанам сертифи-
кат на игровую детскую площадку, а затем 
поздравил их с праздником. Помимо главы 
региона деревню посетил и епископ Меле-
кесский и Чердаклинский преосвященный 
Диодор. Он осмотрел построенный храм и 
остался им доволен.

После молебна и выступлений для всех 
сельчан была организована большая твор-
ческая программа с участием коллективов 
города Димитровграда и Мелекесского 
района. 

ПеРеживем любые вРемена
В минувшее воскресенье глава региона посе-
тил одно из сильнейших агропромышленных 
предприятий Ульяновской области -  
СПК имени Крупской. 

Сейчас оно входит в состав 300 крупней-
ших хозяйств и в сотню ведущих произво-
дителей основных видов сельхозпродукции 
России. Здесь Сергей Морозов провел круп-
ное совещание, а также осмотрел состоя-
ние посевов. Площадь пашни СПК сейчас 
составляет 30,6 тысячи гектаров, посевная 
площадь - 24,5 тысячи. Для выполнения 
всего комплекса агротехнических работ 
имеются 32 зерноуборочных комбайна, семь 
кормоуборочных комбайнов, 106 тракторов. 
Одним словом, предприятие одно из самых 
успешных. И одно из самых мобильных - 
весенне-полевые работы оно завершило 
намного раньше соседей.

- Предприятие существует несколько 
десятилетий, так что мы знаем, что сможем 
пережить любые сложные времена, - рас-
сказал руководитель предприятия Анатолий 
Голубков. - Хотя поддержка правительства 
нам, конечно, нужна - в особенности при 
закупке минеральных удобрений и дорого-
стоящего доильного оборудования.

Меры поддержки аграриев обсуждались 
на заседании агропромышленной палаты 
Ульяновской области и комиссии по продо-
вольственной безопасности. Совещания со-
стоялись здесь же, в Мелекесском районе.
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В Новомалыклинском районе дан старт конкурсу по благоустройству. За звание лучших   ►
в нем будут бороться организации, дворы, частные усадьбы и цветники. 
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Праздников много, 
лето - одно

Андрей ТВОРОГОВ

Какие праздники и фестивали 
этим летом будут отмечать  
народы, проживающие  
в Ульяновской области.

Обливаемся святОй вОдОй
Для армян главный летний праздник - это 

Вардавар, праздник в честь Преображения 
Господня. Он отмечается через 14 недель 
после Пасхи - в этом году 12 июля. 

- Вардавар пошел еще от языческих вре-
мен, его иногда называют еще днем обли-
вания. Вода на это время считается святой, 
и мы поливаем ей друг друга, - рассказала 
Аида Бабаян, заместитель председателя по 
культурной части регионального отделения 
Союза армян России по Ульяновской обла-
сти. - Вы бы видели, какие мы счастливые, 
когда этот праздник приходит! Повсюду 
льется музыка, мы едим разные вскусности, 
танцуем, у всех радость в глазах.

В Ульяновской области на Вардавар ар-
мяне - с едой и музыкой - отправляются к 
Волге. Там находят место для празднования, 
рассказывают случайным свидетелям обли-
вания о многовековой традиции армянского 
народа.

ГОтОвимся… к НОвОму ГОду!
Для еврейской общины Ульяновской обла-

сти лето - это время подготовки к одному из 
самых важных для их народа праздников - к 
Рош-Хашану, Новому году. Отмечают они его 
не зимой, а с приходом 7-го месяца тишрей. 
В этом году еврейский Новый год выпадает 
на 14 сентября.

- Рош-Хашан в Ульяновской области мы 
широко празднуем каждый год, - рассказала 
Дарья Дубаева, исполнительный директор 
Российского еврейского молодежного кон-
гресса, - приглашаем и евреев, и неевреев, 
подаем яблоки с медом: чтобы год был таким 
же сладким, как они.

Существует предание, что в дни Рош-
Хашана Бог отмечает в Книге жизни, какая 
судьба ожидает в наступающем году каждого 
из людей: «...кому жить и кому умереть, кого 
ожидает покой, а кого - скитания, кого - бла-
гополучие, а кого - терзания, кому суждена 
бедность, а кому - богатство». Искренняя 
вера в то, что Бог желает всем добра и благо-
получия, превращает этот день в праздник. 

деНь спасеНия НарОда
В отличие от евреев азербайджанцы Улья-

новской области свой Новый год уже отмети-
ли - у них он был Навруз, главный в календаре 
праздник, который закончился 21 марта.

- В Ульяновской области мы отмечаем все 
праздники нашего народа, чтим и день рож-
дения Гейдара Алиева, и наш великий День 
примирения, радости и счастья - азербайд-
жанский Новый год, - сказал председатель 
регионального отделения общероссийской 
общественной организации «Всероссий-
ский азербайджанский конгресс» Ислам 
Гусейнов.

Помимо этого особенно важным остается 
15 июня - это официальный День националь-
ного спасения азербайджанского народа.

День национального спасения в Азер-
байджане установлен в связи с тем, что  
15 июня 1993 года Гейдар Алиев вернулся к 
руководству страной и был избран предсе-
дателем Верховного совета Азербайджана. 
Это стало спасением для азербайджанцев от 
хаоса, нищеты и безвластия. Так что в июне 
1997 года Милли Меджлис Республики (Пар-
ламент Азербайджана) объявил этот день 
государственным праздником. 

акатуй - праздНик 
трудОлюбия

Говорят, что праздники народа раскрыва-
ют его истинный характер. Чувашский народ 
трудолюбив настолько, что главный его лет-
ний праздник связан именно с окончанием 
весенне-полевых работ.

- Акатуй мы будем отмечать широко - 
сначала 12 июня в Винновской роще, а по-
том - 20 июня - в парке Победы, - рассказал 
председатель исполкома Ульяновской об-
ластной чувашской национальной культур-
ной автономии Владимир Сваев. - Помимо 
этого Акатуй будет отмечаться в 15 районах 
Ульяновской области!

По традиции в Акатуй принято водить 
хороводы, устраивать гулянья и концерты, 
участвовать в народных забавах и угощать 
гостей. Но вы, наверное, уже и так это знае-
те - ведь чувашский праздник проходит в 
регионе ежегодно, побывать на нем мог 
каждый житель области.

старейший праздНик 
реГиОНа

Трудолюбием отличается и татарский на-
род. У них есть праздник, брат Акатуя, - Са-
бантуй. Какой из них старше, сказать никто 
не берется. Сабантуй - это главный летний 
праздник татарского народа, зародился он, 
по мнению исследователей, много веков и 
даже тысячелетий назад.

- Причем зародился как языческий празд-
ник. В Татарстане, к примеру, найден мо-
гильный камень возрастом более 700 лет. 
На нем написано, что человек умер во время 
Сабантуя - значит, этот праздник почитали 
как главный и тогда, - рассказал Рифгат 

Ахмедуллов, заместитель председателя ис-
полкома общественной организации «Улья-
новская областная татарская национально-
культурная автономия».

Ахмедуллов рассказал, что смысл празд-
ника - это не только радость от завершения 
весенних полевых работ, но и предвкушение 
всходов, результатов труда. Сабантуй в 
этом году кое-где отмечать уже начали - в 
Ульяновске, к примеру, он состоялся 23 мая. 
Но все-таки праздник летний, поэтому 28 
местных сабантуев в районах области еще 
впереди. Фиксированного числа, впрочем, 
нет. Кстати, в 2016 году в нашем регионе - 
в Старой Кулатке - пройдет федеральный 
сельский Сабантуй. 

селО кивать ждет всех
Дата главного летнего мордовского фести-

валя - «Масторавань морот» - в этом году пока 
неизвестна. Он пройдет в конце июля - начале 
августа. Но готовиться к празднику трудолю-
бивый народ уже начал. Эрзя, мокша (так на-
зываются две главные мордовские «семьи»), а 
также многочисленные гости немордовского 
происхождения в очередной раз встретятся в 
селе Кивать Кузоватовского района. Читатели 
«НГ» знают: наши корреспонденты «Мастора-
вань морот» не пропускали еще ни разу.

- Фестиваль - это возможность для нас 
показать свою многовековую культуру. 
Кроме того, он уже давно стал традицион-
ным, - рассказал председатель Ульянов-
ской областной мордовской национально-
культурной автономии Владимир Софонов. 
- Есть у нас и другие «солнечные» традиции: 
например, именно летом мордовские дерев-
ни по цепочке проводят моления.

Недавно мордовский народ уже отметил 

«Шумбрат», праздник, не уступающий по 
масштабу грядущему фестивалю. 

русскОй песНе -  
русский праздНик

А вот праздники русского народа, как пра-
вило, неразрывно связаны с православием 
- самые значимые это Пасха и Рождество. Но 
и лето не обходится без духовных праздни-
ков - самый крупный из них Троица.

- Неотъемлемый элемент русского празд-
ника - это русская песня, это духовные 
песнопения, - рассказала председатель 
Ульяновской региональной общественной 
организации «Русский дом» Тамара Куля-
бина, - и, разумеется, нельзя мыслить эту 
песню вне православия.

Крупнейшим событием лета, связанным 
с русской культурой, в этом году станет 
«Поющая Россия». В прошлом году этот 
конкурс стал всероссийским. Его презенто-
вали и патриарху Кириллу. Он отметил, что 
подобные мероприятия необходимы для 
сохранения идентичности народов много-
национальной России.

- Мы не забываем о том, что русские - это 
еще и скрепляющая нация, - продолжила 
Тамара Кулябина, - так что в этом году мы 
пригласим на «Поющую Россию» много кол-
лективов из Мордовии, Чувашии, например. 
Они будут петь не только наши песни, но и на 
родном языке. Потому что мы все, несмотря 
на национальности, единый народ.

«Масторавань морот»  
состоится в конце июля -  
начале августа.

Вардавар пошел еще  
от языческих времен.

Тамара Кулябина презентовала «Поющую Россию» патриарху Кириллу. «Колыбельные, патриотические и духовные 
песни нужно поддерживать. Нам нужны свои конкурсы и нужно продвигать свою культуру, в том числе показывая ее 
всему миру», — отметил он.
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На прошлой неделе депутат Государственной думы РФ Григорий Балыхин посетил Вешкаймский район.   ►
Он ознакомился с работой местных сельхозпредприятий и посетил школу № 2. 

Минуты  
театральной радости

На прошлой неделе в Чуфаровском город-
ском Доме культуры Вешкаймского района 
прошел первый межрайонный смотр-конкурс 
непрофессиональных театральных коллекти-
вов «Театральная завалинка».

Первыми на сцену вышли хозяева ДК, 
кукольный театр «Страна чудес». Они пред-
ставили на суд жюри сказку «Кот-рыболов». 
За ними мастерство продемонстрировали 
самые юные участники, воспитанники и вос-
питатели Чуфаровского детсада «Сказка». 
Малыши выступили с интерпретацией зна-
менитой сказки «Три поросенка». 

- Ребята сорвали многочисленные апло-
дисменты. Их розовые поросята были про-
сто незабываемы, - рассказала член жюри, 
заведующая Чуфаровской библиотекой Еле-
на Свиязова. - Особенно покорил зрителей 
поросенок в исполнении Вани Зеленикина.

Театр малых форм «Буратино» Каргинско-
го Дома культуры представил «Старую сказку 
на новый лад». Чуфаровская школа искусств 
показала две работы: театрализацию басни 
Крылова «Ворона и лисица» и сказку «Реп-
ка». Бекетовский ЦСДК выступил со сказкой 
«В тридевятом государстве». «Бабушки на 
лавочке» - так называлась миниатюра театра 
малых форм «Сказка» Стемасского Дома 
культуры. 

- Закончился конкурс выступлением юных 
артистов Чуфаровского Дома культуры. На 
суд зрителей был представлен театр теней 
по произведению С.Я. Маршака «Багаж». 
Это было самое впечатляющее и профессио-
нальное действо, такого наши зрители еще 
не видели. Представление буквально заво-
раживало, - отметила Елена Свиязова.

Подводя итоги конкурса, жюри поблаго-
дарило юных артистов за минуты радости, 
что они подарили зрителям. Организовала 
мероприятие заведующая Чуфаровским 
Домом культуры Светлана Бигдай, человек 
творческий, всегда с массой креативных за-
думок в голове. Провести конкурс оказалось 
возможным при материальной поддержке 
начальника управления культуры Юлии Ер-
мохиной.

ВреМя тВорить добро
Инициативная группа из Инзенского района 
создала общественную организацию «Корпо-
рация добра».

В ее составе - люди самых разных профес-
сий: поэты, музыканты, предприниматели и 
даже обычные пенсионеры. 

- Среди наших активистов периодически 
возникали дискуссии по поводу актив-
ности нашего гражданского общества. 
Сходились в одном - этой активности явно 
недостаточно. Но почему? Ответ прост - 
каждый живет в своем маленьком мире. 
Группы населения разрозненны, у них нет 
объединяющего начала. Мы решили, что 
можем помочь в развитии социальной 
сплоченности в нашем Симбирском крае. 
Мы создали «Корпорацию добра», где каж-
дый может найти себе занятие по душе, - 
рассказал президент «Корпорации добра» 
Илья Журавлев.

Одним из первых проектов организации 
стал медиапроект «Таланты Ульяновской 
области», который позволил самородкам из 
глубинки показать свои вокальные возмож-
ности. Жители Инзы, Барыша, Новоспасско-
го, Ульяновска, Карсуна и Кузоватова вышли 
в радиоэфир со своими песнями совершен-
но бесплатно. 

В планах «Корпорации» есть и другие по-
истине народные проекты. Один из них - по 
социальному предпринимательству. Про-
дукцию талантов планируется продавать в 
частных магазинах и на ярмарках. 

По воскресеньям в Инзе будут проходить 
занятия с профессиональным психологом 
в рамках еще одного проекта - «Психолог 
выходного дня». Он станет платформой для 
программ коучинга и личностного развития 
человека. 

Все сливки перекупщикам
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Ольга ВАСЮКОВА

 Прилавки магазинов заполонили де-
шевые молочные напитки, сделанные 
на основе растительных жиров. Из-за 
этого страдают как добросовестные про-
изводители натурального молока, так и 
потребители. До них не всегда доводится 
полная информация о составе продукта.

КоМу напитоК,  
КоМу МолоКо

Вопросам импортозамещения и борьбы с 
недобросовестной конкуренцией на рынке 
продуктов питания на прошлой неделе было 
посвящено выездное заседание комитета 
областного парламента по аграрным вопро-
сам, продовольствию, развитию сельских 
территорий, природопользованию и охране 
окружающей среды в Кузоватове.

Перед совещанием его участники по-
сетили местные производственные цеха 
молочного завода. Его руководитель 
Сергей Солуянов рассказал, что в настоя-
щее время на предприятии проведена 
масштабная модернизация, используется 
современное импортное оборудование, 
осваиваются передовые технологии 
сушки сыворотки. Есть планы увеличить 
объем выпускаемого творога до 300 тонн 
в месяц. Однако у завода есть ряд про-
блем - сбыт продукции, конкуренция со 
стороны, в основном белорусских произ-
водителей, недостаточная доступность 
кредитных ресурсов.

По словам заместителя министра сельско-
го, лесного хозяйства и природных ресурсов 
Ульяновской области Вячеслава Рожнова, в 
регион ввозится до 70% сырого молока. В 
целом же в области есть недостаток про-
изводства трех групп продовольственных 
товаров - мяса, овощей и молока. 

- Сегодня молокозаводы Ульяновской 
области перерабатывают 600 тонн молока 
в день, тогда как производственные мощ-
ности рассчитаны на объем 900 тонн в день, 
- отметил Рожнов. 

К тому же сегодня снижается покупа-
тельский спрос на молоко, сокращается 
поголовье скота в частных подворьях, оста-
ется низкой закупочная стоимость молока у 
населения (всего 10 - 12 рублей за литр при 
себестоимости около 19 рублей). Неспра-
ведливо распределяется прибыль между 
производителем молока, перекупщиками 
и торговыми сетями. Поэтому, как правило, 

рентабельно работают только посредники 
и торговля. 

Проблема, которая требует особенного 
внимания - массовое производство расти-
тельного молока. У контролирующих струк-
тур недостаточно полномочий и рычагов 
воздействия на недобросовестных произ-
водителей. Председатель комитета Виктор 
Антипов рекомендовал надзорным органам 
выступить с законодательными инициа-
тивами, чтобы исключить конкуренцию со 
стороны производителей некачественной. 
Эти предложения могут быть обобщены 
депутатами аграрного комитета и затем 
направлены в федеральные органы власти 
для рассмотрения.

- В ценниках должно быть четко написа-
но, где, к примеру, спред, а где натуральное 
сливочное масло, где цельное коровье 
молоко, а где «молочный напиток» с при-
менением растительных жиров, и так далее, 
- добавил Антипов.

периферии нужен стиМул
Сейчас региональный минсельлес-

хоз по поручению губернатора должен 
разработать программу по поддержке 
личных подсобных хозяйств. В конечном 
итоге она может увеличить объемы про-
изводимого молока. Ведомство пред-
лагает поддержать население и сельхоз-
предприятий в приобретении кормов и 
реализации продукции. Так, уже в этом 
году планируется выделить 50 млн из 
областного бюджета на субсидирование 
приобретения сельхозпредприятиями 
крупного рогатого скота. Также Вячес-
лав Рожнов предложил доплачивать 

хозяйствам по 5 рублей за каждый литр 
молока, который сдан сверх объема про-
шлого года. Причем это может быть мо-
локо как произведенное в фермерском 
хозяйстве, так и купленное у населения. 
Также есть предложение доплачивать 
хозяйствам, находящимся на периферии 
области, чтобы стимулировать постав-
ки молока внутри региона, а не за его 
пределами, компенсируя транспортные 
расходы.

Депутат ЗСО Анатолий Голубков выска-
зался за повышение объемов производства 
молока путем предоставления системы 
субсидий - на литр молока, на закупку ско-
та, на реконструкцию производственных 
мощностей и на другие направления. 

- Нередко случается, что при отсут-
ствии средств у хозяйств «под нож» идет 
скот, что также влечет сокращение пого-
ловья и надоев. Необходимо рассмотреть 
и вопрос о возможности введения сезон-
ных закупочных цен на молоко (зимой 
дороже, летом дешевле), - подчеркнул 
Голубков.

Также, по мнению Анатолия Голубкова, 
необходимо корректировать паритет цен в 
пользу производителя.

На заседании было поддержано обращение ЗС Амурской области в пра-
вительство РФ об исключении из категорий и видов транспорта, оснащае-
мых тахографами, транспортных средств сельхозпроизводителей.

У контролирующих структур 
недостаточно рычагов  
воздействия на недобросо-
вестных производителей.

Планируется выделить  
50 млн на субсидирование 
приобретения крупного 
рогатого скота.

«Смуглянка» на бис
Барышский хор ветеранов спел  
с заслуженным артистом Украинской ССР 
Вилорием Пащенко.

Творческая встреча прошла 28 мая 
в центре культуры и досуга Барыша. 
Вилорий Пащенко привез концертную 
программу, посвященную 40-летию вы-
хода на экраны фильма «В бой идут одни 
«старики». Он рассказал зрителям, что в 
период празднования 70-летия Победы 
артисты «второй поющей эскадрильи» 

дали много концертов, в том числе на 
Украине. Из девяти участников хора ре-
жиссера Леонида Быкова в живых осталось 
шесть человек. Они стали авторами нового 
фильма-продолжения «Снова в бой идут 
одни «старики» о жизни и судьбе актеров. 
Скоро он выйдет на экраны. Вилорий 
Пащенко написал некоторые композиции 
для картины.

Заместитель главы администрации Ба-
рышского района, начальник управления 
социального развития Ольга Филатова 

вручила гостю букет цветов и пригласила 
его с новым фильмом и со всем составом 
актеров на новую встречу с барышцами. 
На память о встрече Вилорию Пащенко 
был передан пуховый платок от местных 
мастериц.

Участникам хора ветеранов довелось 
не только встречать гостя хлебом-солью, 
чаркой и песней «Смуглянка», но и выйти с 
Вилорием Пащенко на одну сцену. Во время 
своего выступления он пригласил хор еще 
раз спеть с ним «Смуглянку».
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 Министр физической культуры и спорта региона Сергей Кузьмин проведет личный прием  ►
граждан в Карсунском районе 9 июня. Начало - в 11.00.

Среда / 3 июня 2015 / № 22

Праздников много, 
лето - одно

Андрей ТВОРОГОВ

Какие праздники и фестивали 
этим летом будут отмечать  
народы, проживающие  
в Ульяновской области.

Обливаемся святОй вОдОй
Для армян главный летний праздник - это 

Вардавар, праздник в честь Преображения 
Господня. Он отмечается через 14 недель 
после Пасхи - в этом году 12 июля. 

- Вардавар пошел еще от языческих вре-
мен, его иногда называют еще днем обли-
вания. Вода на это время считается святой, 
и мы поливаем ей друг друга, - рассказала 
Аида Бабаян, заместитель председателя по 
культурной части регионального отделения 
Союза армян России по Ульяновской обла-
сти. - Вы бы видели, какие мы счастливые, 
когда этот праздник приходит! Повсюду 
льется музыка, мы едим разные вскусности, 
танцуем, у всех радость в глазах.

В Ульяновской области на Вардавар ар-
мяне - с едой и музыкой - отправляются к 
Волге. Там находят место для празднования, 
рассказывают случайным свидетелям обли-
вания о многовековой традиции армянского 
народа.

ГОтОвимся… к НОвОму ГОду!
Для еврейской общины Ульяновской обла-

сти лето - это время подготовки к одному из 
самых важных для их народа праздников - к 
Рош-Хашану, Новому году. Отмечают они его 
не зимой, а с приходом 7-го месяца тишрей. 
В этом году еврейский Новый год выпадает 
на 14 сентября.

- Рош-Хашан в Ульяновской области мы 
широко празднуем каждый год, - рассказала 
Дарья Дубаева, исполнительный директор 
Российского еврейского молодежного кон-
гресса, - приглашаем и евреев, и неевреев, 
подаем яблоки с медом: чтобы год был таким 
же сладким, как они.

Существует предание, что в дни Рош-
Хашана Бог отмечает в Книге жизни, какая 
судьба ожидает в наступающем году каждого 
из людей: «...кому жить и кому умереть, кого 
ожидает покой, а кого - скитания, кого - бла-
гополучие, а кого - терзания, кому суждена 
бедность, а кому - богатство». Искренняя 
вера в то, что Бог желает всем добра и благо-
получия, превращает этот день в праздник. 

деНь спасеНия НарОда
В отличие от евреев азербайджанцы Улья-

новской области свой Новый год уже отмети-
ли - у них он был Навруз, главный в календаре 
праздник, который закончился 21 марта.

- В Ульяновской области мы отмечаем все 
праздники нашего народа, чтим и день рож-
дения Гейдара Алиева, и наш великий День 
примирения, радости и счастья - азербайд-
жанский Новый год, - сказал председатель 
регионального отделения общероссийской 
общественной организации «Всероссий-
ский азербайджанский конгресс» Ислам 
Гусейнов.

Помимо этого особенно важным остается 
15 июня - это официальный День националь-
ного спасения азербайджанского народа.

День национального спасения в Азер-
байджане установлен в связи с тем, что  
15 июня 1993 года Гейдар Алиев вернулся к 
руководству страной и был избран предсе-
дателем Верховного совета Азербайджана. 
Это стало спасением для азербайджанцев от 
хаоса, нищеты и безвластия. Так что в июне 
1997 года Милли Меджлис Республики (Пар-
ламент Азербайджана) объявил этот день 
государственным праздником. 

акатуй - праздНик 
трудОлюбия

Говорят, что праздники народа раскрыва-
ют его истинный характер. Чувашский народ 
трудолюбив настолько, что главный его лет-
ний праздник связан именно с окончанием 
весенне-полевых работ.

- Акатуй мы будем отмечать широко - 
сначала 12 июня в Винновской роще, а по-
том - 20 июня - в парке Победы, - рассказал 
председатель исполкома Ульяновской об-
ластной чувашской национальной культур-
ной автономии Владимир Сваев. - Помимо 
этого Акатуй будет отмечаться в 15 районах 
Ульяновской области!

По традиции в Акатуй принято водить 
хороводы, устраивать гулянья и концерты, 
участвовать в народных забавах и угощать 
гостей. Но вы, наверное, уже и так это знае-
те - ведь чувашский праздник проходит в 
регионе ежегодно, побывать на нем мог 
каждый житель области.

старейший праздНик 
реГиОНа

Трудолюбием отличается и татарский на-
род. У них есть праздник, брат Акатуя, - Са-
бантуй. Какой из них старше, сказать никто 
не берется. Сабантуй - это главный летний 
праздник татарского народа, зародился он, 
по мнению исследователей, много веков и 
даже тысячелетий назад.

- Причем зародился как языческий празд-
ник. В Татарстане, к примеру, найден мо-
гильный камень возрастом более 700 лет. 
На нем написано, что человек умер во время 
Сабантуя - значит, этот праздник почитали 
как главный и тогда, - рассказал Рифгат 

Ахмедуллов, заместитель председателя ис-
полкома общественной организации «Улья-
новская областная татарская национально-
культурная автономия».

Ахмедуллов рассказал, что смысл празд-
ника - это не только радость от завершения 
весенних полевых работ, но и предвкушение 
всходов, результатов труда. Сабантуй в 
этом году кое-где отмечать уже начали - в 
Ульяновске, к примеру, он состоялся 23 мая. 
Но все-таки праздник летний, поэтому 28 
местных сабантуев в районах области еще 
впереди. Фиксированного числа, впрочем, 
нет. Кстати, в 2016 году в нашем регионе - 
в Старой Кулатке - пройдет федеральный 
сельский Сабантуй. 

селО кивать ждет всех
Дата главного летнего мордовского фести-

валя - «Масторавань морот» - в этом году пока 
неизвестна. Он пройдет в конце июля - начале 
августа. Но готовиться к празднику трудолю-
бивый народ уже начал. Эрзя, мокша (так на-
зываются две главные мордовские «семьи»), а 
также многочисленные гости немордовского 
происхождения в очередной раз встретятся в 
селе Кивать Кузоватовского района. Читатели 
«НГ» знают: наши корреспонденты «Мастора-
вань морот» не пропускали еще ни разу.

- Фестиваль - это возможность для нас 
показать свою многовековую культуру. 
Кроме того, он уже давно стал традицион-
ным, - рассказал председатель Ульянов-
ской областной мордовской национально-
культурной автономии Владимир Софонов. 
- Есть у нас и другие «солнечные» традиции: 
например, именно летом мордовские дерев-
ни по цепочке проводят моления.

Недавно мордовский народ уже отметил 

«Шумбрат», праздник, не уступающий по 
масштабу грядущему фестивалю. 

русскОй песНе -  
русский праздНик

А вот праздники русского народа, как пра-
вило, неразрывно связаны с православием 
- самые значимые это Пасха и Рождество. Но 
и лето не обходится без духовных праздни-
ков - самый крупный из них Троица.

- Неотъемлемый элемент русского празд-
ника - это русская песня, это духовные 
песнопения, - рассказала председатель 
Ульяновской региональной общественной 
организации «Русский дом» Тамара Куля-
бина, - и, разумеется, нельзя мыслить эту 
песню вне православия.

Крупнейшим событием лета, связанным 
с русской культурой, в этом году станет 
«Поющая Россия». В прошлом году этот 
конкурс стал всероссийским. Его презенто-
вали и патриарху Кириллу. Он отметил, что 
подобные мероприятия необходимы для 
сохранения идентичности народов много-
национальной России.

- Мы не забываем о том, что русские - это 
еще и скрепляющая нация, - продолжила 
Тамара Кулябина, - так что в этом году мы 
пригласим на «Поющую Россию» много кол-
лективов из Мордовии, Чувашии, например. 
Они будут петь не только наши песни, но и на 
родном языке. Потому что мы все, несмотря 
на национальности, единый народ.

«Масторавань морот»  
состоится в конце июля -  
начале августа.

Вардавар пошел еще  
от языческих времен.

Тамара Кулябина презентовала «Поющую Россию» патриарху Кириллу. «Колыбельные, патриотические и духовные 
песни нужно поддерживать. Нам нужны свои конкурсы и нужно продвигать свою культуру, в том числе показывая ее 
всему миру», — отметил он.
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